
ИНИЦИАТИВА Систему 
госзаказа реформируют 
до конца года 

Закупки просят 
упрощения

Юлия Кривошапко

Систему госзакупок избавят от излишнего регулирова-
ния и упростят на всех этапах. Минфин готовит законо-
проект об этом и рассчитывает, что он будет принят 
до конца года, сообщила на пресс-конференции дирек-
тор департамента бюджетной политики в сфере контрак-
тной системы минфина Татьяна Демидова.

По ее словам, законопроект затронет все этапы заку-
почных процедур, начиная с планирования и заканчивая 
заключением и выполнением условий контракта. 

Прежде всего минфин хочет упростить планирование. 
Сейчас заказчики обязаны составлять общий трехлетний 
план и более конкретный годовой план-график закупок. 
В минфине считают (и заказчики, разумеется, солидар-
ны), что это излишество, и предлагает объединить два до-
кумента, сделать процесс планирования закупок более 
гибким, предоставив больший простор для маневра за-
казчикам. Также, сказала Демидова, надо сокращать сро-
ки планирования — расчеты потребностей в товарах 
и услугах на год вперед оказываются не всегда коррек-
тны. «Заказчикам приходится менять планы, ус-
ловия контрактов — схема получается абсолют-
но нерабочая», — констатировала Демидова.

ПРАВО Когда суд не может 
вернуть исковое заявление 

Неразумные 
сроки

Владимир Баршев

Верховный суд РФ разъяснил, когда и по каким причи-
нам нижестоящие инстанции не могут вернуть иск зая-
вителю.

Довольно часто суды возвращают иски заявителям по 
формальным признакам. Бывает, что аппараты судов по 
неизвестным причинам направляют уведомления, когда 
все сроки уже истекли. В итоге граждане лишаются своих 
конституционных прав на судебную защиту. При этом 
восстановить сроки становится крайне сложной и дол-
гой задачей, и только наиболее принципиальным авто-
мобилистам это удается. Правда, для этого им приходит-
ся дойти до Верховного суда. Как в недавнем деле, кото-
рое рассматривал ВС. 

Итак, еще 5 июня 2017 года некто Анисимов обратился 
в Невский районный суд Санкт-Петербурга с иском в от-
ношении страховой компании, а также в отношении неко-
его Бузыцкого о возмещении ущерба, причиненного его 
автомобилю в результате ДТП. Авария произошла еще 
в июне 2014 года. Виновником был признан Бузыцков, 
а его гражданская ответственность была застрахована. 

Однако суд оставил его заявление без движения, пото-
му что в заявлении не было указано адреса реги-
страции истца, документов, подтверждающих 
сумму ущерба, а также оплату госпошлины. 

ФИНАНСЫ Банк России 
допустил, что снизит 
ключевую ставку в этом году

Цены в мягкой 
просадке

Роман Маркелов

Банк России на втором в этом году заседании совета ди-
ректоров ожидаемо для рынка не стал менять ключевую 
ставку. При этом смягчил свою риторику на фоне темпов 
роста инфляции ниже прогнозных и не исключил, что 
опустит ставку уже в 2019 году. Но, учитывая неопреде-
ленность с расширением санкций, повышенные инфля-
ционные ожидания и традиционно консервативный на-
строй регулятора, ожидать скорого смягчения денежно-
кредитной политики пока преждевременно.

Ключевая ставка осталась на уровне 7,75 процента. 
До этой отметки ЦБ повысил ее в декабре прошлого года 
(предыдущее, сентябрьское, повышение стало первым 
с кризисного 2014 года). Регулятор указал в релизе после 
заседания 22 марта, что в феврале—марте годовая инфля-
ция сложилась ниже его ожиданий (5,3 процента в сере-
дине месяца). Повышение ставки НДС с 1 января уже во 
многом реализовалось в ценах, но его отдельные эффек-
ты могут проявиться в ближайшие месяцы, считают в ЦБ.

Окончательный масштаб влияния роста НДС на цены 
пока предсказать сложно, признала глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. По ее словам, производители 
и торговля, по сути, жертвуют сейчас частью маржи, 
чтобы удержать покупателя. Таким образом, перенос 
НДС в цены растягивается во времени, но пик 
годовой инфляции будет пройден в марте—апре-
ле, считают в ЦБ.

НЕДВИЖИМОСТЬ Льготные кредиты для семей с детьми
могут распространить на вторичное жилье

Как в ипотеке

Владимир Снегирев

К
огда редактор спросил, го-
тов ли я написать статью 
на вышеозначенную тему, 

я крепко задумался. Дело в том, 
что для меня это еще и очень лич-
ная история — военная агрессия 
США и НАТО против Югославии. 
А потому вряд ли в данном слу-
чае смогу быть отстраненно объ-
ективным.

Хотя, впрочем, честная жур-
налистика неизбежно окрашена 
личным авторским отношени-
ем — это ведь так? Поэтому — со-
гласился.

Ровно двадцать лет назад, 
услышав про бомбардировки, 
я буквально заболел. Потерял по-
кой и сон. Меня мучили вопросы. 
Отчего именно Югославия — эта 
вполне европейская страна, ни-
кому не угрожавшая, не произ-
водившая ядерное оружие и на-
ркотики, не замеченная в пособ-
ничестве террористам — отчего 
именно она назначена амери-

канцами очередной «империей 
зла» и подвергнута столь неслы-
ханному унижению? И отчего 
большая часть так называемого 
«цивилизованного мира» под-
держала бандитское нападение 
на суверенное государство или 
отнеслась к этому факту с пора-
зительным равнодушием? И дей-
ствительно ли в Косове был 
и есть геноцид албанского насе-
ления? И что будет дальше с этим 
многострадальным регионом, 
а по большому счету — со всеми 
нами? 

Я работал тогда главным ре-
дактором благополучной город-
ской газеты и издателем успеш-
ного глянцевого журнала. Балка-
ны никак не вписывались в сферу 
моей компетенции. Но вылечить-
ся можно было только одним пу-
тем: бросить на время все другие 
дела и отправиться туда, где рва-
лись бомбы, чтобы самому разо-
браться в наступившем мороке. 
Так я и сделал. А потому сквозь 
эти заметки будут неизбежно 

проступать воспоминания двад-
цатилетней давности.

***
Везде буйно цвели сады. Уже 

одно это могло свести с ума. По-
тому что как совместить вой си-
рен, комендантский час, режим 
военного положения, разрушен-
ные мосты, здания, аэродромы, 
тревогу, разлитую в воздухе, 
страх в глазах людей и — цвету-
щие деревья на фоне весеннего 
голубого неба. Как?

Когда я добрался до Белграда 
(самолетом в Будапешт, затем ав-
тобусом до границы, затем дол-
гое, почти двухсуточное препира-
тельство с пограничниками, ви-
девшими в каждом журналисте 
потенциального шпиона, затем 
поездом до югославской столи-
цы), следы воздушных атак были 
видны уже во многих местах. Ра-
кеты и бомбы очень грамотно по-
рушили телецентр, здания сило-
вых ведомств, а заодно 
как бы по ошибке — ки-
тайское посольство.

Ирина Жандарова

Л
ьготную ипотеку для 
семей с детьми пред-
лагается распростра-
нить на вторничное 
жилье. Такую реко-
мендацию дал прези-
диум генсовета «Еди-
ной России» минфину 
и ЦБ РФ, с аналогич-

ным предложением председатель 
комитета Совета Федерации по 
регламенту Андрей Кутепов обра-
тился к вице-премьеру Виталию 
Мутко. 

Сейчас купить под 6 процен-
тов можно только квартиру в но-
востройке. У этой программы две 
цели — поддержки семей и строи-
тельного сектора. Если предложе-
ние «Единой России» будет реа-
лизовано, у людей будет больше 
возможностей купить жилье, но 
застройщики лишатся части по-
купателей. 

Новостройка — не всегда под-
ходящий вариант для семей, где 

есть маленькие дети. «Такую 
квартиру нужно ждать, потом ре-
монтировать — доля жилья с ре-
монтом у нас все еще небольшая. 
В то время как в квартиру на вто-
ричном рынке семья может пере-
ехать уже завтра», — объясняет 
руководитель аналитического 
центра компании «Русипотека» 
Сергей Гордейко. Есть и другие 
неудобства. В новых домах еще 
долгое время делают ремонт сосе-
ди, что неприемлемо для семьи, 
где есть малыш. Кроме того, на 
строительном рынке грядут боль-
шие изменения, с 1 июля вводится 

обязательное проектное финан-
сирование и эскроу-счета. За-
стройщики будут адаптироваться 
к новым условиям, не для всех из 
них этот этап будет простым. Для 
семей с детьми сделки на таком 
рынке будут выглядеть опасно. 

Сейчас доля ипотечных креди-
тов на вторичном рынке состав-
ляет около 60 процентов, в то вре-
мя как на первичный приходится 
около 40 процентов. То есть дей-
ствующие правила льготной ипо-
теки лишают семей с детьми боль-
шинства возможностей улучшить 
жилищные условия. А недавно 

глава минстроя Владимир Якушев 
отметил, что после 1 июля инте-
рес к вторичному жилью на неко-
торое время возрастет. Это только 
усугубит ситуацию для желаю-
щих взять льготную ипотеку.

Да, действующие условия под-
держивают застройщиков, но 
нужно сделать выбор: эта про-
грамма создана для поддержки 
бизнеса или это социальная де-
мографическая программа — тог-
да она должна стать удобной для 
заемщика, говорит Гордейко.

В первую очередь поддержать 
планируется многодетные семьи. 
Льготная ипотека на новострой-
ки — это хороший шаг, но все-таки 
вторичное жилье — это пока еще 
не открытые для многодетных се-
мей возможности, считает коор-
динатор внутрипартийной ди-
скуссионной площадки «Благопо-
лучие человека», ректор РГСУ На-
талья Починок. Предложения ре-
золюции президиума генсовета 
«Единой России» получат мин-
фин, минстрой, ЦБ РФ и ДОМ.РФ. 

Впрочем, эти идеи выдвинуты са-
мим рынком. «Мы подавали 
в «Единую России» свои предло-
жения о распространении дейст-
вия льготной ипотеки на вторич-
ное жилье, и они касались всех за-
емщиков, которые могут претен-
довать на ставку 6 процентов, а не 
только на многодетные семьи», — 
отмечает Сергей Гордейко.

Право на ипотеку под 6 про-
центов имеют семьи, в которых 
с января 2018 года родился вто-
рой и последующие дети. При 
этом многодетным семьям прези-
дент РФ Владимир Путин предло-
жил дать дополнительные гаран-
тии. Семьи, в которых после 1 ян-
варя 2019 года родится третий 
или последующие дети, получат 
от государства на погашение ипо-
теки 450 тысяч рублей. Поправки 
об этом Госдума должна 
рассмотреть в весеннюю 
сессию.

ОЧЕВИДЕЦ Субъективные заметки по поводу 20-летия натовской атаки на Югославию

Под бомбами

Ударные силы авиации НАТО, бомбившей Югославию, насчитывали 1200 самолетов из 14 стран.

А К Ц Е Н Т

Нужно сделать выбор: это программа 
для поддержки бизнеса застройщиков 
либо для поддержки семей — и тогда она 
должна стать удобной для заемщиков

Австралийский доллар 45,3089
Азербайджанский манат 37,5894
Армянский драм** 13,1013
Белорусский рубль 30,3944
Болгарский лев 37,0737
Бразильский реал 16,8145

Венгерский форинт** 23,0468
Вон Республики Корея*** 56,2524
Гонконгский доллар* 81,2694
Датская крона* 97,1652
Доллар США 63,7705
Евро 72,5900

Индийская рупия** 92,4981
Казахстанский тенге** 16,8536
Канадский доллар 47,7146
Киргизский сом** 91,2228
Китайский юань* 95,0989
Молдавский лей* 37,0113

Новый туркменский манат 18,2462
Норвежская крона* 75,4145
Польский злотый 16,9350
Румынский лей 15,2470
СДР   88,9975
Сингапурский доллар 47,2584

Таджикский сомони* 67,5549
Турецкая лира 11,5076
Узбекский сум**** 76,1163
Украинская гривна* 23,6380
Фунт стерлингов   83,7626
Чешская крона* 28,2552

Шведская крона* 69,4622
Швейцарский франк 64,2848
Южноафриканский рэнд* 44,6869
Японская иена** 57,5572

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.03.19

В Госдуме обсудили
с профессиональным
сообществом
концепцию закона
о культуре

В Пенсионном фонде
в связи с тем, что в Госдуму 
внесен новый законопроект, 
уточнили, кто уже имеет право 
на вторую пенсию

Наталия Конева:
Подавать заявление
в Следственный
комитет на телеканал
ТНТ не будем

Сборная России
одержала
первую победу
в отборочном
цикле Евро-2020
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Действующие правила льготной
ипотеки сильно ограничивают семьи 
с детьми в выборе квартиры. 
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ПРАВО Распределять 
адвокатов по делам будет 
электронная система

Защита встанет 
в очередь

Владислав Куликов

Совет Федеральной палаты адвокатов утвердил новый 
порядок назначения адвокатов в качестве защитников в 
уголовном судопроизводстве. Документ распространя-
ется на ситуации, когда адвокат предоставляется гражда-
нину государством. 

«В соответствии с уголовно-процессуальным законо-
дательством России право на защиту человека, который 
подозревается или обвиняется в совершении преступле-
ния, но не может оплатить работу выбранного им адво-
ката, в некоторых случаях обеспечивается дознавате-
лем, следователем или судом, которые назначают тако-
му человеку защитника за счет средств федерального 
бюджета, — пояснила «РГ» ведущий специалист департа-
мента по адвокатуре Федеральной палаты адвокатов РФ 
Юлия Корухова. — Принятый советом ФПА РФ «Порядок 
назначения адвокатов в качестве защитников в уголов-
ном судопроизводстве» регламентирует эту процедуру с 
момента принятия государством мер по обеспечению 
права на защиту и до определения адвокатской палатой 
конкретного адвоката, который и будет выступать за-
щитником в данном уголовном деле».

Специальные правила распределения — это в первую 
очередь мера против так называемых карманных адво-
катов. Следователь не сможет позвонить тому защитни-
ку, с кем давно сработался. Придет не тот, кто удобен, а 
тот, кого назначит региональная палата. В перспективе 
планируется, что распределять защитников будет еди-
ная автоматизированная система. Пока такие системы 
есть лишь в отдельных регионах. Следователи могут за-
полнить заявку на сайте палаты и оперативно получить 
ответ. Как сказано в принятом документе, там, где авто-
матизированные системы уже внедрены, использование 
электронного порядка является обязательным. Если в 
регионе автоматической системы еще нет, заявки от су-
дей и следователей могут приниматься по телефону или 
электронной почте. 

У адвоката, получившего информацию, что подошла 
его очередь получать работу по назначению, будет 15 
минут на принятие решения: принять или отказаться. 
Если он завален работой или находится далеко и не смо-
жет вовремя прибыть на допрос, то разумнее будет отка-
заться. Тогда заявка уйдет следующему по очереди.

«Новая редакция документа более четко регулирует не-
которые сложные моменты, связанные с назначением ад-
вокатов. Вопросы возникают в процессе взаимодействия 
представителей правоохранительных органов и судов с 
представителями адвокатского сообщества, а также в пра-
ктике распределения поручений на защиту между самими 
адвокатами», — подчеркнула Юлия Корухова. 

ГЕОПОЛИТИКА Дмитрий Медведев обсудил с Юрием Бойко 
и Виктором Медведчуком возможность возобновления 
поставок газа на Украину

Украина будет Рада?

Владимир Кузьмин

С
итуация на Украине 
выглядит безрадост-
ной, но это прямое 
следствие политики 
действующих властей. 
Россия готова сотруд-
ничать для улучшения 
положения в соседнем 
государстве, даже об-

суждать возобновление прямых 
поставок газа и продление транзи-
та в Европу на основе действую-
щего договора. Но такой диалог 
возможен далеко не со всеми по-
литическими силами. С такими 
заявлениями выступил премьер-
министр России Дмитрий Медве-
дев на встрече с кандидатом в пре-
зиденты Украины Юрием Бойко.

При современном, крайне низ-
ком уровне отношений Москвы и 
Киева представить, что глава рос-
сийского правительства может 
принимать делегацию из Украины 
и в конструктивном ключе обсу-
ждать перспективы сотрудничест-
ва, включая газовое, довольно 
сложно. Но в пятницу именно та-
кая встреча прошла в подмосков-
ной резиденции премьер-мини-
стра. Дмитрий Медведев встре-
тился с кандидатом в президенты 
Украины от партии «Оппозицион-
ная платформа — За жизнь» Юри-
ем Бойко и главой политического 
совета партии Виктором Медвед-
чуком. С российской стороны в 
разговоре также принял участие 
глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер.

Выборы на Украине состоятся 
31 марта. Предвыборная борьба 
в самом разгаре — каждый канди-
дат обещает гражданам страны 
изменить жизнь к лучшему. Не-
которые политические силы та-
кую возможность видят в норма-
лизации контактов именно с Рос-
сией. «Это не просто грех, это 
преступно — не пытаться восста-
новить наши взаимовыгодные 
отношения. Только эти отноше-
ния и их восстановление могут 
повлечь увеличение уровня дохо-
дов нашего населения, создать 
рабочие места и обеспечить по-
ступления в бюджет, изменить 
жизнь к лучшему», — полагает 
Медведчук. «Именно поэтому мы 
здесь», — пояснил он суть визита 
в Москву.

Российский премьер пробле-
мы сотрудничества Москвы и Ки-
ева считает исключительно 
острыми. Экономическую карти-
ну Украины он назвал безрадост-
ной, она является прямым след-
ствием той политики, которую 
проводят действующие украин-
ские власти, констатировал Мед-
ведев.

Интересно, что при всех ста-
раниях официального Киева пор-
вать с Россией наша страна оста-

ется главным торгово-экономи-
ческим партнером для Украины. 
«Тот же экспорт из Украины в 
Россию хоть и упал, среди всех 
стран мира он самый большой. И 
самый большой импорт среди 
всех стран мира — это Россия», — 
рассказал Виктор Медведчук.

В Москву украинские полити-
ки приехали с конкретными иде-
ями о развитии сотрудничества, 
в том числе в газовой сфере. «Я 
уверен, что если мы не сохраним 
транзит газа через газотранспор-
тный консорциум, что, на мой 
взгляд, единственное средство, 
чтобы его сохранить, то посту-
пления в украинский бюджет ис-
чезнут», — заявил Медведчук. 

Украине нужны прямые по-
ставки газа из России, которые 
просто будут дешевле, чем газ из 
Европы, уверены в оппозицион-
ной партии. «Даже если сегодня 
исходить из той цены и того кон-
тракта, который есть и который 
сегодня действует до 1 января 
2020 года, то это цена на уровне 
240—260 долларов, — посчитал 
Виктор Медведчук выгоду. — Ни-
как не те заоблачные цифры, ко-
торые сегодня включаются в та-
рифы и вынуждают наших гра-
ждан платить их». За последние 

пять лет, подчеркнул он, тарифы 
на Украине выросли в среднем на 
745 процентов, цены на газ — на 
1080 процентов, цены на отопле-
ние — на 1220. Население не в си-
лах нести такие расходы — долги 
выросли за последние месяцы до 
2,3 миллиарда долларов. «Рост 
задолженности по тарифам, ко-
торые связаны непосредственно 
с газом и тем производством, в 
котором участвует газ, увели-
чился с 2013 года, после того как 
пришла эта власть, в 5,2 раза», — 
указал Медведчук. 

Прямые поставки газа обо-
шлись бы конечному украинско-
му потребителю примерно на 
четверть дешевле, подтвердил 
Алексей Миллер, добавив, что 
«Газпром» готов вести перегово-
ры по заключению нового согла-
шения о поставках. «Что касает-
ся транзитного договора, он за-
канчивается 31 декабря 2019 
года, и «Газпром» готов продол-
жить транзит газа через террито-
рию Украины в страны Европы 
на основании продления дейст-
вующего контракта», — сообщил 
Алексей Миллер. Он также под-
держал предложение вернуться к 
идее о создании консорциума по 
управлению газотранспортной 
системой Украины. Если соответ-
ствующее предложение будет 
сделано, то «Газпром» пойдет на 
переговоры. «Без сомнения, та-
кой проект послужит повыше-
нию надежности и стабильности 
транзита через территорию Ук-
раины для потребителей в Евро-

пе», — уверен руководитель «Газ-
прома».

Делегация из Украины оста-
лась довольна итогами прошед-
шей беседы. «Нам предстоит 
пройти снятия взаимных ограни-
чений в торговле, допуска наших 
товаров на рынок России, потому 
что это наши рабочие места, это 
работа наших предприятий. Это 
очень важно для экономики на-
шей страны, и в то же время это 
важно для экономики Россий-
ской Федерации», — отметил 
Юрий Бойко. Он увидел у россий-
ского руководства понимание, 
что ситуацию на Украине необхо-
димо улучшать, и диалог будет 
продолжен.

Восстановление прагматич-
ных отношений с Россией — стра-
тегическая цель партии «Оппози-
ционная платформа — За жизнь» и 
ее кандидата в президенты, заявил 
в свою очередь Виктор Медведчук. 
«Мы боремся с существующей 
действующей властью, и мы счи-
таем, что эта власть должна поки-
нуть должностные кабинеты. 
Власть должна быть изменена в 
стране, и должны прийти новые 
люди, в том числе и человек, кото-
рого мы поддерживаем — кандидат 
в президенты Юрий Бойко, — для 
того чтобы изменить ситуацию, 
продолжить переговоры, найти 
тот общий знаменатель, который 
будет удовлетворять интересы на-
ших стран», — сказал Медведчук. 

НЕРАЗУМНЫЕ 
СРОКИ

Суд предоставил Аниси-
мову срок для устране-
ния недостатков в тече-

ние месяца. То есть до 13 июля 
2017 года. Однако копия опреде-
ления суда об этом была направ-
лена истцу лишь 10 июля. Понят-
но, что он его получил тогда, ког-
да все сроки для исправления не-
достатков истекли. 

Тогда Анисимов подал жалобу 
в апелляционную инстанцию. 
Судебная коллегия Санкт-Пе-
тербургского городского суда 
исключила из решения районно-
го суда указание о необходимо-
сти предоставить документы, 
подтверждающие размер ущер-
ба. И все. Сроки для устранения 
недостатков остались те же, что 
и были. То есть давно миновав-
шее 13 июля 2017 года. 

Дело вернулось в районный 
суд, и тот вынес определение о 
возвращении искового заявле-
ния Анисимову в связи с неу-
странением недостатков в срок, 
установленный определением. С 
этим согласился и суд апелляци-
онной инстанции. 

Однако не согласился Верхов-
ный суд. Он напомнил, что в со-
ответствии с положениями ста-
тьи 136 Гражданского процессу-
ального кодекса судья, устано-
вив, что исковое заявление пода-
но в суд без соблюдения установ-
ленных требований, выносит 
определение об оставлении заяв-
ления без движения, о чем изве-
щает истца и предоставляет ему 
разумный срок для исправления 
недостатков. В случае если зая-
витель в установленный срок вы-
полнит указания судьи, перечи-
сленные в определении, заявле-
ние считается поданным в день 
первоначального представления 
его в суд. В противном случае за-
явление считается неподанным 
и возвращается заявителю со 
всеми приложенными к нему до-
кументами.

Главное во всем этом то, что 
согласно статье 136 Гражданско-
го процессуального кодекса при 
оставлении искового заявления 
без движения в связи с необхо-
димостью устранения недостат-
ков при подаче иска суд должен 
предоставить истцу разумный 
срок для их исправления.

Как указал Верховный суд, 
анализ движения настоящего 
материала свидетельствует о 
том, что такой срок не был пре-
доставлен Анисимову, посколь-
ку копия не вступившего в силу 
определения суда от 13 июня 
2017 года направлена ему по по-
чте не ранее 10 июля 2017 года, 
то есть за 3 дня до окончания 
установленного судом срока ис-
правления недостатков.

К моменту вступления в силу 
определения Невского районно-
го суда Санкт-Петербурга срок 
для исправления недостатков 
также истек, а новый срок судом 
не был установлен, то есть Ани-
симов был лишен возможности в 
соответствии с законодательст-
вом устранить указанные в опре-
делении недостатки. 

При этом суд отметил, что не-
законным возвращением иско-
вого заявления были существен-
но нарушены законные права 
Анисимова и он был лишен пра-
ва на гарантированную Консти-
туцией судебную защиту.

Поэтому Верховный суд отме-
нил определения нижестоящих 
судов и направил материалы в 
суд первой инстанции. 

Несмотря на то что это реше-
ние Верховного суда пока еще не 
вошло в обзор судебной практи-
ки, понятно, что на него будут 
ориентироваться адвокаты. И в 
случае «забывчивости» судов 
первой и апелляционной инстан-
ций, напоминать об этом реше-
нии. Но всегда хочется надеять-
ся, что суды сами будут внима-
тельно относиться к срокам и  их 
продлению в случае необходи-
мости. И если где-то допустил 
ошибку аппарат суда, например, 
не вовремя направил уведомле-
ние, извещение или определе-
ние, то исправлять ошибки будет 
сам, а гражданам не потребуется 
искать справедливости в высшей 
судебной инстанции. 

Остается также надеяться, 
что и мировые судьи учтут это 
решение ВС и будут в дальней-
шем оставлять дело без движе-
ния, предлагая истцам устра-
нить недостатки в установлен-
ные сроки, а не просто возвра-
щать дела из-за того, что в них 
чего-то не хватило.  

Дмитрий Медведев и Алексей Миллер 
(слева) беседуют с Юрием Бойко 
и Виктором Медведчуком (справа).

А К Ц Е Н Т

Делегация из Украины осталась довольна 
итогами прошедшей беседы

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев 
ответит на вопросы в интернете

В контакте 
с премьером

Владимир Кузьмин

В пятницу, 29 марта, премьер-
министр Дмитрий Медведев в ре-
жиме онлайн ответит на вопросы 
пользователей интернета. Меро-
приятие приурочено к прибли-
жающемуся 25-летию Рунета.

Четверть века российский 
сегмент Сети отмечает 7 апреля. 
На заре его существования ин-
тернет-технологии только начи-
нали проникать в жизнь страны и 
ее граждан. По данным Всемир-
ного банка, в 1994 году доля 
пользователей составляла всего 
0,1 процента от населения. К на-
чалу 2019 года этот показатель 
вырос до 81 процента, среди рос-
сиян в возрасте от 18 до 24 лет — 
97 процентов.

К активным пользователям ин-
тернета, в том числе социальных 
сетей, можно отнести и председа-
теля правительства. У него есть 
аккаунты в Twitter, Instagram, 
Facebook, «ВКонтакте». Как рас-
сказали «РГ» в правительстве, в 
интернете Дмитрию Медведеву 
регулярно присылают разного 
рода вопросы, и по случаю при-
ближающейся даты глава кабине-
та министров решил пообщаться 
с широкой сетевой аудиторией.

Такой опыт у премьера уже 
имеется — ему даже доводилось 
отвечать на вопросы китайских 

интернет-пользователей. Одна-
ко общение с юзерами конкрет-
ной социальной сети пройдет 
впервые. Логично, что выбор пал 
на самый популярный отечест-
венный социальный ресурс.

Вопросы главе кабинета ми-
нистров принимаются от всех 
зарегистрированных пользова-
телей «ВКонтакте» на странице 
«VKLive с Дмитрием Медведе-
вым». Там же в пятницу пройдет 
трансляция общения. Его также 
можно будет посмотреть на 
официальной странице «ВКон-
такте» самого премьер-мини-
стра и на странице правитель-
ства России. 

Возвращением 
иска его податель 
был лишен права 
на гарантирован-
ную Конституцией 
судебную защиту

Вопросы главе 
кабинета мини-
стров принима-
ются «ВКонтакте» 
на странице
«VKLive 
с Дмитрием 
Медведевым»

КОНТРОЛЬ  У работодателей 
осталась неделя на сдачу 
отчетности по НДФЛ

Всем сдаться

Юлия Кривошапко

У работодателей, которые выступают налоговыми аген-
тами по отношению к своим работникам, остается неде-
ля, чтобы сдать в налоговую службу отчеты по налогу на 
доходы физлиц (НДФЛ) за 2018 год. Последний срок при-
ема документов — 1 апреля.

Для предоставления таких данных в Федеральную на-
логовую службу (ФНС) налоговые агенты заполняют 
формы 6-НДФЛ и 2-НДФЛ. Справки 2-НДФЛ предостав-
ляются по новой машиноориентированной форме, ут-
вержденной в октябре 2018 года. Форма 6-НДФЛ не ме-
нялась. Чтобы избежать ошибок, налоговики советуют 
использовать сервис «Налогоплательщик» для юрлиц на 
сайте ФНС. Проверить готовые файлы на соответствие 
форматам можно там же в программе TESTER.

Индивидуальные предприниматели, использующие 
единый налог на вмененный доход или работающие на па-
тенте, сдают отчетность в отношении своих работников по 
месту своего учета как ИП. Работодатели, у которых в шта-
те не больше 25 сотрудников, могут предоставлять отчет-
ность как на бумаге, так и в электронном виде.  

Как в ипотеке

По поручению президента действие льготной 
ставки в 6 процентов для семей с детьми должно 
быть распространено на весь срок действия 

ипотечного кредита. Этот вопрос также будет рассмо-
трен Госдумой в ближайшее время. Сейчас ставка дейст-
вует лишь три года с момента взятия кредита, еще пять 
дается, если в течение этих трех лет в семье появился еще 
один малыш. То есть при самом благоприятном развитии 
событий льготной ставкой сегодня можно пользоваться 
максимум 8 лет, в то время как кредиты выдаются на 20—
25 лет. 

Кроме того, были выявлены случаи, когда на ставку 6 
процентов банки «накручивали» дополнительные про-
центы и навязывали услуги. В начале марта Владимир 
Путин заявил, что поручит ЦБ контролировать деятель-
ность банков по выдаче льготных ипотечных кредитов и 
исключить такого рода нарушения. «Здесь очень важно, 
чтобы и ваш банк, и другие финансовые учреждения 
страны давали именно чистую процентную ставку шесть 
процентов и ничего сверху не накручивали, чтобы ника-
ких навязанных услуг не было», — говорил президент.

Еще одно предложение, которое будет вынесено на об-
суждение заинтересованных министерств и ведомств, — 
снижение в два раза уровня первоначального взноса, при 
котором банку не приходится создавать дополнительные 
резервы по ипотечному кредиту. «Сейчас он находится на 
уровне 20 процентов. Мы считаем, что министерство фи-
нансов совместно с Банком России могут сделать условия 
более доступными, по крайней мере, в два раза снизить 
размер первоначального взноса», — заявила Починок.

Снизить первоначальный взнос предлагается только 
для многодетных заемщиков. И в этом действительно 
есть смысл. Для большой семьи нужна многокомнатная 
квартира, которая стоит дорого. Поэтому взнос в разме-
ре 20 процентов многим просто не потянуть.

При этом Кутепов отмечает, что необходимо разрабо-
тать критерии подходящего для покупки на льготных 
условиях вторичного жилья, чтобы не допустить покуп-
ку непригодной для проживания недвижимости. 

1

— О других важных 
постановлениях Верховного суда 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 

1

ЮБИЛЕЙ Валентина Матвиенко поздравила 
жителей Башкирии со 100-летием республики

Праздник века

— Читайте также: Названа стоимость самого дорогого 
особняка России
rg.ru/art/1667457 

Галина Мисливская

Р
еспублика Башкирия в эти 
дни празднует столетний 
юбилей со дня образования. 

В торжествах приняла участие 
спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

Датой создания республики 
считается 20 марта 1919 года, ког-
да временное правительство Баш-
кортостана подписало соглаше-
ние с центральной Советской 
властью об учреждении Совет-
ской Автономии Башкирии.

В ходе торжественного меро-
приятия полномочный представи-
тель президента РФ в Приволж-
ском федеральном округе Игорь 
Комаров зачитал участникам со-
брания приветственное обраще-
ние Владимира Путина. А врио 
главы республики Радий Хабиров 
огласил приветствие председате-
ля правительства РФ Дмитрия 
Медведева.

«Ваш юбилей — значимое со-
бытие для всей нашей страны, 
ведь сто лет назад Башкирия ста-
ла первой автономией в составе 
России, заложив тем самым пер-
вый камень в фундамент отечест-
венного федерализма», — отмети-
ла Валентина Матвиенко, обра-
щаясь к участникам торжествен-
ного собрания. По ее мнению, 
именно федеративное устройст-
во позволяет сохранять полити-
ческое и территориальное един-

ство многонационального Рос-
сийского государства.

Современный Башкортостан — 
динамично развивающийся реги-
он с передовой экономикой и нау-
кой. «В национальном рейтинге 
инвестиционного климата Баш-
кортостан смог войти в число 25 
передовых регионов», — отметила 
спикер. 

Башкирия, подчеркнула она, 
уверенно входит в первую десятку 
регионов страны по темпам жи-
лищного строительства, здесь зна-
чительно вырос объем высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи, уделяется повышенное вни-
мание вопросам оказания соци-
альной поддержки семьям с деть-
ми. Республика уже активно вклю-
чилась в процесс реализации По-
слания президента Федеральному 
Собранию, национальных проек-
тов. Все это, считает глава Совфе-
да, способствует повышению ка-
чества и уровня жизни людей, ро-
сту их благосостояния.

Валентина Матвиенко вспом-
нила славную боевую историю 

башкирского народа, воспитав-
шего немало Героев Советского 
Союза и Героев России. Не переве-
лись «отважные батыры» и сегод-
ня, добавила спикер и привела в 
пример пятиклассницу Алину Аб-
дуллину, которая спасла из пожа-
ра шестерых братьев и сестер. 
«Даже пчелы, которым мы благо-
дарны за чудесный мед, отличают-
ся здесь не только трудолюбием, 
но и весьма воинственным харак-
тером», — отметила сенатор, чем 
вызвала бурные овации зала.

Свою речь глава Совфеда за-
кончила по-башкирски: «Бай-
рам менен! Алга, Башкирия!» (С 
праздником! Вперед, Башки-
рия!) 

В рамках рабочей поездки в 
Уфу Валентина Матвиенко встре-
тилась с временно исполняющим 
обязанности главы Республики 
Башкортостан Радием Хабиро-
вым. Осмотрела выставку дости-
жений региона, а также приняла 
участие в церемонии гашения по-
чтовой продукции, посвященной 
100-летию региона. 

А К Ц Е Н Т

В национальном рейтинге инвестицион-
ного климата Башкортостан входит 
в число 25 передовых регионов 
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ПРОЕКТ Системе 
нацпарков 
и заповедников 
предстоит 
перезагрузка 
до 2030 года

Новой 
экотропой

Елена Березина, Сочи

Ошибки прошлых лет учтут в 
концепции развития особо охра-
няемых природных территорий 
(ООПТ) до 2030 года. Об этом за-
явил министр природных ресур-
сов и экологии Дмитрий Кобыл-
кин на Всероссийской конферен-
ции по развитию ООПТ.

«Завершается этап, опреде-
ленный Концепцией развития 
системы ООПТ до 2020 года. 
Сейчас необходимо сделать ана-
лиз ошибок и эффективных пра-
ктик и приступить к формирова-
нию концепции, которая будет 
действовать до 2030 года», — ска-
зал Кобылкин.

Министр считает, что систе-
ма заповедников нуждается в 
«перезагрузке». Для этого пред-
стоит решить три задачи. Во-пер-
вых, модернизировать систему 
охраны ООПТ. «Для этого нужны 
квалифицированные кадры, дос-
тойный уровень заработной пла-
ты и социальных гарантий, мате-
риально-техническая база, — от-
метил Дмитрий Кобылкин. — Нет 
сомнений, что одним из факто-
ров успеха является обновлен-
ный образ и статус государст-
венных инспекторов. Зачастую 
появления людей в форме, воо-
руженных и оснащенных, доста-
точно, чтобы пресечь наруше-
ние».

Во-вторых, заповедники 
вплотную займутся развитием 
экотуризма. «До 2024 года нам 
предстоит создать 24 новые за-
поведные территории, а поток 
экотуристов увеличить с четы-

рех до восьми миллионов чело-
век, — напомнил министр. — Зада-
ча — разработка новых, привле-
кательных, оригинальных под-
ходов развития экотуризма. Для 
этого директорам следует уде-
лить особое внимание привлече-
нию частных инвестиций и рабо-
те с бизнесом». В Сочи был пред-
ставлен первый разработанный 
минприроды проект корпора-
тивного волонтерства «Стань 
участником эко-команды», ко-
торый будет реализован в 2019 
году совместно с компанией 
«СУЭК».

Руководитель АНО «Экспо-
центр “Заповедники России”»  
(оператор проекта) Мирзега 
Абдуселимов рассказал, что он 
является продолжением эково-
лонтерских образовательных ла-
герей. Теперь заповедникам и на-
циональным паркам будут помо-
гать компании. Экологическое 
добровольчество позволяет эф-
фективно решать множество за-
дач, на которые у сотрудников 
ООПТ не хватает «рабочих рук».

Третья задача — провести ре-
визию всех заповедников. «Ра-
бота по постановке на кадастро-
вый учет началась. Планируем 
форсировать процесс, несмотря 
на его затратность и трудоем-
кость. Это надо было сделать 
давно, — подчеркнул министр. — 
Глава государства потребовал 
обеспечить неприкосновен-
ность заповедников, и мы долж-
ны это сделать». Позднее он 
уточнил журналистам, что ми-
нистерство «уже сделало пра-
ктически ранжирование по тем 
ООПТ, которые являются наибо-
лее посещаемыми туристами и 
которые требуют строительства 
некапитальной инфраструкту-
ры, для того чтобы сделать 
жизнь туриста более комфор-
тной».

Также Дмитрий Кобылкин 
предложил директорам ООПТ 
совместно обратиться к прави-
тельству и президенту с прось-
бой ввести в России экологиче-
ское образование как залог бе-
режного отношения к природе 
будущих поколений. 

НАГРАДА Литературный критик  Лев Аннинский 
награжден за «Родину» 

Знак Льва

АПОЛОГИЯ РУТИНЫ
Уход Нурсултана Назарбаева с поста президента Казахс-
тана стал событием для всего пространства бывшего 
СССР. Назарбаев — не только последний из когорты лиде-
ров-основателей. Он всегда ассоциировался с солидным 
подходом, способностью проводить в жизнь свою линию 
твердо, но без крайностей и с учетом всех обстоятельств. 
Это выгодно отличает Назарбаева от многих, руководив-
ших бывшими советскими республиками. 

С Назарбаевым неразрывно связано понятие евра-
зийской интеграции, он выдвинул идею еще в 1994 году. 
И хотя Евразийский экономический союз 25 лет спустя 
не во всем соответствует замыслам первой половины де-
вяностых, никто не оспаривает концептуальное перво-
родство президента Казахстана.
Едва ли не самый распространенный аргумент крити-
ков ЕврАзЭС: проект является продуктом персональ-
ных договоренностей лидеров, каждый из которых руко-
водит очень централизованными системами, то есть 
принимает решения сам. Смена руководства или тем 
паче государствен-
ной модели повле-
чет за собой пере-
смотр приоритетов, 
возможно — падение 
интереса к интегра-
ционным инициати-
вам, а то и сворачи-
ванию.
На официальном 
уровне эти сомне-
ния всегда опровер-
гали. Однако необо-
снованными их не 
назовешь. Вся пост-
советская (впрочем, 
теперь уже и не 
только) политика — 
очень личностная. И 
любая перемена, 
даже самая управля-
емая и хорошо под-
готовленная, озна-
чает корректировку 
не только политиче-
ского, но и идейного ландшафта. Наглядная иллюстра-
ция — Узбекистан. Шавкат Мирзиёев на протяжении 
многих лет был теснейшим соратником Ислама Кари-
мова. Однако, заняв главный пост, он приступил к пере-
кройке прежней модели. Что уж говорить об Армении, 
где переход был революционным. Силы, пришедшие на 
волне усталости населения от прежних властей, отме-
жевались, по крайней мере риторически, от их насле-
дия.
В Казахстане, конечно, ситуация не похожа ни на узбек-
скую, ни на армянскую. Назарбаев полон энергии и пре-
тендует на роль евразийского Ли Куан Ю, который ис-
полнял регулирующую функцию в Сингапуре на протя-
жении многих лет после отставки с поста премьера. Тем 
не менее, подчеркнем еще раз, — персональные измене-
ния меняют и контекст, исключений не бывает. 

Для межгосударственных объединений, находящихся 
в стадии становления, перемены в руководстве стран-
членов всегда чувствительны. Если взять историю са-
мой, наверное, успешной из таких структур — Европей-
ского сообщества, а затем Союза, это весьма наглядно. 
Скажем, стань Шарль де Голль лидером Франции не в 
конце пятидесятых, а, например, в начале, интеграции в 
известном нам виде могло и не быть. Слишком жестко ге-
нерал относился к понятию суверенитета, не допуская 
компромиссов. Де Голль занял пост президента, когда 
Франция уже вошла в ЕЭС, так что ему пришлось с этим 
смириться, но его личность на протяжении более чем де-
сяти лет накладывала глубокий отпечаток на объедине-
ние, обуздывая слишком смелые интеграционные ини-
циативы. И только после ухода де Голля в ЕС начался сле-
дующий этап. Другой казус — Маргарет Тэтчер, убежден-
ный евроскептик, которая в жизни не допустила бы член-
ства Великобритании в ЕЭС, а получив его уже по факту 
от предшественников-лейбористов, как могла ставила 
палки в колеса. 

Можно привести и другие примеры того, как сильные 
личности форматировали политико-экономические 
процессы под себя. В евразийском контексте роль Назар-
баева, Лукашенко, Путина сопоставима с ролью, кото-
рую играли упомя-
нутые выше евро-
пейские политики и 
другие лоцманы ин-
теграции эпохи ее 
подъема и укрепле-
ния. Правда, не в 
смысле препятство-
вания сближению, а 
как раз наоборот.

Как бы то ни 
было, если бы объе-
динительные про-
цессы полностью по-
лагались на нацио-
нальных руководи-
телей, вряд ли интег-
рация дожила бы до 
зрелых годов (за 
шестьдесят) и добилась таких успехов. Залогом продви-
жения были европейские институты, которые, исполь-
зуя малейшую возможность, ткали интеграционную 
ткань. Сейчас европейскую бюрократию принято ругать 
за оторванность от людей, формализованность, негиб-
кость и пр. Многие упреки справедливы, как справедли-
во и другое: без скрепляющих механизмов, которыми и 
являются наднациональные институты интеграции, она 
просто не состоялась бы. Актуальные коллизии вокруг 
мучительного выхода Великобритании из ЕС как раз и 
доказывают эффективность созданного общего про-
странства, издержки выхода из него крайне высоки.

Институты ЕврАзЭС еще только формируются и до-
статочно хрупки. Между тем на них возлагается та же 
роль, как на европейские институты второй половины 
ХХ века. Тогда политика Старого Света была тоже весьма 
персонифицирована, но крепло и понимание практиче-
ской необходимости интеграции. 

Евразия переживает сейчас чрезвычайно важный мо-
мент. Эта часть мира занимает все более центральное ме-
сто по мере подъема Китая и Индии, трансформации Ев-
ропы, поиска Россией новой глобальной идентичности, 
усугубления нестабильности на Ближнем и Среднем 
Востоке. И функция ЕврАзЭС как одного из основных 
структурных стабилизаторов этого пространства растет. 
А эффективное исполнение такой функции зависит, ко-
нечно, и от лидеров, но прежде всего от институтов — Ев-
разийской комиссии, суда, Высшего совета, межправи-
тельственного совета… Кажется скучным, но иначе не 
бывает.  

Назарбаев — 
не только послед-
ний из когорты 
лидеров-основате-
лей. Он всегда 
ассоциировался 
с солидным подхо-
дом, способностью 
проводить свою 
линию твердо, 
но без крайностей

Для межгосударст-
венных объедине-
ний, находящихся 
в стадии становле-
ния, перемены 
в руководстве 
стран-членов всег-
да чувствительны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Одного появления 
хорошо оснащен-
ных и вооружен-
ных людей в форме 
достаточно, чтобы 
пресечь нарушения

В целом краткосрочные 
риски разгона инфля-
ции снизились. Инфля-

ционные ожидания населения и 
бизнеса хоть и тоже просели, но 
по-прежнему остаются на повы-
шенном уровне. Динамика ин-
фляционных ожиданий в прош-
лом году показала, что они до сих 
пор остаются незаякоренными: 
то есть следуют за текущими из-
менениями цен, в первую оче-
редь цен на бензин и продоволь-
ствие, а также за колебаниями 
курса рубля, констатировала На-
биуллина.  

Однако с учетом всех цено-
вых факторов Банк России все 
же снизил свой базовый прогноз 
по инфляции в 2019 году с 5 —5,5 
процента до 4,7—5,2 процента. 
ЦБ по-прежнему ожидает, что 
годовая инфляция вернется к 
цели в 4 процента в первой поло-
вине 2020 года. По словам Наби-
уллиной, есть основания пола-
гать, что принятых в прошлом 
году решений о повышении клю-
чевой ставки, скорее всего, бу-
дет достаточно, чтобы вписаться 
в эту цель в установленные сро-
ки.

В базовом прогнозе ЦБ также 
скорректировал свои ожидания 
по средней цене нефти в 2019 
году. Баррель марки Urals, по 
мнению регулятора, будет сто-
ить 60 долларов, а не 55. При 
этом прогноз по росту ВВП в 
2019 году Банк России оставил 
неизменным: 1,2—1,7 процента. 
Эльвира Набиуллина объяснила 
сохранение прогноза тем, что в 
первой половине года рост эко-
номики может замедлиться из-за 
повышения НДС, а во второй по-
ловине года — ускориться благо-
даря началу финансирования 
нацпроектов.

ЦБ указал, что будет прини-
мать дальнейшие решения по 
ключевой ставке с учетом дина-
мики инфляции и экономики от-
носительно прогноза, а также 
оценивая риски со стороны 
внешних условий и реакцию на 
них финансовых рынков. Если 
ситуация не ухудшится, то Банк 
России, возможно, перейдет к 
снижению ключевой ставки уже 
в 2019 году, следует из релиза.

На текущий момент решение 
регулятора носит наиболее раци-
ональный характер, считает 
главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович. Сейчас 

ЦБ сопоставляет снижение про-
инфляционных рисков с сохране-
нием актуальности масштабных 
санкционных рисков, указывает 
он. Пока геополитические риски 

характеризуются высокой степе-
нью неопределенности, регуля-
тор будет сохранять ставку неиз-
менной, считает Покатович. По 
его мнению, она не будет сни-
жаться весь 2019 год.

Итоговый релиз ЦБ скорее 
указывает на то, что сценарий 
повышения ставки больше не 
стоит на повестке дня, но не дает 
гарантий снижения ключевой 
ставки, подчеркивает главный 
экономист Альфа-Банка Наталия 
Орлова. По ее мнению, ЦБ сделал 
выводы из ситуации первого по-

лугодия 2018 года, когда своей 
риторикой создал избыточно по-
зитивные ожидания на рынке, 
крах которых позже вызвал силь-
ную волатильность и заставил 
регулятор дважды повысить 
ставку во втором полугодии. В 
итоге пауза в ставке на уровне 
7,75 процента может оказаться 
продолжительнее, чем этого 
ожидает рынок, считает анали-
тик. 
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Цены в мягкой просадке

А К Ц Е Н Т

Банк России теперь ждет менее 
высокой инфляции по итогам 2019 года, 
а также более дорогой нефти

Эльвира Набиуллина считает, что 
магазины еще не полностью перело-
жили повышение ставки НДС в цены.

Игорь Коц

Н
а днях исторический жур-
нал «Родина», входящий в 
линейку изданий «Россий-

ской газеты», отметил свое 
140-летие. В числе сотрудников 
редакции, отмеченных награда-
ми Союзов журналистов России 
и Москвы, — старейший обозре-
ватель журнала Лев Аннинский.

… У знаменитого литературо-
веда и критика Аннинского более 
тридцати книг, посвященных 
творчеству Лескова и Писемско-
го, поэтов Серебряного века и 
классиков советской литерату-
ры. Но вот что читаем в его авто-
биографии: «Думаю, наиболее 
значимо из всего написанного 
мною — тринадцатитомное «Ро-
дословие», составленное для 
моих дочерей и не предназначен-
ное для печати. Там — жизнеопи-
сание моего отца и, соответст-
венно, моих дедов-прадедов; за-
пись рассказов моей матери и ее 
сестер; и точно такая же компо-
зиция, записанная со слов моей 
жены, — о ее предках». 

У сына погибшего фронто-
вика — очень личный взгляд на 
историю Родины. Потому в одной 
из недавних публикаций журна-
ла он подписался под строчками 
поэта Евгения Степанова: 

Эпоха большого гоп-стопа,
Эпоха фейсбучного трепа.
Такая, видать, колея.
И я здесь — так вышло — и я.
И бесстрашно добавил от себя: 

 «Какие бы швейцарские ро-
беспьеры или голландские же-
стянщики ни потрясали мое ду-
ховное пространство, я жив, 
пока дышу этим пространст-
вом. Царское ли оно, советское, 
республиканское или федера-
листское, всемирное или ка-
лужско-тамбовское, пусть всё 
перемешивается, — но что мой 
народ стерпит, то и я стерплю. 
Там, где мой народ окажется, 
там и я». 

О патриотизме и личном вы-
боре думают многие, но не каж-
дый решится сказать. Потому что 
не поймут, или засмеют, или за-
плюют.  Лев Аннинский продол-
жает писать о главном.

О патриотизме и личном вы-
боре думают многие, но не каж-
дый решится сказать. Потому что 
не поймут, или засмеют, или за-
плюют. Лев Аннинский продол-
жает писать о главном. 

Лев Аннинский:  За Родину!

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ЗАПОВЕДНИКА

и нацпарка будут созданы 

до 2024 года

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Минпросвещения: малышей 
не будут отчислять за прогулы 
в детсаду

Путевка в ясли

Ксения Колесникова 

Министерство просвещения вы-
ступило против инициативы са-
марских депутатов, предложив-
ших отчислять малышей из дет-
ских садов за прогулы. 

Как рассказали «РГ» в ведом-
стве, введение такой нормы про-
тиворечит Конституции и нару-
шает права ребенка.

— Общедоступность и бесплат-
ность дошкольного образования в 
соответствии с федеральными го-
сударственными образователь-
ными стандартами являются го-
сударственными гарантиями 
(статья 43 Конституции Россий-
ской Федерации; статья 5 Феде-
рального закона № 273-ФЗ), — по-
яснили в министерстве просвеще-
ния. — Таким образом, отчисление 
ребенка по причине длительного 
непосещения им детского сада без 
уважительной причины наруша-
ет его конституционное право. 

Напомним, комитет Самар-
ской Губернской Думы по обра-
зованию и науке подготовил 
письмо к министру Ольге Васи-
льевой, в котором попросил рас-
смотреть возможность внесения 
поправок в Закон «Об образова-
нии в РФ». По мнению депутатов, 
чтобы очередь в сад двигалась 
быстрее, нужно прописать осно-
вания для отчисления прогуль-
щиков. Ведь по статистике, из 25 

детей около пяти стабильно не 
посещают группу по неуважи-
тельной причине. То есть не по 
болезни. А, например, потому, 
что мама не работает и сама си-
дит с малышом. При этом она 
держит место в саду «про запас».

— Стандартами дошкольного 
образования четко определено, 
что учитываются индивидуаль-
ные потребности ребенка, свя-
занные с его жизненной ситуа-
цией, а также возможности осво-
ения ребенком основной образо-
вательной программы, — поясни-
ли и этот момент в министерстве 
просвещения. — Это значит, что 
воспитанник, длительно не посе-
щающий детский сад, может в 
любое время вернуться к освое-
нию программы на этапе, соот-
ветствующем возрасту ребенка. 

Кроме того, в ведомстве доба-
вили, что уже запущен федераль-
ный проект по созданию условий 
дошкольного образования для 
детей ясельного возраста — на 
него будет выделено свыше 150 
млрд рублей из бюджета. Прежде 
всего это будут новые места в 
детских садах. Напомним, прези-
дент России Владимир Путин во 
время послания Федеральному 
собранию поставил задачу обес-
печить до конца 2021 года сто-
процентную доступность до-
школьного образования для де-
тей в возрасте до трех лет.  



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 марта 2019
понедельник №64 (7822)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Закупки просят 
упрощения

Минфин предлагает 
исключить неактуаль-
ные способы закупок 

(останутся только аукцион, кон-
курс и запрос котировок) и мак-
симально сократить сроки их 
проведения.

Законопроект также направ-
лен на решение проблемы ци-
кличности закупок. Сейчас за-
казчики обязаны проводить за-
купочную процедуру до тех пор, 
пока на нее не придет хотя бы 
один участник. Это искажает ста-
тистики несостоявшихся проце-
дур и в целом не несет экономи-
ческого смысла, отметила Деми-
дова. Предложение минфина — 
дать возможность заключения 
контракта с любым участником, 
соответствующим требованиям 
документации, по согласованию 
с контрольным органом.

В Федеральной антимоно-

польной службе (ФАС), которая 
также готовит предложения по 
оптимизации системы госзаказа, 
считают важным развивать элек-
тронные агрегаторы закупок, где 
заказчики могут приобретать 
нужные им товары за один день. 
«Цифровые площадки — будущее 
системы госзаказа, — подчеркнул 
замруководителя ФАС Михаил 
Евраев. — Мы предлагаем поднять 
планку для закупок на агрегато-
рах со 100 тысяч до 500 тысяч ру-
блей по торговым наименовани-

ям. В дальнейшем у заказчиков 
должна появиться возможность 
делать закупки стоимостью до 20 
миллионов рублей из единого ка-
талога товаров, работ и услуг 
минфина».

Еще одна инициатива ФАС ка-
сается введения предквалифика-
ционного отбора участников 
всех видов закупок на средних и 
крупных торгах — доступ к ним 
получат компании, имеющие 
опыт выполнения аналогичных 
контрактов меньшего объема. 

ФАС также предлагает ввести 
рейтинг деловой репутации, ко-
торый будет автоматически при-
сваиваться участникам закупок 
в единой информационной си-
стеме в зависимости от качества, 
количества и цены исполненных 
контрактов. «Компании, имею-
щие высокий балл, на наш взгляд, 
должны иметь возможность пре-
доставлять пониженное финан-
совое обеспечение на подавае-
мые заявки и исполняемые кон-
тракты», — предложил Евраев.

Серьезной проблемой в ФАС 
считают практику, когда заказ-
чик разрывает контракт в одно-
стороннем порядке — в 2018 году 
из 8 тысяч таких случаев 43 про-
цента контрактов было прекра-
щено безосновательно. Эта одна 
из причин малого количества за-
явок на торгах. «При односторон-
нем расторжении со стороны за-

казчика поставщик, даже если он 
добросовестно исполнял обяза-
тельства и не был включен в ре-
естр недобросовестных постав-
щиков, теряет и контракт, и до 30 
процентов обеспечения по нему, 
— пояснил Евраев. — Ему остается 
идти в суд, а там разбирательство 
может длиться годами». В ФАС 
предлагают предусмотреть пра-
во исполнителя обжаловать ре-
шение заказчика по аналогии с 
рассмотрением жалоб в срок до 5 
рабочих дней.

В числе инициатив антимоно-
польной службы — введение пош-
лины за необоснованные жалобы 
участников госзакупок друг на 
друга: 56 процентов таких жалоб 
признаются необоснованными. 

Дороги приходится все время латать, 
так как конкурсы на их строительст-
во выигрывают сомнительные под-
рядчики.

А К Ц Е Н Т

ФАС предлагает создать рейтинг деловой 
репутации участников закупок. Место 
в нем будет присваиваться автоматически

РЕСУРСЫ Разворачивается конфликт вокруг богатого золоторудного месторождения 

Прииски и происки
Сергей Манский 

З
олото веками сохраняет ог-
ромную притягательную 
силу для государственных 

мужей и финансистов. Страны 
мира давно ушли от «золотого 
стандарта», соблазнившись на 
американский доллар и другие 
твердые валюты, но золото уве-
ренно сохраняет за собой статус 
надежного резерва и средства 
сбережения. Золото может доро-
жать или дешеветь, однако никог-
да не обесценивается. Мировые 
центробанки в 2018 году нара-
стили свои официальные запасы 
золота на 651,5 тонны — это круп-
нейший показатель с 1971 года, 
когда был отменен «золотой стан-
дарт». Россия стала крупнейшим 
покупателем золота — 274 тонны. 
Всемирный совет по золоту 
(World Gold Council, WGC) свя-
зывает эти покупки с «повышен-
ным уровнем геополитической и 
экономической неопределенно-
сти», который заставляет центро-
банки диверсифицировать резер-
вы и фокусироваться на безопа-
сных и ликвидных активах. Так 
что золото — штука стратегиче-
ская, и все, что связано с ним, в 
том числе золотодобыча, неиз-
менно вызывает пристальное 
внимание. Особенно если возни-
кают конфликтные ситуации. 

Сейчас такая ситуация разво-
рачивается вокруг Итакинской 
золотодобывающей компании 
(ИЗК). Итакинское месторожде-
ние рудного золота на реке Итака 
в Могочинском районе — одно из 
крупнейших в Забайкалье. Его 
разведанные запасы золота со-
ставляют около 62 тонн, поэтому 
оно относится к участкам недр 
федерального значения. По оцен-
кам, стоимость актива составля-
ет не менее 100 миллионов дол-
ларов. 

История с ИЗК такова. Как пи-
сали СМИ, группа компаний 
«Мангазея» Сергея Янчукова до-
говорилась с владельцем лицен-
зии на месторождение Виктором 
Литуевым о приобретении ли-
цензии. В августе 2017 года груп-

па компаний «Мангазея» Сергея 
Янчукова фактически получила  
операционный контроль над 
ИЗК, покупатель должен был 
оплатить стоимость компании и 
закрыть сделку. Спустя год Литу-
ев потребовал вернуть актив, по-
тому что покупатель не хотел пла-
тить.  «В апреле 2018 года Сергей 
Янчуков заявил Виктору Литуе-
ву, что не будет платить за актив. 
Янчуков должен был перевести 
деньги за актив еще год назад, но 
так этого и не сделал», — расска-
зал СМИ гендиректор «Ксеньев-
ского прииска» Егор Литуев (сын 
Виктора Литуева). 

Виктор Литуев направил иско-
вое заявление в Арбитражный 
суд г. Москвы. Истец хотел вер-
нуть все переданные авансом ак-
тивы и взыскать неустойку, оце-
ненную почти в полмиллиарда 
рублей. Суд в иске отказал, и Сер-
гей Янчуков может вздохнуть 
свободно — пока не начались 
апелляции. 

«Обоснованность решения 
суда вызывает сомнения, — гово-
рит  адвокат Александр Молохов, 
председатель московской колле-
гии адвокатов «Последний до-
зор». — Начать с вывода о том, что 
речь идет о споре об исполнении 
условий корпоративного догово-
ра. На самом деле во исполнение 
Генеральной сделки по передаче 
корпоративного контроля над 
рудным бизнесом по Итакинской 
золоторудной лицензии истец и 
ответчик заключили целый ряд 
взаимосвязанных договоров и 
соглашений. Актуальная право-
применительная практика давно 
выработала подход к оценке пра-

воотношений сторон с учетом 
всех заключенных ими взаимос-
вязанных сделок, являющихся 
этапами Генеральной сделки. 
Кроме того, отказывая в иске, суд 
сделал необоснованный, на мой 
взгляд, вывод о неправомерности 
одностороннего отказа Литуева 
от корпоративного договора и 
признал, что этот  отказ не влечет 
юридических последствий, по-
скольку суд квалифицирует дей-
ствия Литуева как недобросо-
вестные и представляющие со-
бой злоупотребление правом. 
Этот вывод, на мой взгляд, пол-
ностью противоречит обстоя-

тельствам дела, которые изложе-
ны в опубликованном решении 
арбитражного суда».

Владелец «Мангазеи» Сергей 
Янчуков — скандальный бизнес-
мен с длинным послужным спи-
ском на Украине и в России. Он 
родился в Одессе и, как писали 
СМИ, там же начинал свой бизнес 
в скромном валютном обменнике 
на Привозе. Потом пришла оче-
редь ценных бумаг, приватизаци-
онных компенсационных серти-
фикатов и т.д. Первой крупной 
сделкой Янчукова с российскими 
компаниями стало соглашение о 
переработке нефти на Кремен-
чугском НПЗ. В 2005 году он пе-
ребрался в Москву, занялся не-
фтетрейдингом, а потом и нефте-
добычей. В начале 2006 года он 
купил нефтяные компании 
«Квантум ойл» и «Фобоснефтедо-
быча» с месторождениями в Ни-
жневартовском районе Ханты-
Мансийского АО. В 2007 году Ро-
стехнадзор Тюменской области 
обнаружил, что Янчуков наруша-

ет лицензионные условия. Как ут-
верждали СМИ, все шло к возбу-
ждению уголовного дела, но отче-
го-то чиновники спустили все на 
тормозах. В 2011 году «Квантум 
ойл» была признана банкротом. 
Выкупленная из муниципальной 
собственности Красноселькуп-
ского района Ямала нефтегазовая 
компания «Мангазея» тоже ско-
ро столкнулась с определенными 
проблемами, но ее Янчуков сумел 
сохранить. 

18 ноября 2009 года прямо в 
Красноселькупском аэропорту 
Янчукова, как сообщали СМИ, 
встретили местные прокуроры: в 
вину владельцу «Мангазеи» по-
ставили невыплату зарплаты. 
Проведя в СИЗО несколько дней, 
он заплатил долги из собственно-
го кармана, и дело прекратили. 

«Мангазея» дала имя целой 
группе компаний Янчукова, в ко-
торой нашлось место, кроме не-
фти и газа, золотодобыче в Забай-
калье, девелоперству в Москве. 
Янчуков легко находил партне-
ров и легко с ними расставался. 

Несмотря на деловую хватку, 
обширные связи и покровите-
лей, Янчукову не удалось поста-
вить нефтегазовый бизнес на 
широкую ногу и добиться в нем 
ощутимых успехов. Возможно, 
он и обратил свое внимание на 
золотодобычу, чтобы дела пошли 
в гору. 

В этом бизнесе его партнером 
стал Максим Финский, бывший 
зампредседателя правления «Но-
рильского никеля». Потом, как 
писали СМИ, Янчуков обвинил 
Финского в мошенничестве. Сбе-
жав за границу, тот подал встреч-
ные иски. Как утверждает Фин-
ский, за его оппонентом стояли 
люди, «имена которых будут на-
званы» в западных судах, где Ян-
чукову «не удастся избежать оче-
видного вопроса, откуда у укра-
инского мальчика взялось состо-
яние в полмиллиарда долларов». 

Насчет «мальчика» и полу-
миллиарда, наверное, сказано 
грубовато и слишком сильно, но 
было событие, которое заметно 
укрепило финансовую устойчи-

вость Янчукова и позволило ему 
увереннее оперировать и на золо-
тоносных просторах, и в москов-
ской недвижимости. Этим собы-
тием, возможно, стала его же-
нитьба на дочери бывшего мэра 
Киева Леонида Черновецкого. Ле-
онид Черновецкий входит в спи-
сок самых богатых украинцев с 
состоянием 680 млн долларов. А 
его сын Степан — давний партнер 
Янчукова — возглавляет семей-
ную компанию Chernovetskyi 
Investment Group. В 2016 году, по 
данным СМИ, Степан Черновец-
кий и еще несколько человек 
были на месяц задержаны в Испа-
нии по подозрению в участии в 
деятельности преступной орга-
низации, отмывании денег, под-
делке официальных документов, 
а также в налоговых махинациях. 

Вряд ли кто-то сможет пору-
читься, что капиталы Черновец-
ких не используются их близким 
родственником для освоения рос-
сийских природных богатств и в 
иных прибыльных предприятиях. 

И здесь возникает одно важ-
ное обстоятельство, связанное с 
текущей напряженностью в рос-
сийско-украинских отношениях. 
Дело в том, что Леонид и Степан 
Черновецкие числятся в списке 
подлежащих санкциям украин-
ских физических и юридических 
лиц, утвержденном властями РФ. 
Банковские счета оказавшихся 
под санкциями лиц подлежат за-
мораживанию, их имущество на 
территории России должно быть 
заблокировано, им запрещено пе-
речислять средства (выводить ка-
питал) за пределы РФ. Меры суро-
вые, но, как показывает практи-
ка, фигурантам санкционного 
списка можно и не «светиться» в 
качестве владельцев и бенефици-
аров компаний. Даже тех, кото-
рые работают в стратегически 
важных отраслях российской 
экономики. 

Стоит задуматься над тем, как 
практически осуществлять 
контроль за исполнением законо-
дательных актов, которые защи-
щают национальные интересы 
страны. 

А К Ц Е Н Т

Стоит задуматься над тем, как осуществ-
лять контроль за исполнением законода-
тельных актов, которые защищают нацио-
нальные интересы
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Налоговая 
служба 
рассказала, как 
самозанятым 
избежать 
проблем 
с банками

ПЛАТЕЖИ 
ВЫХОДЯТ 
БЛОКОМ
Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) разъяснила, что делать 
самозанятым, чтобы предупре-
дить блокировку банковского 
счета по подозрению в сомни-
тельных операциях.

Таким гражданам налоговики 
рекомендуют заблаговременно 
предоставить в кредитную орга-
низацию сведения о своем стату-
се и полученных в рамках веде-
ния деятельности доходах. Доку-
менты можно сформировать в 
мобильном приложении «Мой 
налог» или в личном кабинете, 
предназначенном для платель-
щиков налога на профессиональ-
ный доход (НПД) на сайте нало-
говой службы.

Банки и сами могут использо-
вать посвященный самозанятым 
сервис для проверки статуса на-
логоплательщиков, напомнили в 
ФНС. Получать сведения о гра-
жданах, уплачивающих налог на 
профессиональный доход, также 
возможно в автоматизирован-
ном режиме через API ФНС (этот 
сайт является частью проекта по 
предоставлению доступа к базам 
данных государственных служб). 
Информация, необходимая для 
подключения к этому ресурсу, 
размещена на сайте ФНС.

В качестве самозанятых заре-
гистрировались уже более 40 
тысяч человек. О том, что кре-
дитные организации начали бло-

кировать личные счета таких 
граждан (на них самозанятые по-
лучают оплату за оказанные 
услуги и выполненные работы), 
сообщили banki.ru. Поводом мог 
стать действующий в большин-
стве банков запрет на использо-
вание счетов физлиц для ведения 
бизнеса. 

Гражданам, индивидуальным 
предпринимателям и юрлицам 
следует иметь в виду, что банк 
вправе заблокировать их опера-
ции по счету не по причине како-
го-либо их статуса, а по причине 
того, что эти операции вызвали у 
банка сомнения в их законности, 
комментирует заместитель ген-
директора по правовым вопро-
сам НЮС «Амулекс» Юлия Галу-
ева. Поэтому даже уведомление 
банка о статусе самозанятого не 
может служить гарантией защи-
ты от претензий. «Разумеется, 
при анализе операций по счету 
банк будет учитывать тот факт, 
что поступление денег на счет от 
различных лиц может являться 
последствием ведения гражда-
нином деятельности, в связи с 
которой он уплачивает налог на 
профессиональный доход», — 
указывает Галуева. 

При этом банк может потре-
бовать дополнительные подтвер-
ждения законности операций. 
«Это понадобится, скорее всего, 
в том случае, когда на счет посту-
пают значительные суммы, пре-
вышающие обычные бытовые 
операции», — поясняет Галуева.

Специальный налоговый ре-
жим заработал в пилотных реги-
онах (Москве, Московской, Ка-
лужской областях и Татарстане) 
с 1 января 2019 года. Поэтому, 
возможно, еще не все банки успе-
ли подготовиться к нововведени-
ям и учесть их в своих подходах к 
оценке рисков, предположили в 
свою очередь в ФНС. При этом 
представитель ведомства доба-
вил, что сообщение о блокировке 
счетов самозанятых в налоговую 
службу не поступало.

В феврале замруководителя 
ФНС Даниил Егоров говорил, 
что банки начинают появляться 
в списке партнеров мобильного 
приложения для самозанятых 
«Мой налог». Они, по словам 
Егорова, имеют право регистри-
ровать самозанятых, потому что 
клиенты у них уже «опознаны» 
по антиотмывочному законода-
тельству. Кроме того, они могут 
предоставлять таким гражданам 
дополнительные услуги. Напри-
мер, выдавать отдельные карты 
для связанных с бизнесом опера-
ций. 

В качестве самоза-
нятых за три меся-
ца эксперимента 
зарегистрирова-
лись более 40 
тысяч человек

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
проверила гособоронзаказ

Отмыли станки

Иван Егоров

ФСБ провела масштабные обыски в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и Липецке. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в ЦОС  ФСБ, об-
ыски прошли в компаниях, входящих в кластер липецко-
го станкостроительного предприятия, по делу о хищении 
средств гособоронзаказа и программ по поддержке ОПК. 
Уголовное дело возбуждено по статье о мошенничестве. 
По некоторым данным, речь может идти о хищении как 
миниму 200 млн рублей. Кроме того, мошенничество мо-
жет быть связано с тем, что под видом новых станков на 
оборонные предприятия поставлялись отремонтирован-
ные и «подшаманенные» старые, чуть ли не советские 
станки. Учредителями всего липецкого станкостроитель-
ного куста (всего около пяти компаний) являются отец и 
два сына Петровых. Во время обыска в кабинете  Кирил-
ла Петрова сотрудники ФСБ кроме финансовых доку-
ментов обнаружили большое количество саентологиче-
ской литературы. Как говорят бывшие сотрудники пред-
приятия, руководство заставляло их смотреть саентоло-
гические «обучающие» видеоролики и читать книги 
Хаббарда. Кто отказывался — штраф. При этом о самих 
братьях Петровых ничего хорошего не говорят, кроме их 
высокого статуса саентологов, который они получили во 
время «личностных» курсов в США. 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1668937

ПРАВО В камерах СИЗО 
появится кабельное 
телевидение

Закрытый показ 

Владислав Куликов

Тюремное ведомство планирует разрешить заключенным 
смотреть в камерах следственных изоляторов кабельное 
телевидение. Разумеется, не все подряд каналы, а строго 
разрешенные. Без жестокости и «клубнички».

Как рассказал журналистам заместитель директора Фе-
деральной службы исполнения наказаний Валерий Бояри-
нев, тюремное ведомство предлагает внести в правила 
внутреннего распорядка изменения, которые сделают до-
ступным для сидельцев в СИЗО кабельное телевидение.

«Так же, как и для обычных граждан, у лиц, содержа-
щихся под стражей, появится возможность к общему паке-
ту из 20 бесплатных телеканалов оформить подписку на 
платные телеканалы», — рассказал замглавы ведомства. 

По его словам, у заключенных в камерах появится воз-
можность заказать 
«просмотр фильма, 
образовательных 
программ, изучать 
иностранные языки 
или смотреть спор-
тивные каналы». Как 
передает ТАСС, в од-
ном из столичных 
СИЗО в нескольких 
корпусах уже запу-
щен пилотный про-
ект предоставления 
такой услуги. 

В целом в СИЗО по 
всей стране ведется работа по переходу на цифровое теле-
вещание для того, чтобы избежать сбоя в приеме бесплат-
ных телеканалов. 

«Работа проводится, и в регионах она идет проще, чем в 
Москве, поскольку там есть возможность получать при-
быль от предприятий, где трудятся осужденные, и тратить 
ее на улучшение условий содержания, в том числе и на 
проведение мероприятий по переходу на цифровое телеве-
щание», — рассказал замдиректора ФСИН. 

В Москве же у следственных изоляторов есть только 
бюджетное финансирование, своего производства у них 
нет. Еще новость: в СИЗО по всей стране стали появляться 
первые спортплощадки. Это новая программа Федераль-
ной службы исполнения наказаний. Она стартовала 14 
февраля, когда в столичном СИЗО «Бутырка» прошел фут-
больный матч с участием футболиста Павла Мамаева. С 
тех пор подобные матчи проходят постоянно: возмож-
ность заниматься спортом у арестованных появится во 
время прогулок.

Как заметил Валерий Бояринев, спортивные площадки 
появляются уже в СИЗО многих регионов, причем это не 
только футбольные поля. Есть площадки для занятий тяже-
лой атлетикой, гиревым спортом, на турниках и брусьях и 
так далее. Спортивные городки уже активно используют-
ся, подчеркнул Валерий Бояринев.

В перспективе  возможность заниматься спортом мо-
жет появиться во всех  СИЗО.  

У содержащихся 
под стражей поя-
вится возможность  
оформить подпи-
ску на платные 
телеканалы

СОЦЗАЩИТА В Пенсионном 
фонде уточнили, кто имеет 
право на вторую пенсию

Двойной счет

Татьяна Шадрина

В Госдуму внесен законопроект о выплатах второй пен-
сии отдельным категориям граждан. 

По закону право на одновременное получение двух 
пенсий имеют, например, нетрудоспособные члены се-
мей граждан, получивших заболевания из-за катастро-
фы на Чернобыльской АЭС и участвовавших в ликвида-
ции ее последствий. Им могут устанавливать пенсию по 
потере кормильца и страховую или социальную пенсию 
по старости (инвалидности). Но нетрудоспособные чле-
ны семей ликвидаторов и всех тех, кто подвергся воздей-
ствию радиации в 1957 году на ПО «Маяк» и из-за сбро-
сов радиоактивных отходов в реку Теча, не могут полу-
чать пенсию по случаю потери кормильца, и им автор 
проекта депутат Госдумы Андрей Барышев также пред-
лагает дать право на получение двух пенсий.

Как уточнили «РГ» в Пенсионном фонде, право на две 
пенсии имеют еще участники Великой Отечественной 
войны, жители блокадного Ленинграда, инвалиды вслед-
ствие военной травмы, родители и вдовы (не вступившие 
в новый брак) срочников, погибших или умерших в пе-
риод прохождения военной службы, либо вследствие во-
енной травмы после демобилизации, федеральные гос-
служащие, космонавты и летчики-испытатели. В зависи-
мости от категории получателей бывают разные сочета-
ния пенсий. Так, участникам ВОВ и блокадникам назна-
чается пенсия по инвалидности и страховая пенсия. 
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СКАНДАЛ Наталия Конева: Подавать заявление в Следственный комитет на телеканал ТНТ не будем

Над кем смеетесь 
Ариадна Рокоссовская

В 
Фонде памяти полководцев 
Победы не планируют пода-
вать заявления в Следствен-

ный комитет на телеканал ТНТ, 
а инициативу внука маршала И.Х. 
Баграмяна Ивана Баграмяна счи-
тают личной точкой зрения и по-
пыткой неравнодушного челове-
ка защитить память героев, захо-
роненных в некрополе у Кремлев-
ской стены.

Напомним, что родственника 
маршала Баграмяна возмутила 
шутка в комедийном шоу о том, 
что одна из участниц похоронила 
крысу в Кремлевской стене меж-
ду Ежовым и Коневым. Ранее 
СМИ сообщали, что внук заму-
ченного в концлагере генерала 
Дмитрия Карбышева пожаловал-
ся в СК на другой выпуск того же 
шоу за шутку о «замерзшем духе» 
Героя Советского Союза. По мне-
нию Наталии Коневой — председа-
теля Фонда памяти полководцев 
Победы, объединяющего семьи 
более шестидесяти военачальни-
ков Великой Отечественной вой-
ны, на неуместные шутки нужно 
отвечать качественными фильма-
ми и книгами о героях войны.

«Конечно, у всех есть право на 
смех. Раньше говорили: «Челове-

чество со смехом расстается со 
своим прошлым». Но это позво-
лено тогда, когда речь не идет 
о каких-то стержневых идеях. Да-
вайте зададим себе вопрос: мож-
но ли смеяться над героем? По-
зволяет ли себе какой-нибудь на-
род шутить над героем, таким 
образом, превращая белое в чер-
ное? Мне кажется, что это абсо-
лютно недопустимо. Можем ли 
мы сегодня сказать о Великой 
Отечественной войне, о героях 
и о нашей Победе, что трагедия 
превратилась в фарс? Подмена 
понятия становится той острой 
точкой, на которую реагирует 
любой неравнодушный человек — 
не только дочь или сын полковод-
ца, но и потомки ветеранов, вое-
вавших за нашу страну, и просто 
люди, которые чтят их память. 
Нужно ли в таких ситуациях, 
а это не первая и, к сожалению, 
не последняя провокационная 
шутка, которую мы слышали 
и еще услышим о наших близких, 
подавать заявление в Следствен-
ный комитет? Я думаю, что нет, 
ведь проблема не в том, что ка-
кие-то молодые люди позволяют 
себе смеяться над тем, важности 
чего они, возможно, и не понима-
ют. Нам известны примеры со-
вершенно другого уровня, кото-

рым стоит противостоять: на-
пример, в Праге памятник моему 
отцу не раз обливали розовой 
краской. На это стоит реагиро-
вать. Но когда речь идет об уров-
не шуток, о котором мы сейчас 
говорим, думаю, это не тот слу-
чай. 

Наш фонд всегда ведет себя 
в таких ситуациях крайне сдер-
жанно и взвешенно. Каждый член 
нашего сообщества — это чело-
век, у которого за спиной огром-
ное историческое прошлое, и он 
очень ответственно относится 
к тому, что мы называем Победой 
в Великой Отечественной войне. 
Иван Сергеевич Баграмян — один 
из нас, неравнодушный человек, 
который выступил в СМИ, чтобы 
защитить память наших близких. 
Но решения обращаться в СК от 
имени фонда мы не принимали, 
а это решение должно быть об-
щим, потому что мы — товарищи 
по судьбе. И наша цель — заду-
маться о самом главном: как мы 
рассказываем о нашей Победе 
людям, которые от этого очень 
далеки. Я позволю себе такое 
историческое сопоставление. 
Что мы, поколение уже очень 
сильно отстоящее от 1812 года, 
знаем о той Отечественной вой-
не? Что прежде всего остается 

в народной памяти? Имена геро-
ев: Денис Давыдов, Николай Ра-
евский, Петр Багратион, Михаил 
Кутузов, Михаил Барклай-де-
Толли… Места сражений: Боро-
дино, Березина, Малояросла-
вец… Великая Отечественная 
война тоже уходит от нас все 
дальше. Хотим ли мы, чтобы па-
мять о ней сохранилась? Тогда 
надо сделать все, чтобы люди 
помнили прежде всего героев, не-
обязательно полководцев, а ка-
кие-то знаковые имена. 

К сожалению, сегодня в мас-
смедиа очень мало того, что свя-
зано с историей личности во Вто-
рой мировой. Мало хороших, 
действительно качественных 
фильмов. А есть ли у нас проза 
о войне, которая могла бы до-
стичь уровня того же Юрия Бон-
дарева или Константина Симо-
нова? А ведь именно воспитание, 
просвещение людей позволяет 
сохранять остроту эмоций. Они 
победили. И молодежь должна об 
этом знать. Мы славим подвиг 
боевых командиров, которые 
вели свои фронты к Победе. 
И если молодые поколения, дале-
кие от той войны, будут смотреть 
только шутки про крысу, они не 
будут знать ничего о своей геро-
ической истории». 

ПАРЛАМЕНТ Разговор в Госдуме получился безграничным по составу участников и идеям

Культурный слом
Татьяна Замахина

К
ультура перестанет 
быть госуслугой, и го-
сударство делегирует 
часть полномочий по 
управлению данной 
сферой обществен-
ным институтам. При 
этом чиновники не 
смогут вмешиваться в 

творческий процесс благодаря 
введению нового механизма го-
споддержки. Таков одна из глав-
ных идей концепции нового зако-
нопроекта о культуре, которая 
была представлена в Госдуме. 
Основополагающий документ 
представители власти обсудили с 
профессиональным сообщест-
вом.

Концепцию нового закона о 
культуре президент РФ Влади-
мир Путин поручил подготовить 
своей администрации. Рабочую 
группу возглавил глава админи-
страции президента Антон Вай-
но. Непосредственное участие в 
этом процессе принимали и де-
путаты Госдумы. Подготовлен-
ную концепцию профильный 
думский комитет решил обсу-
дить с деятелями культуры — для 
этого и были организованы 
большие парламентские слуша-
ния.  Всего  пригласили 265 
участников. При этом, выбирая, 
кого приглашать, комитет не 
стал придерживаться шаблонов, 
ведь депутаты хотят услышать 
самые разные мнения. По тако-
му же принципу, кстати, был 
сформирован и общественный 
совет при комитете. Так что диа-
пазон участников оказался ши-
роким — от музыканта Сергея 
Шнурова (недавно вошел в со-
вет) до, например, директора 
Эрмитажа Михаила Пиотров-
ского. 

Код нации
С концепцией участники слу-

шаний получили возможность 
ознакомиться заранее. Основные 
моменты обозначили советник 
президента по культуре Влади-
мир Толстой и специальный 
представитель президента по 
международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыд-
кой.

Почему вообще нужен новый 
закон? Старый (двадцатилетней 
давности) безнадежно устарел, и 
его положения уже не реализу-
ются. К тому же в 2014 году были 
утверждены «Основы государст-
венной культурной политики». И 
до сих пор в РФ нет закона, кото-
рый бы создавал правовые меха-
низмы для реализации задач.

В соответствии с концепцией 
проекта нового закона культура 
— это «то, что формирует и тран-
слирует особый цивилизацион-
ный код нации». Новый закон, 
как указано, будет направлен на 
«создание правовых механизмов 
опережающего культурного раз-
вития общества». Особая миссия 
культуры не должна сводиться 
ни к рыночным механизмам, ни к 
сфере потребления, ни к госуслу-
гам, особо подчеркивается в до-
кументе. 

Культура благодаря приня-
тию закона будет выведена за 
рамки правового регулирования 
социальной сферы. Ведь нынеш-
ний подход приводит к неуклон-
ному вытеснению культурной 
деятельности из сферы ответст-
венности государства в чисто 

рыночные отношения. «Каждый 
из нас может на примере собст-
венной работы проследить про-
цесс трансформации отечест-
венной культуры в коммерче-
ский продукт, — сказал, предста-
вив этот основной постулат кон-
цепции, Владимир Толстой. — 
Культурная деятельность — чем 
дальше, тем больше — измеряет-
ся в рублях и цифрах, а не в вос-
торгах зрителей, слушателей, 
читателей». Ощутили на себе не-
видимую «руку рынка» и про-
фессиональное искусство, и си-
стема подготовки творческих 
кадров, посетовал советник пре-
зидента.

А ведь если искусство — это 
услуга, то применим принцип 
«потребитель всегда прав». 
Следствием этого является сни-
жение культурного уровня, дег-
радация искусства, говорится в 
концепции. В результате распро-
странения духовных ценностей 
при помощи сферы услуг моло-
дежь начинает искать идейную и 
духовную основу вне культуры. 
Это, согласно документу, объя-
сняет распространение идей ра-
дикального ислама или нацио-
нализма, «групп смерти», а так-
же провоцирование молодежи 
на участие в незаконных про-
тестных акциях. В творческой 
среде это тоже ведет к выталки-
ванию в зону протестной дея-
тельности.

Другое существенное следст-
вие — учреждения культуры вы-
нуждены наращивать число про-
ектов в целях заработать деньги и 
отчитаться перед государством. 
Система госзаданий ведет к вме-
шательству органов власти в 
творческий процесс, говорится в 
концепции.

Принцип невмешательства
Провозглашаются основные 

принципы — свобода творчества 
и невмешательство государства в 
творческую деятельность. Госу-
дарство, согласно документу, 
должно делегировать часть пол-
номочий по управлению сферой 
культуры общественным инсти-

тутам. Обязанность государства 
— создавать благоприятные для 
культурного развития политиче-
ские, законодательные и эконо-
мические условия. С творчест-
вом же учреждения культуры 
разберутся сами.

Как это реализовать? В кон-
цепции идет речь об изменении 
принципа господдержки культу-
ры. Отдельно — хозяйственная де-
ятельность учреждений культу-
ры, отдельно — творческая. При 
этом неотъемлемой частью 
управления в сфере культуры 
должны стать творческие объе-
динения. Это, по задумке, позво-
лит максимально снизить уро-
вень непосредственного участия 
бюрократического аппарата в 
решении вопросов содержания 
культурной деятельности. Твор-
чество учреждений культуры от-
ныне не будет попадать под дей-
ствие законодательства о кон-
трактной системе в сфере заку-
пок товаров и услуг для государ-
ственных и муниципальных 

нужд. Бюджетные субсидии бу-
дут выделяться на основе согла-
сованной сметы (без нормативов 
затрат). Только хозяйственная 
деятельность будет регулиро-
ваться по общим принципам.

Прописывается и правило, со-
гласно которому руководители 
учреждений культуры могут 

быть назначены или уволены 
только после получения согласия 
соответствующего профессио-
нального сообщества.

Органы власти не имеют пра-
во вмешиваться в творческую де-
ятельность и путем госзаказа на 
создание произведения искусст-
ва. Согласно концепции, это до-
пускается только по конкурсу и 
без условий в виде ограничений 
для взглядов авторов (политиче-
ских, религиозных и т.п.).

— Концепция — это скелет бу-
дущего закона, который предсто-
ит сделать полнокровным телом, 
— заявил Толстой, призвав участ-
ников слушаний помогать свои-
ми рекомендациями.

Что рекомендовали 
«люди культуры»

Михаил Швыдкой назвал по-
лучившийся документ новатор-
ским, но выразил ряд сомнений. 
Самое главное — на тему разделе-
ния хозяйственной и творческой 
деятельности. Оно ведь условное 

— хозяйственная деятельность 
тоже нацелена на решение твор-
ческих вопросов, отметил Швыд-
кой, призвав в этом вопросе быть 
аккуратнее. 

Глава Комитета Госдумы по 
культуре Елена Ямпольская при-
звала ввести в правовое поле 
термин «произведение литера-
туры и искусства», законода-
тельно отделив его от прочей ин-
формации. Благодаря перекосу в 
регулировании «публичное 
ДНК-тестирование и стихи Пуш-
кина равны перед нашим зако-
нодательством». И пока сущест-
вует это равенство, «мы так и бу-
дем бегать и вручную спасать 
художественные произведения 
от разных ограничений и ущем-
лений», сказала Ямпольская. В 
том числе от необоснованного 
нормальной логикой навешива-
ния ярлыков в виде возрастной 
маркировки.

Директор Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ки Мария Веденяпина в связи с 
этим рассказала, как ребенку 
отказались выдать в библиотеке 
произведение Валентина Катае-
ва «Сын полка», потому что из-
датель промаркировал эту книгу 
«16+». Должно быть одно зако-
нодательное ограничение — 
«18+», заявила директор библи-
отеки. Все остальные маркиров-
ки должны оставаться на уровне 
рекомендаций. Ямпольская с 
ней согласилась — такое измене-
ние в законодательство комитет 
намерен предложить в ближай-
шее время.

Говоря в целом о готовящемся 
законе, глава комитета назвала 
его «делом сложным». «Культура 
— это вариативность, отсутствие 
четких границ. Как на это меняю-

щееся пространство наложить 
сетку закона?» — размышляла она.

Тему продолжил музыкант 
Сергей Шнуров, который высту-
пил коротко, но ярко. До начала 
слушаний он был настроен ради-
кально и даже предложил ликви-
дировать минкультуры в разго-
воре с журналистами. В своем 
выступлении музыкант обратил 
свой критический взор на обсу-
ждаемый документ и заявил, что 
регламентировать культуру не-
возможно. Можно только «созда-
вать атмосферу благоприятство-
вания, уважения». Да и инвести-
ровать в культуру бесполезно, 
добавил музыкант. «Вы пытае-
тесь с помощью сети поймать 
океан», — сказал он авторам кон-
цепции.

Шнуров также заявил, что 
«любой блогер может стать про-
изводителем смыслов».

— Может ли блогер танцевать и 
петь в Большом театре? — поинте-
ресовалась Ямпольская (к трибу-
не как раз выходил следующий 
выступающий, гендиректор Го-
сударственного академического 
Большого театра Владимир 
Урин).

— С помощью фотошопа мо-
жет, — заявил музыкант.

— Не может, конечно, — поспо-
рил Урин, но развивать эту тему 
не стал. Он предпочел говорить о 
конкретных положениях концеп-
ции. В частности, призвал катего-
рически уйти от формулировки о 
том, что «бюджетные субсидии 
определяются на основе согласо-
ванной сметы». Такая система 
устарела и является отголоском 
советского прошлого, заметил 
Урин.

Было конструктивное замеча-
ние и у музыканта Андрея Мака-

ревича. Он обратил внимание на 
то, что в концепции как одно из 
проявлений культурного кризи-
са преподносится «негативная 
оценка значительных периодов 
российской истории». Макаре-
вич призвал заменить «негатив-
ную» на «необъективную», так 
как в нынешнем виде налицо «пе-
региб».

Директор Института социоло-
гии РАН Михаил Горшков при-
звал учесть в документе возрос-
шее влияние интернета, динами-
ку культурных предпочтений 
россиян. Глава ассоциации про-
дюсеров кино и телевидения Сер-
гей Сельянов — уделить внимание 
прод вижению российского 
искусства за рубежом. А дирек-
тор Большого Московского госу-
дарственного цирка Эдгард За-
пашный рекомендовал пропи-
сать в законе инструментарий, 
который позволит «призвать к 
ответу» тех, кто оскорбляет дея-
телей культуры. В пример он при-
вел заявления журналиста Алек-
сандра Невзорова, который в 

знак возмущения шумихи вокруг 
смерти певицы Юлии Началовой 
в шутку предложил похоронить 
артистку в мавзолее. Нужно ли-
шать слова за такое, заявил За-
пашный.

Когда примут закон?
Предложений и просто раз-

мышлений о регулировании сфе-
ры культуры прозвучало еще не-
мало. Теперь рабочая группа пе-
рейдет от «лирики к делу» и будет 
писать сам законопроект на осно-
ве концепции. «Хотелось бы при-
нять закон в этом году. Месяца 
три-четыре будет писаться, осе-
нью будем обсуждать, попытаем-
ся до конца года принять», — ска-
зал журналистам по итогам обсу-
ждения Владимир Толстой. Он за-
верил «РГ», что трибуну деятелям 
культуры, для того чтобы выска-
заться по законопроекту, обяза-
тельно предоставят, а ценные ре-
комендации будут учтены. 

Памятник маршалу Ивану Коневу в Праге неоднократно обливали краской.

А К Ц Е Н Т

Может ли блогер танцевать и петь 
в Большом театре? С помощью 
фотошопа может

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet1560

ПРЕМЬЕРА Зачем в Польше 
поставили спектакль
по книге Гитлера

Неожиданность 
«Для всех»

Екатерина Забродина

В варшавском театре «Пов-
шехны» («Для всех») на выход-
ных состоялась, пожалуй, самая 
скандальная премьера сезона: 
27-летний режиссер Якуб Скжи-
ванек поставил спектакль по 
книге Гитлера «Майн кампф» 
(«Моя борьба»). В Польше про-
граммный манифест Третьего 
рейха запрещен — как и в России. 

Режиссеру пришлось искать 
обходные пути, чтобы раздобыть 
«пиратский» оригинал текста, 
фрагменты из которого дословно 
и обильно звучат со сцены. Как 
передает рецензент The New York 
Times, одно из действий в абсур-
дистском духе происходит в арт-
галерее, где двое актеров цитиру-
ют критические мысли Гитлера 
по поводу «современного искус-
ства», а остальные прикидыва-
ются объектами выставки. В дру-
гой сцене «персонажи сидят за 
обеденным столом и, потягивая 
суп, декламируют антисемит-
ские пассажи, как если бы они 
вели обычную светскую беседу». 

Господин Скживанек сам призна-
ет, что его спектакль «стал самым 
радикальным жестом, на кото-
рый сегодня можно отважиться 
в польском театре». При этом об-
винения в пропаганде нацизма 
он отрицает. «Мы не ставим биог-
рафию Гитлера, мы не делаем 
спектакль о нацистской Герма-
нии. Нет, вообще нет! Мы хотим 
показать патологические явле-
ния современности, которые на-
ходят отражение в истории», — 
настаивает режиссер в интервью 
изданию ONET.pl. Другими сло-
вами,  смысл провокации  — 
вскрыть язвы современной Поль-
ши, где «язык политиков — равно 
из правого и либерального лаге-
рей — опасно приближается к ра-
дикальному языку агрессии, ко-
торый использовался в 1930-х 
годах». Скживанек хотел обра-
тить внимание и на рост антисе-
митизма в его родной стране. Хо-
роши ли для этого любые художе-
ственные средства, решать зри-
телям. Впереди еще два показа 
до конца марта. Все билеты были 
почти сразу распроданы. 
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Думская трибуна была предоставлена не только парламентариям и представителям минкультуры, но в первую очередь широкому кругу деятелей культуры (на фото участники слушаний Карен Шахназаров, Елена Ямпольская, Сергей Шнуров). 
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POST SCRIPTUM

Глава минкультуры ответил Шнурову на призыв упразднить 
министерство
Министр культуры РФ Владимир Мединский прокомментировал слова му-

зыканта Сергея Шнурова о необходимости упразднения Минкультуры Рос-

сии.

Шнуров озвучил свою позицию журналистам накануне — перед парламент-

скими слушаниями в Госдуме, на которых обсуждалась концепция проекта 

закона о культуре. Музыкант раскритиковал минкультуры и предложил 

упразднить это ведомство. В качестве аргумента он сообщил, что ни в од-

ной нормальной стране нет министерства культуры. 

Мединский прокомментировал слова музыканта о своем ведомстве на IV 

Московском культурном форуме (в рамках проекта «Просто о сложном»). 

«Он просто не понимает, что говорит вообще. Министерства культуры есть 

везде, во всех странах», — заметил Мединский. Он предположил, что мини-

стры культуры Франции, Италии, Турции, Китая, Великобритании «очень 

удивились бы, если бы услышали, что их, оказывается, нет».

А К Ц Е Н Т

Иван Баграмян попытается защитить 
память героев, захороненных в некрополе 
у Кремлевской стены
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БЕЗОПАСНОСТЬ В-52 семь раз 
подлетали к границам России

Что ищет США 
в краю чужом

Последние десять дней американские стратегические бомбарди-
ровщики В-52Н Stratofortress, перелетевшие с аэродрома 
Барксдейл в Луизиане на авиабазу Фэрфорд в Великобритании, 
постоянно барражируют у наших западных границ. Они также 
появлялись над Баренцевым морем, у черноморских рубежей 
России и побережья Камчатки.
В конце прошедшей недели командованию ВКС РФ даже при-
шлось поднять в небо дежурную пару истребителей Су-27, кото-
рые сопровождали В-52 над нейтральными водами Балтики. 
Наши пилоты выполнили съемку оружия и оснастки самолета. 
Так, под правым крылом В-52 был размещен контейнер с недав-
но принятым на вооружение ВВС США поисково-прицельным 
комплексом AN/AAQ-33 Sniper Advanced Targeting Pod, используе-
мым для наведения высокоточного оружия. Ближе к фюзеляжу 
на пилонах крепились несколько авиабомб.
К самой границе РФ самолет не подходил. По данным миноборо-
ны, в Европу из США перелетели шесть стратегических бомбар-
дировщиков Stratofortress. Начиная с 14 марта они семь раз при-
ближались к воздушному пространству РФ. Как правило, все 
полеты В-52 выполняли с включенными транспондерами. Тем не 
менее эти рейды носили явно провокационный характер. Более 
того, в один из подходов к Калининграду Stratofortress сымитиро-
вал удар по штабу нашего Балтийского флота.

Подготовил Юрий Гаврилов

РЕЗОНАНС Трамп отделался 
легким испугом

Мюллер 
и пустота

Максим Макарычев

Информационная бомба по так называемому «россий-
ском следу» в предвыборной кампании Дональда Трампа 
не рванула и обещанных сенсаций не случилось.

Спецпрокурор Роберт Мюллер, известный своей не-
подкупностью и принципиальностью, выдержав давление 
со стороны главы Белого дома и его противников, передал 
долгожданный доклад в руки генпрокурора США Уильяма 
Барра. Теперь глава американской юстиции, согласно за-
кону, сам примет решение, какую часть этого нашумевше-
го отчета и когда придать огласке. И сам Трамп, и его про-
тивники, которые ждали его выводов, как манну небе-
сную, настаивают на полном обнародовании документа, 
который остается тайной за семью печатями. Главная ин-
трига доклада заключалась в том, содержит ли он обвине-
ния в адрес Трампа в совершенных им неправомерных 
действиях или оправдывает его. Мюллер, который полу-
чил мандат 22 месяца назад, расследовал факт возможно-
го сговора Трампа с Россией якобы в попытке повлиять на 
выборы 2016 года. В Москве неоднократно подчеркивали 
абсурдность выдвинутой версии о некоем «российском 
следе» и «сговоре» с Трампом или лицами из его окруже-
ния. За те два года, что комиссия Мюллера вела свою рабо-
ту, так и не появилось каких-либо аргументов в пользу 
данной версии, а все 
новости на этот счет 
оказались фейковы-
ми.

Однако слово 
«сговор» стало од-
ним из самых попу-
лярных в американ-
ском политическом 
лексиконе. Ведущие демократы, секретоносители, нако-
нец, третье лицо в государстве — спикер палаты предста-
вителей Нэнси Пелоси говорили о некоем «тайном заго-
воре».  Напряженную атмосферу в политической элите 
США лучше всего передал обозреватель «Фокс ньюс»: 
«Вашингтон полностью изменился. Люди в этом городе 
сегодня напуганы. Они следят за тем, что говорят. Они не 
посылают сообщений по электронной почте. Они обес-
покоены тем, что на них кто-то может направить донос».

Но все то, в чем полтора года антитрамповские СМИ 
убеждали американского избирателя, похоже, оказалось 
«банальной пустышкой». Несмотря на полную конфи-
денциальность отчета, большинство комментаторов схо-
дятся во мнении, что никаких доводов и внятной аргу-
ментации в пользу пресловутого «российского следа» в 
отчете Мюллера нет. И, скорее всего, никакого импич-
мента Трампу вынесено не будет. Но нервы ему злопыха-
тели потреплют основательно, образно говоря, изучая 
каждую запятую из преданных гласности частей докла-
да. Но миллиардер, четырежды находившийся на грани 
банкротства, выходил сухим и не из такой трясины. Хотя 
схожие антитрамповские дела ведут федеральные про-
куроры на Манхэттене, три генеральных прокурора шта-
тов и целых пять комитетов конгресса. К слову, многие 
ждали, что Трамп может отстранить от должности специ-
ального прокурора, прекратить или резко ограничить 
его расследование. Но глава Белого дома не повелся на 
провокации. Да и Мюллер в итоге решил не вызывать в 
суд или каким-то иным образом принуждать Трампа да-
вать показания лично и под присягой.

Президент США умывает руки и хранит нехарактер-
ное для него молчание. Демократы негодуют, требуя про-
должения «разоблачительного банкета». Мюллер, чье 
имя в Америке стало нарицательным, поставил не точку, 
а многоточие, заставив страну ждать новостей о своем 
докладе трепетнее, чем сводок о силе нового природного 
шторма. Шоу должно продолжаться. 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ Во Франции в 19-м дне протестов приняли участие 40 500 
«желтых жилетов»

Кулак против автомата
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
эту протестную субботу по-
громов и серьезных стол-
кновений между «желтыми 

жилетами» и правоохранителя-
ми не было. После вполне циви-
лизованного марша неформалов 
от площади Данфер-Рошро на 
юге столицы до Монмартра на се-
вере несколько групп решили по-
сетить площадь Республики, что 
не предусматривалось в заявке, 
заранее поданной представите-
лями «жилетов», и были останов-
лены полицейскими.

По данным МВД, в целом по 
стране в общенациональном, 
19-м по счету, протестном дне не-
формалов приняло участие 40 
500 человек, включая пять ты-
сяч, что пришлись на Париж. На-
помним, что 16 марта их было со-
ответственно 32 000 и 10 тысяч.

Надо отметить, что нынешний 
протестный день прошел под зна-
ком бурной полемики вокруг ре-

шения французских властей за-
действовать для поддержания по-
рядка армейских подразделений, 
привлеченных к антитеррори-
стической операции «Санти-
нель» (она введена после гром-
ких терактов в Париже осенью 
2015 года). Об этом сначала зая-

вил премьер-министр Эдуар Фи-
липп. После масла в огонь доба-
вил военный губернатор Парижа 
Брюно Ле Рэ, с солдатской про-
стотой объяснивший, что его 
подчиненным разрешено «от-
крывать огонь, если их жизнь 
окажется в опасности». Хотя 

французский президент Эмма-
нюэль Макрон вслед за этим, 
спохватившись, заверил, что ар-
мейские подразделения не будут 
использоваться для наведения 
порядка, мол, лишь для охраны 
госучреждений, тем самым «выс-
вобождая полицейских и жандар-
мов», которые исполняют те же 
функции, в стране разгорелась 
острая полемика.

Политики как левого, так и 
правого толка обрушились на 
правительство, обвиняя его в 
том, что привлечение армии мо-
жет привести к человеческим 
жертвам. Так, сенатор от правой 
партии Брюно Ретайо назвал это 
решение «чудовищным», а воз-
главляющий список социалистов 
на предстоящих выборах в Евро-
парламент Рафаэль Глюксман 
считает, что подобный шаг свиде-
тельствует о «неспособности вла-
стей снизить напряженность в 
стране». В свою очередь лидер ле-
вой партии «Неподчинившаяся 
Франция» Жан-Люк Меланшон 

заявил, что «военные не должны 
использоваться против собствен-
ного народа ни при каких обстоя-
тельствах, это не их дело».

Более того, в местных СМИ — 
печатных и электронных — то и 
дело задаются вопросом: а что 
случится, если  наиболее реши-
тельные «жилеты» прорвут поли-
цейские заслоны и столкнутся ли-
цом к лицу с военными? Ведь в от-
личие от полицейских и жандар-
мов солдаты не обучены иметь 
дело с манифестантами, а также 
не экипированы соответствую-
щим образом. Да и в руках у них 
не дубинки и травматика в виде 
спецружей, стреляющих резино-
выми пулями, а вполне  реальные  
боевые автоматы. В субботу, к 
счастью, этого не произошло. Но 
кто может гарантировать, что 
этого не случится в ходе будущих 
«желтых протестов»?

Ариадна Рокоссовская 

М
инувшие выход-
ные показали, что 
страсти вокруг 
грядущего «брек-
зита», которые до 
сих пор бушевали 
в нижней палате 
британского пар-
ламента и в Брюс-

селе, накалились до предела, и 
эмоции начинают выливаться на 
улицу. Тем временем Тереза Мэй 
теряет поддержку не только на-
рода и парламента, но и мини-
стров собственного кабинета.

Больше миллиона британцев, 
по данным организаторов из дви-
жения Put It To The People, в суб-
боту прошли маршем по центру 
своей столицы, требуя всенарод-
ного референдума по вопросу ус-
ловий выхода страны из Евросо-
юза. Столь массовый выход лю-

дей на улицы и их желание взять 
«брекзит» в свои руки спровоци-
ровала сама Тереза Мэй, заявив-
шая на минувшей неделе в телео-
бращении к народу, что в нераз-
берихе последних недель винова-
ты парламентарии, с которыми 
она ничего не может поделать. 
Этим она дала понять простым 
британцам, что власти страны 
уже не контролируют ситуацию, 
и настроила против себя депута-
тов, которым тем временем пред-
стоит на текущей неделе в третий 
раз голосовать по вопросу о со-
глашении с Евросоюзом. Один из 
наиболее авторитетных британ-
ских политических комментато-
ров Эндрю Роунсли назвал вы-
ступление Мэй тактической 
ошибкой. «Чем бы она ни собира-
лась заниматься в своей после-
премьерской жизни, я бы не ре-
комендовал делать карьеру в об-
ластях, требующих шарма, тон-

кости и мастерства убеждения», 
— цитирует его The Guardian. 

Очевидно, что зарубежным 
коллегам по Евросовету все труд-
нее воспринимать всерьез главу 
правительства, которая не может 
справиться даже с депутатами 
собственной партии. Терезе Мэй 
во второй половине саммита 21 
марта вежливо указали на дверь и 
решение об отсрочке брекзита, 
причем не то, о котором она про-
сила, приняли без нее. Лидеры ЕС 

согласились дать Британии от-
срочку либо до 22 мая, либо толь-
ко до 12 апреля — в зависимости от 
того, одобрит ли парламент согла-
шение о выходе из ЕС. «Я реали-
стично смотрю на вещи и пони-
маю, что, возможно, мы не смо-
жем получить большинство за 
сделку премьер-министра, но тог-
да парламенту уже придется 
определиться не только против 
чего он, но и за что он», — заявил в 
интервью Sky News канцлер бри-

танского казначейства Филипп 
Хэммонд. Одновременно он опро-
верг распространившиеся в мест-
ной прессе слухи о том, что 11 
членов британского правительст-
ва организовали «заговор», це-
лью которого было «свергнуть» 
Терезу Мэй, с тем чтобы ее обя-
занности исполнял ее замести-
тель Дэвид Лидингтон, и что в по-
недельник на заседании кабинета 
они попытаются осуществить 
этот план. Консерватор Хэммонд, 
которого The Sunday Times назы-
вала в числе заговорщиков, зая-
вил, что члены партии «очень рас-
строены» и «отчаянно пытаются 
найти выход», но такие разгово-
ры, по его мнению, являются «от-
кровенно вредными», и пояснил, 
что «смена премьер-министра не 
решит проблему».  

А К Ц Е Н Т

Мэй дала понять простым британцам, что 
власти страны уже не контролируют ситу-
ацию, и настроила против себя депутатов 
перед очередным голосованием

Сговор оказался 
обыкновенным 
фейком
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У берегов Норвегии более суток продолжалась операция по спасению 1373 пассажиров и членов экипажа норвежского круизного лайнера «Викинг скай» («Небо викингов»). Среди членов экипажа были четверо россиян. У корабля в 
субботу утром в Норвежском море отказали двигатели, он дал крен и бросил якорь в двух километрах от берега. Операция спасателей осложнялась шквальным ветром (до 24 метров в секунду) и волнами высотой до 10 метров. 463 
человека успели эвакуировать вертолетами. При этом 20 из них получили травмы, трое — серьезные, и были доставлены в госпиталь. Вчера вечером лайнер, на борту которого находилось около 800 пожилых пассажиров, в основ-
ном из США, Канады, Великобритании, после шестичасовой буксировки с участием двух судов наконец-то прибыл в порт Мольде. Пассажиры в беседе с владельцем круизной группы, миллиардером Торстейном Хагеном, который 
прибыл в Мольде, отмечали «феноменальную работу» экипажа и спасателей. Подготовил Андрей Васильев

БРЕКЗИТ У премьера Британии не осталось союзников 

Одиночество в Сити

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5702

— Фото и видео смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/3185 В минувшую субботу серьезных стычек в Париже полиция не допустила.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Праворадикал 
пытался 
напасть 
на главу МИД 
Финляндии

ПОШЕЛ 
В АТАКУ 
НА МИНИСТРА
Андрей Васильев

Ультраправый активист пытался 
напасть во время встречи с изби-
рателями на министра ино-
странных дел Финляндии и одно-
го из лидеров партии «Синее бу-
дущее» Тимо Сойни. Инцидент 
произошел на сельскохозяйст-
венной ярмарке в местечке Ван-
таа, когда политик общался с из-
бирателями.

Члена кабинета министров 
Финляндии попытался атако-
вать «агрессивный и угрожав-
ший ему молодой человек» во 
время митинга, но Сойни не по-
страдал, сообщило агентство 
Рейтер со ссылкой на источник в 
местной полиции. Охрана поли-
тика сумела обезвредить напа-
давшего, который оказался чле-
ном одной из националистиче-
ских организаций, и передать 
его стражам порядка. 

Нападавший успел ударить 
бутылкой по голове одного из 
охранников министра. Пока не-
известно, был ли  злоумышлен-
ник вооружен каким-либо ору-
жием. На нем была черная ру-
башка с логотипом «Солдат 
Одина» правой антииммигра-
ционной группировки. При 
этом молодой человек кричал, 
что Сойни является «предате-
лем родины».

Сам министр продолжил 
встречу с избирателями в рам-
ках предвыборных мероприя-
тий. Выборы в парламент Фин-
ляндии назначены на 14 апреля   . 
56-летний министр иностран-
ных дел Финляндии не собирает-
ся баллотироваться по спискам 
своей партии, но заявил, что 
приложит все усилия, чтобы 
поддержать ее.  

Тимо Сойни является одним 
из самых популярных и узнавае-
мых политиков в Финляндии. 
Так, в 2015 году компьютерная 
игра с его изображением заняла 
вторую строчку среди самых по-
пулярных и наиболее скачивае-
мых бесплатных приложений 
для мобильных устройств.  
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 Кстати, с каждым днем 
таких «ошибок» стано-
вилось все больше: в ру-

ины превращались вполне гра-
жданские предприятия, мосты, 
жилые дома и пассажирские по-
езда.

Впоследствии сами сербы на-
зовут цифру потерь среди населе-
ния: почти две с половиной тыся-
чи погибших и пропавших без ве-
сти. Не берусь сказать, насколько 
это корректная цифра, но зато ут-
верждаю, как очевидец: в течение 
78 дней «точечные удары» нано-
сились по гражданским объектам 
на всей территории Югославии. 
Да, любой военный вам скажет, 
что подобные ошибки неизбежны 
при ведении широкомасштабных 
боевых действий, но ведь тут слу-
чай особый: войны не было, была 
агрессия США и союзников с це-
лью свержения неугодного им ре-
жима. Стремясь убрать Милоше-
вича, натовцы попутно убили 
множество людей, никак не свя-
занных ни с политикой, ни с со-
бытиями в Косово.

И ведь странно, что никто не 
понес за это никакого наказания, 
никто даже не извинился за «не-
избежные издержки».

Из Белграда мой путь пролег 
в Приштину, главный город края 
Косово, который, собственно го-
воря, и стал причиной всей этой 
заварухи. Выйдя из автобуса, от-
правился в поисках ночлега по 
абсолютно пустому городу — кучи 
неубранного мусора, битое сте-
кло, пыльные смерчи, редкие про-
хожие, которые не смотрят тебе 
в глаза… В самом центре рядом 
с единственным работавшим от-
елем еще тлели руины разрушен-
ного ночью при очередной бом-
бежке квартала. По пепелищу 
бродил полусумасшедший ста-
рик, разгребая палкой остатки 
вчерашней жизни. Он молча пла-
кал. И стоял такой смрад, что из-
дали было ясно: эти дома стали 
кладбищем для многих людей. Не 
«головорезов Милошевича» — об-
ычных жителей.

Отель в центре Приштины на-
зывался, конечно, GrandHotel, но 
я очень скоро понял, что это за-
падня. Электричества не было, 
воды не было, лифты не работали, 
а ночью, когда опять завыли сире-
ны, следовало спускаться в под-
вал, где было оборудовано бомбо-
убежище. Это здание находилось 
буквально в сотне метров от глав-
ного военного штаба — самой же-
ланной цели натовских самоле-
тов, но «высокоточные» ракеты 
отчего-то попадали не в ощети-
нившийся антеннами штаб, а в 
жилые дома поблизости.

С наступлением темноты весь 
этот странный город погружался 
в ожидание смерти. Даже собаки 
переставали лаять. И только рас-
свет мог принести иллюзию из-
бавления.

Ну и как я могу быть сейчас 
объективным и непредвзятым? 
Как, если до сих пор в памяти отпе-
чаталась та ночь в подвале: густая 
тьма, испуганный шепот по углам, 
унизительное состояние полной 
беспомощности перед лицом 
страшной и несправедливой силы.

Скорее всего, это была самая 
плохая ночь в моей жизни.

***
Так все-таки отчего западные 

страны, проявив завидную соли-
дарность, так ожесточенно обру-
шились на остатки Югославии? 
Согласно официальной версии, 
поводом стали этнические чист-
ки, которые Слободан Милоше-
вич проводил в Косово. Якобы 
в желании вытеснить из края ал-
банское население, он устроил 
там настоящий геноцид.

Тут следует напомнить, что 
почти восемь предыдущих лет 
Балканы находились в состоянии 
перманентной гражданской вой-
ны. Распад Югославии повсе-
местно сопровождался кровавы-
ми столкновениями. Как сказал 
мне по этому поводу один бел-

градский политик, «хорваты всег-
да не любили боснийских мусуль-
ман, сербов и косовских албан-
цев, мусульмане презрительно 
относились к христианам, право-
славные сербы с подозрением 
смотрели на хорватов и босний-
цев, а католики-словенцы всегда 
мечтали жить отдельно от всех». 
Балканы напоминали пороховую 
бочку, которая вот-вот могла 
взлететь на воздух, с горечью по-
дытожил политик.

Ко всему прочему, в наследст-
во Белграду досталась проблема 
края Косово и Метохии, где много 
десятилетий подряд сербы и ал-
банцы не питали друг к другу те-
плых чувств, жили хоть и рядом, 
но в двух параллельных, почти не 
пересекающихся мирах, в ка-
ждом были свои общины, свои 
конфессии, свои школы и даже 
свои правительства (албанское 
существовало в подполье). Семе-
на недоверия, вражды, взаимных 
обид прорастали годами. Потом 
мина взорвалась, а детонатором 
послужила — это надо признать — 
не очень умная и недальновидная 
политика тогдашнего югослав-
ского лидера.

Если Иосип Броз Тито, умело 
руливший государством и даже 
сделавший его центром «третьего 
мира», предоставил косоварам 
широкую автономию, то Мило-
шевич, напротив, в конце 90-х го-
дов стал закручивать гайки. 
Правда, и ситуация тогда стала 
другой: во-первых, албанское на-
селение края к тому времени чи-
сленно сильно превосходило сер-
бов, местные экстремисты стали 
откровенно призывать к отделе-
нию от Югославии, а во-вторых, 
Белград должен был считаться 
с понесенными ранее территори-
альными потерями и никак не же-
лал новых.

На самом деле агрессия запад-
ных стран началась гораздо рань-
ше весны 1999 года. Ракетным 
и бомбовым ударам предшество-
вала мощная пропагандистская 
атака, задачей которой было про-
мыть мозги обывателю, убедить 
его в том, что югославское руко-
водство грубо нарушает права че-
ловека, проводит широкомас-
штабные этнические чистки, сло-
вом, никак не вписывается в стан-
дарты западной демократии. За-
падные телеканалы день и ночь 
крутили сюжеты про косовских 
беженцев, одни и те же, но очень 
ловко смонтированные — чье бы 
сердце не дрогнуло при виде этих 
несчастных людей?

И задача была выполнена в ре-
кордно короткие сроки. Милоше-
вич в глазах почти всего мира 
предстал как кровожадный дик-
татор, и теперь эстафету переда-
ли военным. Увы, даже если бы 
они тогда объявили о своем наме-
рении бросить на Белград атом-
ную бомбу, и это было бы воспри-
нято обывателем как благо.

Вот как просто в нашей сегод-
няшней жизни зомбировать насе-
ление, даже живущее в самых раз-
витых и демократических стра-
нах, даже очень образованное 
и толерантное.

Четырьмя годами позже тот 
же трюк будет повторен, когда 
Штаты захотят войти в Ирак. 
С трибуны ООН высокопостав-
ленный представитель американ-
ской администрации покажет 
пробирку с белым порошком, 
якобы компонентом страшного 
химического оружия, и пояснит, 
что агенты ЦРУ с риском для жиз-
ни добыли его в Багдаде. После 
чего вторжение станет если не 

вполне легитимным, то очень 
даже приветствуемым большин-
ством американских граждан. Ну, 
извинились пентагоновцы спустя 
много лет за эту «ошибку», ну, 
признали, что порошок был сти-
ральным — и что? Сотни тысяч по-
гибших, раздолбанная в пух 
и прах арабская страна…

***
Н о  в е р н у с ь  к   Ю г о с л а -

вии-99 и позволю себе высказать 
личную версию того, зачем пона-
добилось подвергать избиению 
государство, которое никому не 
угрожало, а всего лишь пыталось 
решить свои внутренние пробле-
мы, пусть и довольно жестким пу-
тем. Сразу скажу: американская 

версия человеколюбия и гума-
низма не выдерживает никакой 
критики. Но тогда что? 

Победив в «холодной войне», 
оставшись теперь, как они счита-
ли, единственной силой в новом 
однополярном мире, янки рано 
или поздно должны были пока-
зать всем, кто в лавке хозяин, по-
слать жесткий сигнал: кто не 
с нами, тот против нас.

Ситуация в Косово, Югосла-
вия в целом и ее тогдашний лидер 
подвернулись как нельзя кстати. 
Соседи, только что вышедшие из 
междоусобных войн и до краев 
наполненные взаимными обида-
ми, за сербов не вступятся. Рос-
сия, поверившая в «новое мышле-
ние», в грядущую жизнь без тан-
ков и ракет и сгоряча ликвидиро-
вавшая почти всю свою оборонку, 
тоже ограничится дипломатиче-
скими протестами, не более.

Милошевич оказался подходя-
щей мишенью еще и потому, что 
в отличие от лидеров других 
стран, «ступивших на путь демо-

кратии и свободы», не побежал 
стремглав присягать на верность 
Вашингтону, не запросился 
в НАТО, а осмелился — вот на-
глец — иметь свои суждения, 
а многие ведущие политики из 
его окружения открыто выказы-
вали симпатии Москве.

Планируя наказать строптив-
цев, Штаты попутно решали 
и важную геостратегическую за-
дачу: надолго дестабилизировать 
обстановку в сердце Балкан, по-
сеять смуту в умах местных гра-
ждан, еще больше рассорить их 
с соседями.

Приступив к разработке опе-
рации, хитрые американцы ре-
шили повязать кровью своих со-
юзников по военному блоку 
НАТО. И без особого труда сдела-
ли это. Даже вполне самостоя-
тельный и, более того, категори-
чески не приемлющий диктата 
Милош Земан, возглавлявший 
в 1999-м правительство Чехии, 
поддержал тогда агрессию про-
тив Югославии. Сейчас, спустя 
двадцать лет, он, можно сказать, 
покаялся в том грехе, недавно на-
звал бомбардировки «актом дер-
жавного высокомерия», но из пе-
сни слова не выкинешь, было.

***
Еще одно воспоминание. В по-

езде, который шел к Белграду от 
венгерской границы, моим сосе-
дом по купе оказался темпера-
ментный осетин по имени Аль-
берт. Вначале этот парень удивил 
меня тем, что отправился в даль-
ний путь, мягко говоря, налегке: 
он путешествовал по европам 
в спортивном костюме, кроссов-
ках и с двумя потертыми полиэ-
тиленовыми пакетами. В одном 
держал голубую шляпу типа ка-
нотье, в другом два вареных яйца 
и журнал «Солдат удачи». Все.

Альберт ехал в Югославию, 
чтобы помочь сербам отразить 
натовскую агрессию.

— Пива хочешь? — предложил 
я ему, желая закрепить наше ва-
гонное знакомство.

— Нет, я крови хочу. Америко-
сов буду мочить, — сказал он и от-
вернулся к окну. Затем, слегка от-

таяв, долго и в подробностях по-
свящал меня в тонкости искусст-
ва убивать, которому, судя по все-
му, дома обучился неплохо.

— Да, — ошеломленно протянул 
я в ответ. — Боюсь, югославы тебя 
завтра же вышлют. Зачем им та-
кие отмороженные нужны?

— Не вышлют, — убежденно 
возразил Альберт. — Я же не день-
ги зарабатывать еду, а идеалы за-
щищать. У нас на Кавказе говорят, 
что милосердие надо проявлять 
только к достойному противнику. 
Эти агрессоры недостойны.

Таких как Альберт много тогда 
просачивалось сквозь границы. 
Потом я даже нашел лагерь в во-
инской части, где из них пыта-
лись сформировать некое подо-
бие спецподразделения. Однако 
офицеры-сербы наотрез отказа-
лись комментировать сей факт 
и не позволили встречаться с до-
бровольцами.

Это, пожалуй, и была едва ли 
не единственная помощь нашей 
страны жертве агрессии. Нет, все 
помнят, конечно, знаменитый 
«разворот над Атлантикой», кото-
рый совершил российский пре-
мьер Евгений Примаков, направ-
лявшийся с официальным визи-
том в США. Известны и усилия на-
ших дипломатов на переговорах 
по Косово в Рамбуйе. Еще в Белг-
рад приехал Юра Шевчук со своей 
группой. По вечерам, завершив 
свои дела, мы, журналисты и му-
зыканты, встречались за рюмкой 
грушевого шнапса в старой кре-
пости Калемегдан, обменивались 
новостями. Шевчук жаловался:

— Я им пою, а мне кричат: «Ты 
бы лучше нам ракеты С-300 при-
вез, а не песни».

Про эти ракеты тогда в Белгра-
де ходило много разговоров. Лю-
бой человек, узнав, что ты из Рос-
сии, обязательно спрашивал: 
«Когда же вы, наконец, пришлете 
нам С-300?» Официант в кафе. 
Солдат в окопе. Чиновник в мини-
стерстве. Крестьянин в поле. Все 
поголовно отчего-то были убе-
ждены в том, что российское ору-

жие немедля даст им перевес 
и бомбардировки тут же закон-
чатся. Спорить было бесполезно. 
А между тем, даже если забыть 
все политические и иные прегра-
ды, то поставки ракет были по-
просту невозможны. С-300 без 
обученного персонала представ-
лял собой груду железа. А обуче-
ние занимало год. Да и как было 
транспортировать такие гро-
моздкие системы в условиях пол-
ной блокады? Воздухом? Но все 
аэродромы разбиты. По суше? Но 

венгры даже грузовики с мукой 
не пускали через свою границу.

Югославская ПВО была осна-
щена давно снятыми у нас с воо-
ружения старыми комплексами 
С-75, С-125, «Куб», «Квадрат» — 
их ограниченные возможности 
хорошо изучили натовские спе-
цы, поэтому их авиация (более 
пятисот самолетов!) практически 
без проблем хозяйничала в бал-
канском небе.

Правда, даже с такими почти 
музейными раритетами югослав-
ские зенитчики умудрялись вое-
вать и даже иной раз сбивали чу-
жие бомбардировщики. Сделав 
залп, дивизион немедля менял по-
зицию, уходил в другой район. На-
учились вводить противника в за-
блуждение: создавали ложные 
цели, строили фальшивые аэро-
дромы, выставляли напоказ фа-
нерные ракеты… Так же тщатель-
но они берегли и свою боевую 
авиацию. Истребители попрятали 
в крестьянских дворах и лишь глу-
хими ночами выкатывали их на 
бетон, но не на аэродромный 
(взлетные полосы натовцы разби-
ли едва не первым делом), а на ав-

тострады, которые были заранее 
размечены для полетов.

***
Безнаказанная атака на Югос-

лавию оставила глубокий шрам 
в душах людей, которые способ-
ны думать и сопереживать. Имен-
но те события окончательно по-
хоронили недолгие иллюзии от-
носительно «нового мышления», 
грядущей жизни без войн и кон-
фликтов, мир опять стал обретать 
прежние контуры глобального 
противостояния.

Да, если иметь в виду краткос-
рочную перспективу, то Запад 
тогда одержал победу на Балка-
нах. «Злодеи-сербы» были изгна-
ны из конфликтного региона, а их 
жилища заняли якобы гонимые 
албанцы. Жесткий правитель Ми-
лошевич через год после бомбар-
дировок проиграл президентские 
выборы, вскоре был арестован 
и передан Гаагскому трибуналу. 
Малые страны услышали прозву-
чавший с небес сигнал: теперь 
есть только один хозяин, и он по-
ступит точно так же с любым от-
ступником — трепещите!

Другой совершенно очевид-
ный триумф США и НАТО заклю-
чался в том, что победой закончи-
лась и развязанная ими пропа-
гандистская война. Огромные ре-
сурсы, брошенные на ее проведе-
ние, вполне окупились: еще и по 
сию пору подавляющее большин-
ство граждан западных стран убе-
ждено в том, что их бомбы, само-
леты, спутники сражались за пра-
вое дело.

Зато, если говорить об игре 
вдолгую, то тут нападавшая сто-
рона потерпела явное поражение. 

Два десятилетия назад бомбы 
сплотили сербов, нанесенная им 
обида останется в сердцах поко-
лений. Да и мир назавтра стал со-
вершенно другим: по большому 
счету именно с того момента бла-
годушие уступило место недове-
рию. Многие страны напряглись: 
кто станет следующей жертвой 
«борьбы за права человека»?

В Приштине — а я приехал туда 
снова спустя пять лет после на-
товских бомбардировок — царило 
спокойствие. Только там не оста-
лось ни одного серба, их святыни 
были разгромлены, и даже вче-
рашние натовские начальники 
теперь сквозь зубы признавали, 
что имеет место «этническая 
чистка» в отношении славян. То 
есть геноцид все-таки случился, 
только это был геноцид наоборот. 
Один народ расширил свое жиз-
ненное пространство за счет дру-
гого народа, поправ при этом 
и нормы международного права, 
и мораль. Именно тогда и нача-
лась перекройка сложившихся 
европейских границ, а маневры 
с двойными и тройными стандар-
тами вошли в международную 
практику.

И вот вопрос: возможно ли по-
вторение «югославской траге-
дии» сегодня? Ответа на него 
у меня нет. 

МОРОЖЕНОЕ 
С КРОВЬЮ 
ДЛЯ ГЕНСЕКА
На этом фоне циничными выглядят 

заявления генерального секретаря 

НАТО Йенса Столтенберга о том, 

что бомбардировки проводились 

якобы в целях защиты гражданского 

населения от режима президента 

Слободана Милошевича. «Мы это 

сделали для защиты гражданского 

населения и предотвращения даль-

нейших действий режима Милоше-

вича. Но моим самым важным посы-

лом в Белграде является то, что мы 

должны смотреть в будущее», — под-

черкнул глава Североатлантическо-

го альянса, призывая таким образом 

сербов забыть о жертвах той страш-

ной трагедии. Столтенберг также 

любит рассказывать, что его мать 

в детстве жила в Белграде, а сестра 

родилась в этом чудном балканском 

городе, который натовцы нещадно 

забрасывали бомбами. «Именно 

здесь я съел свое первое мороже-

ное», — трогательно сообщил как-то 

генсек НАТО сербским студентам.

«КОГО ТЫ БОМБИШЬ, МАДЛЕНКА?» 
В 2016 году министр обороны США Эштон Картер 

вручил американскому экс-госсекретарю Мадлен Ол-

брайт высшую награду ведомства за выдающуюся 

гражданскую службу, продемонстрировав, что Вашин-

гтон по-прежнему считает правильными агрессивные 

действия НАТО в отношении СРЮ в 1999 году, в ре-

зультате которых погибло свыше 2 тысяч мирных жи-

телей, в том числе почти 400 детей. Главной «заслу-

гой» Олбрайт, как тогда объяснил Картер, стала подго-

товка всестороннего американского вмешательства 

в конфликтную ситуацию на территории бывшей 

Югославии. В ответной речи экс-госсекретарь не ста-

ла комментировать действия НАТО в Югославии, ука-

зав, что полностью разделяет и поддерживает актив-

ное участие США в военных конфликтах за рубежом, 

направленных, по ее мнению, на сохранение амери-

канского влияния в мире. Ранее же Олбрайт была бо-

лее искренна и особо подчеркивала, что сожалеет 

«только о том, что мы не начали воздушную операцию 

против Югославии раньше». Примечателен и тот факт, 

что в октябре 2012 года во время презентации своей 

книги «Пражская зима» в Чехии произошел показа-

тельный инцидент. Тогда к Олбрайт подошла группа 

активистов из местной организации «Друзья сербов 

в Косово» и предложила ей подписать фотографии 

с изображением сербов, погибших во время воору-

женного конфликта в Косово. В ответ экс-госсекре-

тарь вышла из себя и прокричала: «Мерзкие сербы, 

убирайтесь!». 

Это попало в объективы телекамер, спровоцировав 

волну критики во всем мире. Война в Югославии для 

Мадлен Олбрайт являлась главным делом ее жизни. 

Предпочитает она не вспоминать и о письме от про-

стой сербской семьи, полученном в те дни 1999 года, 

когда в Белграде звучали сирены воздушной тревоги: 

«Кого ты бомбишь, Мадленка?» В письмо была вложе-

на ее детская фотография — маленькая еврейская де-

вочка, та самая Мадлен Олбрайт, — находится в доме 

этой самой сербской семьи, где ее спасали от Холо-

коста. Этот факт своей биографии она предпочла за-

быть навсегда. По данным балканских экспертов, пе-

ред началом любой военной операции в Пентагоне 

и ЦРУ заранее просчитывают, какую прибыль можно 

будет получить после ее завершения. При этом важно, 

чтобы у власти оказались нужные люди, которые бу-

дут бороться за демократию, а заодно допускать до 

«жирных кусков» своих вчерашних покровителей 

и защитников. Так, Олбрайт стала владелицей круп-

нейшего мобильного оператора в Косово. Президен-

том Косово сегодня является ставленник Вашингтона 

Хашим Тачи по прозвищу Змей, которого в докладе 

бывшего прокурора Швейцарии Дика Марти причи-

сляют к руководству албанским мафиозным кланом 

«Дреница», специализировавшимся на контрабанде 

оружия, наркотиков и человеческих органов. 

Подготовил Александр Борисов,
«Российская газета», Белград

От редакции:

А как сейчас сербы относятся 

к трагическим событиям 20-лет-

ней давности? Что происходит 

в этой стране и ее столице се-

годня? В ближайших номерах 

читайте репортажи нашего спе-

циального корреспондента 

из Белграда.

Под бомбами

А К Ц Е Н Т

Юрий Шевчук жаловался: «Я им пою, 
а мне кричат: Ты бы лучше нам ракеты 
С-300 привез, а не песни» 

А К Ц Е Н Т

И вот вопрос: возможно ли повторение 
югославской трагедии сегодня?
Ответа на него у меня нет

За 78 дней авиация стран — членов НАТО совершила 35 219 вылетов и сбросила более 20 тысяч бомб на югославскую территорию.
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— Больше фото и видео 
«точечных» бомбардировок 
Югославии на сайте 
rg.ru/art/1668995

20 ЛЕТ СПУСТЯ
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Все разрушено. Одни руины.
За что?
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СТРОИТЕЛЬСТВО Берега 
Керченского пролива соединили 
железнодорожные пролеты 
Крымского моста

Есть стыковка

Юлия Крымова, 
Ольга Котенева, 
«Российская газета», Керчь

Вчера последние из 306 пролетов 
железнодорожной части Крым-
ского моста соединили берега 
Крыма и Тамани. Более шести ки-
лометров пролетов смонтирова-
ли над акваторией, а остальные — 
над сухопутной косой и остро-
вом Тузла. Их держат 307 опор.

Каждый железнодорожный 
пролет состоит из двух блоков, 
по которым поезда будут парал-
лельно двигаться в сторону Кры-
ма и обратно. Пролеты изготав-
ливались на российских заводах 
и в разобранном виде доставля-
лись на стройплощадку на Та-
манском полуострове. 

Вес одного железнодорожного 
пролета — более 500 тонн, а общий 
вес полотна — 160 тысяч тонн. Про-
леты на сухопутных участках мон-
тировались кранами, а на морских 
— надвигались мощными домкра-
тами. У берегов Крыма трасса обо-
гнула мыс Ак-Бурун, чтобы сохра-
нить памятник историко-культур-
ного наследия «Крепость Керчь», 
поэтому пролеты надвигались по 
проектному радиусу.

Железнодорожная часть 
Крымского моста плавно подни-
мается с высоты пяти метров 
над уровнем моря и достигает 
35 метров над фарватером, где 
установлена судоходная арка 
длиной 227 метров и весом 
шесть тысяч тонн. К середине 
марта на железнодорожной час-
ти Крымского моста строители 
уложили 19 из 38 километров 
рельсошпальной решетки, дой-
дя  до  «экватора» моста  на 
острове Тузла. На мост рельсы и 
шпалы доставляют с берега уже 
собранными в 25-метровые зве-
нья. Прежде чем их уложат на 
металлическую основу моста, 
строители расстилают на ней 
«белое покрывало» из гидроизо-
ляции, пенополистерола и гео-
текстиля.

— Из звеньев формируются 
участки пути длиной по 440 ме-
тров, между которыми ставят 
уравнительные стыки для сня-
тия температурного напряже-
ния — всего на мосту их будет 84 
комплекта, — рассказал предста-
витель подрядной организации 
Евгений Чибышев. — Уравни-
тельные стыки позволят сталь-
ным рельсам свободно «ды-
шать» в случае изменения тем-
пературы воздуха.

Проектировщики предусмо-
трели, чтобы составы весом до 
7100 тонн безопасно курсирова-
ли по мосту при температуре от 
минус 27 до плюс 57 градусов. 
Благодаря минимуму рельсовых 
стыков они пойдут почти бес-
шумно — строители называют 
такой путь «бархатным». В об-
щей сложности на двух путях 
уложат около 5000 тонн рельсов 
и 76 тысяч железобетонных 
шпал. Завершить устройство 
верхнего строения пути строи-
тели рассчитывают в августе. 

ПАМЯТЬ Закончено 
основное расследование 
по трагическому пожару 
в Кемерове

Три дела 
«Зимней вишни»

Наталья Козлова

В годовщину трагедии в Кемерово, унесшей жизни 60 че-
ловек, СК России рассказал о расследовании страшного 
пожара.По нему завели в общей сложности три  уголов-
ных дела. По ним привлекли к уголовной ответственно-
сти 15 человек. В зависимости от роли и действий (без-
действия) каждого следствие вменяет фигурантам такие 
преступления, как нарушение требований пожарной 
безопасности, оказание услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, получение взятки, дача взятки, по-
средничество во взяточничестве, халатность, растрата, 
злоупотребление должностными полномочиями, мо-
шенничество. Всего более  800 томов. По делу работали 
более ста следователей. Они, как заявляют в СК, поми-
нутно восстановили события 25 марта 2018 года. 

Вот что рассказали корреспонденту «РГ». В первые 
же часы после пожара следователи начали осмотр места 
происшествия - он шел несколько суток. Площадь осма-
триваемой территории превысила 17 тысяч квадрат-
ных метров. Признаны потерпевшими и допрошены бо-
лее 450 человек, из них 83 — родственники погибших 
в пожаре. Провели множество следственных экспери-
ментов. По одному из них в максимально схожих усло-
виях, в аналогичном по параметрам зрительном зале 
разместили статистов, специалистов-техников, экспер-
тов-психологов и фоноскопистов. Провели более 400 
судебно-медицинских, медико-генетических и других 
экспертиз. Так, в рамках правовой экспертизы исследо-
вали нормативные правовые акты, связанные с вопро-
сами противопожарной безопасности. В итоге следст-
вие установило кон-
кретные недостатки 
спасательной опера-
ции со стороны не-
которых пожарных. 
И отсутствие поло-
женных проверок по 
соблюдению требо-
ваний противопо-
жарной безопасно-
сти и эксплуатации 
объекта с массовым 
пребыванием людей 
местным подразде-
лением МЧС.

Следствие обна-
ружило многочи-
сленные нарушения при строительстве здания и факты 
пренебрежения правилами пожарной безопасности со 
стороны владельца комплекса и отдельных его сотрудни-
ков. Стало очевидно, что сотрудники Госстройнадзора на 
многое закрыли глаза, подписывая разрешительные доку-
менты. В СК уверяют, что следствие четко определило круг 
лиц, чьи неверные действия и некомпетентные решения 
повлекли гибель людей.

Следствие по первому делу завершили еще в августе 
прошлого года. Обвиняемые — гендиректор ООО «Зимняя 
вишня» Надежда Судденок, руководитель компании «Си-
стемный интегратор» Игорь Полозиненко, сотрудник той 
же компании — инженер противопожарной системы, по 
образованию повар Александр Никитин, сотрудник ЧОПа 
Сергей Антюшин, начкараула пожарно-спасательной ча-
сти № 2 Сергей Генин; технический директор ОАО «Кеме-
ровский кондитерский комбинат» (компания — собствен-
ник ТРЦ) Георгий Соболев, гендиректор комбината Юлия 
Богданова знакомятся с материалами следствия. В СК под-
черкнули — фигуранты всячески затягивали эту процеду-
ру, поэтому следствие было вынуждено неоднократно об-
ращаться в суд с ходатайствами об ограничении срока оз-
накомления. Суд согласился с доводами следствия. В де-
кабре эту же процедуру начал и начслужбы пожаротуше-
ния Андрей Бурсин.   

Также завершается расследование уголовного дела 
в отношении бывшего начальника Главного управления 
МЧС России по Кемеровской области Александра Ма-
монтова, начотдела надзорной деятельности и профи-
лактической работы Кемерово ГУ МЧС России по Кеме-
ровской области Григория Терентьева, начальника ин-
спекции Госстройнадзора Кемеровской области Танзи-
лии Комковой, ее сына Эдуарда Комкова, замначальни-
ка инспекции госстройнадзора Кемеровской области 
Светланы Шенгерей и гендиректора ООО «ИСК Ресурс» 
Никиты Чередниченко.

Бывший гендиректор ОАО «Кемеровский кондитер-
ский комбинат» Вячеслав Вишневский, в действиях ко-
торого следствие увидело дачу взятки, в 2016 году уе-
хал из страны и скрылся от следствия. Он был объявлен 
в международный розыск и по ходатайству следствия 
судом заочно арестован. Позже Вишневского задержа-
ли в Польше, и теперь прорабатывается вопрос его экс-
традиции. В СК говорят, что продолжают работать не 
только с целью установить всех причастных к гибели 
людей, но и чтобы помочь людям в восстановлении 
справедливости. 

ПРОЕКТ В Петербурге хостелам найдут подходящие помещения

Койка с видом 
на Невский

МЧС

МЧС России провело собственный анализ действий пожар-

ных по тушению пожара и пришло к выводу, что они действо-

вали адекватно. Об этом на пресс-конференции в ТАССе со-

общил замдиректора департамента пожарно-спасательных 

сил и специальных формирований МЧС Сергей Сивенков. 

Подготовил Тимофей Борисов

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЧП

Как прожили этот год люди, потерявшие на пожаре самых 

близких? Игорь Востриков, у которого в ТРЦ погибли жена, 

сестра и трое детей, начал активно заниматься общественной 

деятельностью, собирался даже создать свое интернет-СМИ, 

а потом отправился в путешествие по другим странам. Сережа 

Москаленко, которого спас отец, вытолкнув из окна горящего 

здания (сам он, а также мама и младшая сестра мальчика поги-

бли), готовится поступить в Президентское кадетское учили-

ще. Оно откроется в Кемерове уже этой осенью. А в начале 

марта на месте сгоревшего ТРЦ начались работы по подготов-

ке к строительству  сквера памяти. По словам автора - архи-

тектора Джона Калвина Вайдмана, он объединит в себе сим-

волы вечной памяти и продолжения жизни. Окончательного 

решения, как назвать сквер, пока не принято. Но уже извест-

но, что там будут высажены шестьдесят сосен - десятиметро-

вых вечнозеленых деревьев.  От городской суеты (место, где 

еще недавно стоял ТРЦ, очень оживленное) парк заслонят 

искусственные холмы, здесь же появится каменная стеня  

пять на 48 метров со стекающим по ней потоком воды. Еще 

в сквере планируется построить беседку, стилизованную под 

старую колокольню. Как пояснил автор проекта, это прямая 

отсылка к поговорке: «Когда звонит колокол, ангел получает 

крылья».  Внимание к необычному объекту, который планиру-

ется завершить к сентябрю, очень пристальное. 

Подготовила Юлия Потапова,  Кемерово
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В столице 
завершился 
сезон катков

КОНЕЦ 
ЛЕДОВОЙ 
ЭПОХИ
Иван Пышечкин

Сегодня в Москве закрылось бо-
лее 200 городских катков с 
искусственным льдом. Еще рань-
ше в столице прекратили рабо-
тать 1,5 тысячи катков с нату-
ральным покрытием. Обозрева-
тель «РГ» прокатился на коньках 
в последний день перед закрыти-
ем сезона и вспомнил, что при-
нес москвичам столичный лед 
прошедшей зимой.

В «Сокольниках» уже вовсю 
пахнет весной — кое-где снег сов-
сем растаял, где-то из-под сугро-
бов выбиваются ручейки, а над 
теплотрассами даже замелькали 
первоцветы. До катка «Лед», ко-
торый в выходные еще продол-
жал принимать посетителей, ме-
тров 600 от главного входа. По 
пути пересекаешь большой пар-
ковый круг, на котором раскида-
ны тающие снежные кучи — все, 
что осталось от былого величия 
«Гиганта» — огромного катка с 
натуральным льдом площадью 
17 тысяч кв. м. 

Честно говоря, уверенности, 
что прокатиться смогу, не было 
никакой. На градуснике +5 — ну 
какой лед выдержит? Но «Лед» 
оказался в хорошей форме. Под-
держиваемый холодильными 
машинами, он и сейчас был не 
хуже, чем в январские морозы. 
Выбоин нет, нет и талой воды, — 
скольжение просто отличное. За-
крыть сезон вместе со мной при-
шло еще несколько десятков мо-
сквичей. «Каток тут небольшой, 
но очень уютный. Ходили сюда 
всю зиму и решили сделать по-
следний заезд. Кататься одно 
удовольствие — главное, дети не 
мерзнут и не просят каждые 10 
минут погреться», — говорит Ок-
сана, помогая надеть коньки 
двум дочкам. А кто-то из москви-
чей уже боится даже обгореть. 
«Видите, как солнце припекает? 
Надо было с собой крем от зага-
ра взять!» — шутит Алексей. 

Словом, весна окончательно 
вступила в свои права. Конечно, 
на катках с искусственным 
льдом какое-то время еще можно 
было покататься, но из-за теплой 
погоды на поддержание их по-
требовалось бы слишком много 
времени и сил. «Решение об 
окончании конькобежного сезо-
на принято в связи с установле-
нием в городе положительных 
температур наружного воздуха. 
Катки закрываются, их оборудо-
вание консервируется до следу-
ющего зимнего сезона», — про-
комментировал заммэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков.

В любом случае москвичам 
будет чем вспомнить минувший 
ледовый сезон. Практически все 
катки в городе представили жи-
телям столицы десятки новых 
проектов и форматов. Одни 
только площадки на ВДНХ 
(«Цветник», «Ракета» и каток в 
парке «Останкино») посетили 
более полумиллиона человек. 
Там на льду состоялось более со-
тни концертов, разных вечери-
нок и флешмобов. Делали даже 
зарядку на коньках. А на Новый 
год, Рождество, 23 февраля и 8 
Марта каждый раз готовилась 
отдельная тематическая про-
грамма. Запомнились жителям 
столицы и показательные вы-
ступления спасателей, которые 
вышли на каток в рамках флеш-
моба «Растопим лед вместе», 
устроив целую эстафету с по-
жарными рукавами и огнетуши-
телями.

Ярким этот сезон был и в Пар-
ке Горького. Здесь можно было 
не только покататься на коньках, 
но и посетить новую life-студию 
«Медиарубка» на Центральной 
аллее, где постоянно проходили 
презентации фильмов и книг, вы-
ставки, спектакли и диджей-се-
ты. В 2018—2019 году этот каток 
назывался «Фабрика счастли-
вых людей». С выбором имени 
организаторы точно не прогада-
ли — прямо на льду предложение 
руки и сердца в этом сезоне тут 
получили 15 девушек и женщин.

А самой запоминающейся, 
вне всяких сомнений, стала ак-
ция «Ночь на катке», которую в 
Москве провели в последний 
день зимы. Горожане могли пока-
таться на 16 городских катках 
совершенно бесплатно.  

Практически все 
катки в городе 
представили жите-
лям столицы десят-
ки новых проектов 
и форматов

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
ласти Петербурга вы-
делят предпринимате-
лям помещения под хо-
стелы. В связи с изме-
нениями законодатель-
ства до 80 процентов 
всех городских мини-
отелей и дешевых го-
стиниц с многоместны-

ми номерами рискуют оказаться 
вне закона. Между тем, хостелы 
пользуются стабильным спро-
сом, там останавливаются не 
только туристы, но и многодет-
ные семьи, детские группы.

Как сообщил председатель ко-
митета по развитию туризма 
Санкт-Петербурга Евгений Пан-
кевич, в этом году в подготовлен-
ных городом помещениях долж-
но открыться 15 хостелов. Это 
нежилые помещения, которые 
предпринимателям будут пере-

даваться без торгов и с льготны-
ми арендными ставками. Они на-
ходятся в центральных районах 
Северной столицы и отвечают 
всем требованиям действующего 
законодательства. Город выделя-
ет под хостелы помещения с от-
дельным входом в нежилых зда-
ниях, например в бизнес-цен-
трах, отдельно-стоящих соору-
жениях. В дальнейшем програм-
ма будет расширена, соответст-
вующая договоренность у город-
ского комитета по туризму до-
стигнута с комитетом имущест-
венных отношений.

Правда, в комитете признают 

— заменить хостелы, попадающие 
под запрет, новые объекты не 
смогут. В Петербурге в жилых до-
мах открыты порядка полутора 
тысяч хостелов и мини-отелей. 
Их концентрация настолько ве-
лика, что на Невском проспекте в 
районе площади Восстания есть 
дома, где расположены сразу два-
три хостела. 

Вводимые объекты скорее бу-
дут рассчитаны на новых тури-
стов, город рассчитывает на се-
рьезное увеличение турпотока в 
ближайшие годы и участвует в 
ряде проектов, способных при-
влечь путешественников.

Если судьба новых средств 
размещения понятна, то будущее 
существующих хостелов — один 
из сложных вопросов. 

— Сегодня хостелы и частные 
гостиницы — это 14 000 рабочих 
мест, не считая связанных с ними 
ресторанов и других составляю-
щих индустрии гостеприимства. 
Закрытие их повлечет не только 
потерю десятков тысяч рабочих 
мест, но и урон бюджету, — кон-
статирует глава администрации 
Центрального района Петербур-
га Максим Мейксин.

В то же время, как отмечает 
руководитель комиссии по 
въездному туризму Северо-За-
падного отделения Российского 
союза туриндустрии Леонид 
Флит, в целом предприниматель-
ское сообщество Петербурга по-
нимает, что изменения в деятель-
ности хостелов пусть с отсроч-
кой, но будут приняты. Конечно, 
отельеры не совсем в восторге от 
грядущих нововведений. Напри-

мер, на  Невском проспекте до-
статочно много домов, которые 
можно назвать жилыми с боль-
шой натяжкой. В начале 90-х 
коммунальные квартиры там 
массово выкупались, помещения 
переделывались под кафе, офи-
сы, те же мини-отели. Если хосте-
лы в жилых домах запретят, то та-
кие заведения также должны за-
крыться.

Правда, с хостелами не все так 
однозначно. Прокуратура Петер-
бурга каждый год выигрывает по 
несколько судов и добивается за-
крытия гостиниц в жилых домах. 
В числе последних дел — мини-от-
ель на улице Съезжинской. В 
трехкомнатной квартире стояло 
26 кроватей, душ был один. Если 
инициированный Госдумой за-
кон вступит в силу, такие заведе-
ния появляться не смогут.  

Новые хостелы, открывающиеся 
в этом году, расположатся в централь-
ных районах города и будут отвечать 
всем требованиям законодательства.

А К Ц Е Н Т

Нежилые помещения под хостелы 
предпринимателям передадут без торгов 
и с льготными арендными ставками

По делу работали 
более ста следова-
телей. Они, как 
заявляют в СК, 
поминутно восста-
новили события 
25 марта 2018 года

Благодаря миниму-
му рельсовых 
стыков поезда пой-
дут почти бесшум-
но. Строители 
называют такой 
путь «бархатным»

РАКУРС  Московские музеи бесплатно посетили 
полмиллиона детей 

Время детское 
Сергей Жуков 

В 
Центральном выставочном 
зале «Манеж» продолжает 
работу Московский куль-

турный форум. По словам орга-
низаторов, за два дня бесплатные 
мастер-классы, творческие 
встречи, лекции, концерты и ки-
нопоказы посетили более 22 ты-
сяч человек.

Первый день собрал в «Мане-
же» известных актеров, режиссе-
ров и музыкантов. С наступающи-
ми профессиональными праздни-
ками — Днем работника культуры 
и Всемирным днем театра — их по-
здравил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, открывая форум. По его сло-
вам, российскую столицу сегодня 
трудно представить вне культур-
ного контекста. «Мы привыкли ду-
мать, что вся культура сосредото-
чена где-то в районе Тверской ули-
цы, — продолжал Собянин. — На са-
мом же деле наши культурные уч-

реждения, а их больше десятка ты-
сяч, разбросаны по всему городу, 
почти все находятся в шаговой до-
ступности. Они разные по своему 
качеству, масштабу и назначе-
нию, но там можно проводить раз-
ные культурные мероприятия».

По словам мэра, новую жизнь 
за несколько лет обрели столич-
ные библиотеки, музыкальные 
школы, парки и дворцы культуры, 
доставшиеся городу от советской 
эпохи. Городские фестивали еже-
годно посещают около 65 миллио-
нов человек, а парки — более 125 
миллионов, подчеркнул Собянин. 
«Мы дали возможность нашим 
школьникам бесплатно посещать 
музеи. Выделили автобусы, по-
скольку добраться до централь-
ных площадок с окраины доволь-
но сложно, — добавил мэр. — Наши 
музеи бесплатно посетили уже по-
чти полмиллиона детей».

Площадки форума за два дня 
посетили более 22 тысяч чело-

век. А за четыре дня, по оценкам 
организаторов, здесь побывают 
не меньше 50 тысяч гостей. 

Главный посыл нынешнего 
форума — Год театра, поэтому ма-
стер-классы, лекции, шоу и вы-
ставки так или иначе «пляшут» 
вокруг театральной тематики. 
«Манеж» разделен на несколько 
площадок. Сюда к москвичам 
вышли библиотеки, культурные 
центры, театры, музеи, парки и 
кинотеатры. Вот ученики дет-
ской музыкальной школы при 
колледже имени Шопена дают 
импровизированный концерт: в 
центре площадки рояль, подсве-
ченный светодиодной лентой, а 
вокруг — многочисленные скри-
пачи. В нескольких шагах свои 
места заняли стеллажи — отвлечь-
ся на часок-другой и почитать 
книгу, не выходя из «Манежа», 
может любой желающий. По со-
седству небольшой зал с экрана-
ми. В центре — зрительские места 
с наушниками. Затыкаешь уши и 
наслаждаешься концертом или 
лекцией, которые транслируют в 
прямом эфире из другого зала.

Все тематические зоны, объя-
снил главный художник «Школы 
современной пьесы» Алексей 
Трегубов, выстроены по восходя-
щей траектории. Иначе говоря, 
посетители гуляют от одного ме-
ста к другому, как бы поднимаясь 
по ступеням вверх. На «верши-
не» расположена главная сцена, 
где и проходят, сменяя друг дру-
га, центральные события фору-
ма. Например, в пятницу вече-
ром тут «отгремел» спектакль-
концерт с фрагментами перепи-
ски Петра Чайковского и Над-
ежды фон Мекк. Главные роли 
сыграли Евгений Миронов и Ксе-
ния Раппопорт. А в субботу днем 
о культуре в нашей стране гово-
рили телеведущая Софико Ше-
варднадзе и профильный ми-
нистр Владимир Мединский.   

Мэр Москвы Сергей Собянин: Новую жизнь за последние несколько лет обре-
ли столичные библиотеки, музыкальные школы, парки и дворцы культуры.
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СОБЫТИЕ Театр «Урал Опера Балет» показал в конкурсе «Золотой маски» 
помолодевшую «Пахиту»

Петипа в новых красках
Валерий Кичин

М
олодая, но уже обросшая 
легендами екатерин-
бургская «Пахита» до-

бралась до Москвы: театр «Урал 
Опера Балет» показал создание 
Сергея Вихарева и Славы Само-
дурова на конкурсе «Золотая ма-
ска».

Совершенно очевидно: это 
этапное событие в истории рус-
ского балетного театра. Хореог-
рафия двухсотлетнего Петипа, 
когда-то сражавшая смелостью, 
сегодня выглядит восхититель-
ным, но музеем, где аромат тлена 
— элемент неизбежный и, пожа-
луй, необходимый. 

Сергей Вихарев в содружестве 
с Павлом Гершензоном — крити-
ком, теоретиком и практиком ба-

летного театра — предпринял по-
пытки не дотошной реставрации 
музейных экспонатов, а их твор-
ческого переосмысления, пере-
рождения во что-то более совре-
менное и новое — подобно тому, 
как из кокона вылупливается ба-
бочка, сохранившая с ним гене-
тическое родство, но создание 
принципиально другое. 

Попытки не были поддержаны 
на родине шедевров в Петербурге 
и стали реальностью в Екатерин-
бурге. 

Первым успешным опытом 
стала «Тщетная предосторож-
ность» — спектакль редкостно 
свежий, яркий и талантливый, 
демонстрировавший стреми-
тельный рост молодой труппы, 
доставивший наслаждение и го-
стям екатеринбургского театра, 

и зрителям «Золотой маски». Он 
тогда не получил адекватной 
оценки жюри, говорят, из-за 
ревности бывшей балетной зве-
зды, когда-то танцевавшей одну 
из хрестоматийных партий и по-
тому «отклонения от нормы» ре-
шительно не принявшей. 

Авторы новой «Пахиты» пред-
ложили еще более радикальные 
трансформации 170-летнего 
оригинала: почти не отступая от 
«буквы» пластически совершен-
ной «мыльной оперы», они пере-

вели либретто в ироническую то-
нальность. В основе классическо-
го варианта, как известно, новел-
ла Сервантеса «Цыганочка» о по-
хищенной аристократке, не веда-
ющей о своем происхождении. 
Мелодраматическая история 
прекрасно вписывалась в эстети-
ку пантомимического балета, пе-
реживавшего пик своей популяр-
ности, а чуть позже — и в эстетику 
только народившегося немого 
кинематографа, тоже склонного 
к эффектной позе, заламыванию 
рук и преувеличенно вырази-
тельной актерской мимике. Это 
качество хореографии Петипа и 
было остроумно использовано 
Вихаревым и Самодуровым, пе-
ренесших самую динамичную, 
но чисто повествовательную 
часть действия — а именно второй 
акт — в антураж немого фильма в 
духе немецкого экспрессиониз-
ма. С тапером в углу сцены, пере-
кошенными черно-белыми деко-
рациями и титрами, передающи-
ми экспрессивные диалоги дей-
ствующих лиц. 

Этот второй акт действует по-
добно ушату холодной воды на 
зрителей, уже убаюканных пре-
лестной, не сулящей сюрпризов 
старомодностью первого акта — с 
прозрачной графикой тонким пе-
ром выписанных декораций. 

И вдруг — эти волшебные 
превращения персонажей, легко 
перепорхнувших из времен пла-
ща и шпаги в век мерцающих те-
ней на экране, с Пахитой в каба-
ретной черной юбочке и со 
стрижкой под типовую кинош-

ную «вамп», с бандой, которая 
является из немецкого der kamin, 
и ядом в бокале французского 
вина.

Развязка истории случится 
уже в наши дни в артистическом 
буфете, где свободные от сцены 
артисты сгрудились перед теле-
визором с хоккейным матчем, а 
исполнители главных ролей, уже 
в партикулярных костюмах, за-
вершают выяснение отношений. 
Все это увенчается, естественно, 
шикарным Гран-па, скорее «па-
рижским», чем «испанистым». 
Труппа екатеринбургского бале-
та покоряет публику четкими ли-
ниями и эффектными зависами, 
образуя единство музыки, цвето-
вых гамм и перетекающих друг в 
друга калейдоскопичных картин 
с оттенком авторского лукавст-
ва. Одним из главных источников 
здесь стала транскрипция музы-
ки Минкуса и Дельдевеза, пред-
ложенная Юрием Красавиным. 
Это было похоже на дивной кра-
соты ювелирный шедевр, добы-
тый с морского дна, тщательно 
очищенный от ракушек, наро-
стов и гармонично встроенный в 
современный контекст. 

Отдельные комплименты — 
звездам этого вечера. Мики Ни-
сигути — японская прима екате-
ринбургской труппы, Алексей 
Селиверстов и Глеб Сагеев явили 
не только уверенную танцеваль-
ную технику, но и незаурядные 
способности к актерским пере-
воплощениям: «немая фильма» в 
их исполнении сделала бы честь 
кинематографу времен Веры Хо-
лодной и Ивана Мозжухина.

Праздник дополнила дивная 
стилевая эклектика трех эпох, 
талантливо утрамбованных в 
один вечер художниками Альо-
ной Пикаловой (сценография), 
Еленой Зайцевой (коcтюмы) и 
Александром Наумовым (свет). 

МУЗЫКА 
Певица Dido 
вернулась 
с новым 
альбомом

ДЕВУШКИ 
И АНГЕЛЫ
Александр Алексеев

Эту певицу вначале запомнили 
за внешность: хрупкая блондин-
ка с пылким и нежным взглядом. 
В таких влюбляются, о таких ду-
мают. И за голос: искристый, 
мечтательный, ломкий — когда 
Dido (если читать по-русски то — 
Дайдо) напевает свои порыви-
стые или томные мелодии, то ка-
жется, будто бы солнечные лучи 
отражаются от граней горного 
хрусталя, по-весеннему щеко-
чут новыми и согревают не под-
дающимися обыденной суете 
надеждами.

Она всегда любила контра-
сты: уже свой первый хит — Stan 
— записала в дуэте с бруталь-
ным и ершистым рэпером Эми-
немом. Нью-эйдж и этника 
Dido, наложенная на яростную 
и отрешенную читку самого по-
пулярного белого исполнителя 
хип-хопа, — было в этом что-то 
от сказки «Красавица и чудови-
ще» и от нашей «невыносимой 
легкости бытия», как сказал бы 
писатель Милан Кундера. Ну а 
что можно было ждать от певи-
цы, чья мать — поэтесса-фран-
цуженка, а отец — чаще хмурый 
книгоиздатель-ирландец?! 

Вера в чудо и красоту, в гу-
манность и свет этого мира, 
особенно на фоне серых дней — 
все это было в напевах Dido. И 
поэтому, несмотря на то, что 
творчество артистки развива-
лось вне модных музыкальных 
трендов, у нее появилось много 
верных поклонников и удачных 
хитов. Но затем она надолго за-
молчала. Вернулась только сей-
час — с долгожданным новым 
альбомом Still On My Mind. И с 
еще более неожиданными, но 
дивными переменами. Dido 
поет неоновый, призрачно-за-
гадочный нью-эйдж и вновь во-
рожит неземными причудливы-
ми мелодиями, согревает, вор-
кует, помогает взлетать над суе-
той, утешает.

Именно ее Still On My Mind 
особенно полезно слушать в 
минуты душевных невзгод. 
Вдохновенная и воодушевлен-
ная, уверенная в себе, Дайдо 
вернулась с несколько прохлад-
ным саундом, элегантными 
электронными коллажами и не-
ожиданно появившимися в ее 
музыке ритмами хип-хопа. Ти-
тульный трек — с дрожью в ин-
тонациях и переменами настро-
ений, постепенно превращаю-
щийся почти в музыкальную 
исповедь, а вскоре — совсем 
другая песня: Take Me Home — 
уже погружение в яркие и гла-
мурные эмоции диско. Неожи-
данно для Дайдо и то, что на 
альбоме вдоволь и танцеваль-
ных электронных номеров. Оче-
видно, что после своего веского 
и неутешительного хита No 
Angels («Нет ангелов») певица 
продолжила искать музыку, ко-
торая лучше всего подходит к 
самым разным житейским си-
туациям. И сделала это с прису-
щим ей бесстрашием.

В самом деле — You Don’t 
Need a God, Mad Love и Friends 
— эдакая встреча с психоанали-
тиком на дискотеке. Порой пе-
чальная, но неизменно пронзи-
тельная, познавательная и не 
скучная… Манит среди 12 тре-
ков альбома и экспрессивная 
красота трека Hurricane, и но-
вые погружения в иногда жа-
лобный, но неизменно утешаю-
щий электрофолк, перекличка с 
классиком этого жанра певицей 
Эниа…

Надо быть отчаянным и не 
коммерческим артистом, что-
бы записать такой бесстраш-
ный альбом, где стили меняют-
ся, но при этом составляют 
очень светлый автопортрет са-
мой певицы, которая тоже пре-
одолевает разные житейские 
невзгоды, не всегда удачливо 
ищет любовь и верит, что впере-
ди обязательно ждут если не 
счастье, то новая уверенность в 
своих силах.

Поэтому очередной диск 
Dido снова очень востребован, 
особенно женщинами. А сама 
она, благодаря такому музы-
кальному аутотренингу, впер-
вые за 15 лет, едет в мировой 
тур. Из стран Восточной Евро-
пы с нем значится пока только 
Чехия. Но время, для того чтобы 
передумать и приехать также в 
Россию и другие страны СНГ, у 
Дайдо еще есть. 

КИНО На экраны вышел фильм «Балканский рубеж»

Дальше действовать
будем мы

Алексей Литовченко 

М
а р ш - б р о с о к  н а 
Приштину — эпи-
зод для новейшей 
российской исто-
рии знаковый и 
славный. Югосла-
в и ю  р а з р ы в а ет 
война, натовские 
бомбы обрушива-

ются на Белград, и вдруг неожи-
данно для всего мира прямо возле 
столицы автономного края Косо-
во и Метохия возникают на ра-
дость сербам наши десантники, 
которые вчера еще были в Боснии. 
События той памятной ночи из-
вестны примерно каждому, их тог-
да еще Михаил Задорнов по горя-
чим следам иронично со сцены из-
ложил. Но одна маленькая деталь 
остается засекреченной до сих 
пор.

К моменту прибытия колонны 
аэропорт Слатина уже был занят 
отрядом из 18 человек под коман-
дованием Юнус-бека Евкурова. 
Обстоятельства этой операции 

неизвестны. Зато благодаря этой 
таинственности образуется неог-
раниченный простор для фанта-
зии, который и использует фильм 
«Балканский рубеж».

Отряд Юнус-бека Евкурова, 
которого играет Гоша Куценко 
(персонажа зовут просто Бек), 
противостоит банде албанцев под 
предводительством злобного гада 
с характерно «орочьим» именем 
Смук. «Стелсы», разрезая облака, 
проливают огненный ливень на 
Белград. В попавшем под удар 
роддоме кареглазая медсестра 
спасает ребенка. После чего 
устремляется в Косово, помогать 

раненым в местном госпитале. По 
дороге она встречает русского 
солдата, бывшего соратника Бека, 
который спасает ее и других пас-
сажиров автобуса от албанцев. 
Русский солдат, в свою очередь, 
оказывает деятельную поддержку 
трем полицейским. Один из поли-
цейских — тоже албанец, но не 
злобный, а хороший. Однако дру-
гой полицейский — серб, чью се-
мью только что вырезали албан-
цы, и оттого он хорошему албанцу 
не очень доверяет. А третьего по-
лицейского играет Гойко Митич 
(многие помнят его по стародав-
ним фильмам, где актер играл 

Чингачгука, Виннету и других ге-
роических индейцев).

Параллельно Бек собирает дру-
гих своих соратников, чтобы ти-
хой сапой захватить с ними аэро-
порт.

Линиям про русского солдата, 
сербскую медсестру, сербского по-
лицейского и албанского полицей-
ского уделено много времени. 
Даже чересчур. Настолько, что 
приходится иногда напрячься, что-
бы вспомнить, о чем на самом деле 
фильм. Но в итоге все (кроме Гойко 
Митича) соберутся вместе в аэро-
порту и дадут отпор превосходяще-
му числом коварному противнику.

Финальное сражение и приго-
товления к нему сильно напоми-
нают «Великолепную семерку» и 
Битву при Хельмовой Пади из 
«Двух башен». Как отдельными де-
талями — русские гэндальфы на 
железных бронеконях (Гэндальф, 
напомню, у Толкиена — добрый 
маг, сражавшийся против сил зла) 
— так и масштабом. То есть Андрей 
Волгин не Питер Джексон, и все 
несколько беднее выглядит, но 

вполне захватывающе. В частно-
сти, сцена с несущимся сквозь 
взрывы на батарею минометов 
бензовозом — это для отечествен-
ного массового кино явно новая 
вершина качества.

Объективно «Балканский ру-
беж» как патриотический воен-
ный боевик ничем не уступает 
американским аналогам. В нем 
хватает патриотического пафоса — 
и это естественно, такой уж жанр. 
Главное, что обставлен он красиво 
и со вкусом. Когда колонна выез-
жает под слова припева цоевской 
нетленки «Дальше действовать 
будем мы», и по спине марширу-
ют батальоны мурашек — значит, 
все было сделано как следует. Зна-
чит, фильм хороший. А если нет, 
если не маршируют, то вряд ли это 
с фильмом что-то не так. 

«Балканский рубеж» как патриотиче-
ский боевик ничем не уступает аме-
риканским аналогам. 

«Немая фильма» в исполнении молодых актеров сделала бы честь кино времен Веры Холодной и Ивана Мозжухина.

А К Ц Е Н Т

Знаменитая фраза «Я не собираюсь 
из-за вас начинать Третью мировую 
войну» в фильме звучит,
и посыл ее — антивоенный

Очередной диск 
Dido снова очень 
востребован, осо-
бенно женщинами

ДОМ ПОЭЗИИ, 
ДЕНЬ ПОЭЗИИ
В четверг и пятницу в Твери в Доме поэзии Андрея Де-
ментьева в рамках Всемирного дня поэзии проходил III 
Всесоюзный конкурс молодых поэтов «Зеленый листок». 

Напомню, что Андрей Дементьев родился в Твери в 
1928 году. В 1981 году, будучи широко известным поэтом, 
автором многих знаменитых песен, возглавил журнал 
«Юность» и был его руководителем до 1992 года. Именно 
тогда предложил первые публикации начинающих писате-
лей отмечать «зеленым листочком», а январский номер 
года посвящать только таким авторам.

Пять лет назад в центре Твери им был создан Дом поэ-
зии, который носит его имя. Сегодня он является культур-
ным центром, где ведется работа с молодежью, возникают 
творческие коллективы, выставляют работы художники. 
Перед Домом поэзии разбит поэтический сквер, где стоит 
памятник поэтам-шестидесятникам, современникам Анд-
рея Дементьева, в 
виде книг Евгения Ев-
тушенко, Булата 
Окуджавы, Роберта 
Рождественского, Ан-
дрея Вознесенского, 
Риммы Казаковой, 
Беллы Ахмадулиной 
и других.

И, наконец, два 
года назад Андрей Де-
ментьев основал Все-
союзный конкурс для 
молодых поэтов «Зе-
леный листок». В пер-
вом конкурсе приняли участие около 700 авторов в возра-
сте от 16 до 29 лет. География насчитывала порядка 79 ре-
гионов, в том числе были представлены 17 республик Рос-
сии. Всего поступило более 2000 работ. Финалистам вру-
чили бронзовые композиции в виде зеленого листка, изго-
товленные известным скульптором, автором памятника 
Михаилу Тверскому Андреем Ковальчуком.

Андрей Дементьев ушел из жизни 26 июня 2018 года. До 
своего 90-летия он не дожил всего три недели. И, конечно, 
была опасность, что дело остановится. К счастью, его про-
должает вдова поэта, бессменный спутник его жизни Анна 
Пугач, и ей помогают в этом власти Тверской области во 
главе с губернатором Игорем Руденей.

Вообще память об Андрее Дементьеве в Твери чтут. 
Планируется установить его памятник, улица, на которой 
стоит Дом поэзии, носит его имя.

Вся эта история кому-то может показаться чисто ме-
мориальной и даже «нескромной» (известный поэт при 
жизни на своей родине открыл Дом своего имени), но са-
мом деле это удивительный случай того, как по инициа-
тиве одного человека, благодаря его энергии, его жела-
нию помогать начинающим поэтам сначала в центре ста-
ринного города реставрируется старинный особняк, и 
там открывается не банк, а Дом поэзии, возникает поэ-
тический сквер, а потом — поэтический конкурс в мас-
штабах всей страны.

Когда-то Александр Блок иронически писал о поэтах: 
«За городом вырос пустынный квартал / На почве болот-
ной и зыбкой. / Там жили поэты, — и каждый встречал / Дру-
гого надменной улыбкой...» 

Поэты — одиночки и редко любят друг друга. Но и жить в 
одиночестве тяжело. Начинающим — тяжело вдвойне, ведь 
поэт по определению — тип асоциальный, ему трудно 
«вмонтироваться» в общество.

Андрею Дементьеву удалось создать для них Дом поэ-
зии, единственный в мире. Это слово — Дом — является клю-
чевым. Он выбрал правильную стратегию: сначала — Дом, 
потом — все остальное. И это гарантия того, что идея не ум-
рет. Потому что вот он — Дом поэзии, реальный, в самом 
центре Твери!

В этом году «Зеленый листок» вновь объединил моло-
дых поэтов из разных городов России и ближнего зарубе-
жья. В финал вышли 60 авторов. Заявки прислали участни-
ки из 83 городов России, а также из Беларуси, Украины и 
Донецкой народной республики. 

Конкурсные работы оценивали известные поэты, кри-
тики, актеры, музейщики, общественные деятели: Юрий 
Кублановский, Юрий 
Поляков, Алексей 
Варламов, Вениамин 
Смехов, Джахан Пол-
лыева, Сергей Некра-
сов, Геннадий Кра-
сников, Марина Ку-
димова.

В итоге третье ме-
сто завоевал Михаил 
Вахтин из Воронежа, 
второе — Фезилах Ве-
лиханов из Махачка-
лы, первое — Ольга Гунина из города Березняки Пермского 
края. Поощрительным призом фонда «Отчий дом» отмече-
на Наталья Жигунова (Тверь). Призами Российского фонда 
мира — Мария Берестова (Кемеровская область), Андрей 
Новосельцев (Тверь), Ксения Аксенова (Липецк). Также 
впервые в этом году победителя выбирал фонд «Русский 
мир». Премия присуждена Анастасии Сушко из Донецка. 

В рамках празднования Всемирного дня поэзии в Доме 
поэзии была открыта выставка «Тебя ж, как первую лю-
бовь, России сердце не забудет!», посвященная 220-летию 
Александра Сергеевича Пушкина. Экспонаты были пред-
ставлены Всероссийским музеем А.С. Пушкина в Санкт-
Петербурге. 

Для конкурсантов организовали мастер-классы. На 
один из них я сам пришел как ученик — послушать стихи 
русских поэтов в исполнении Вениамина Смехова. Как он 
читал Твардовского! Маяковского! А чего стоило исполне-
ние начала пьесы Николая Эрдмана «Самоубийцы»! Так 
читал ее сам автор молодым актерам Таганки. Это вообще 
случай уникальный: аутентичное исполнение пьесы са-
мим автором, по печальным причинам не записанное, пе-
редается потрясающим актером, который воспроизводит 
его так, как читал сам Эрдман. Как если бы мы сегодня 
услышали, как сам Гоголь читал «Ревизора». Я сидел и за-
видовал молодым ребятам. На моих глазах они были свиде-
телями чуда. 

Остается добавить, что в этом году была озвучена новая 
идея: создать международную поэтическую премию. Не 
только для молодых, для поэтов вообще. Учитывая, что в 
России сегодня после закрытия премии «Поэт» крупной 
поэтической премии вообще не существует, это очень важ-
ная инициатива. И Тверь может по праву стать столицей 
поэзии. Тут и история в руку: с Тверью связаны имена ве-
ликих поэтов: Крылова, Пушкина, Дрожжина, Ахматовой 
и других. В Тверской области родился замечательный поэт 
Владимир Соколов. Да и само положение Твери, между Мо-
сквой и Санкт-Петербургом, этим издавна «конфликтую-
щими» культурными столицами, тоже немаловажно.

Будем надеяться! 

Андрею 
Дементьеву уда-
лось  создать для 
поэтов Дом поэзии, 
единственный 
во всем  мире

В этом году была 
озвучена идея 
основать междуна-
родную поэтиче-
скую премию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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— Трейлер фильма и фото 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1667275 

А К Ц Е Н Т

Это было похоже на ювелирный шедевр, 
добытый с морского дна
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

СТРЕЛЬБА ПО ЖИВЫМ 
МИШЕНЯМ
Что такое искусство? Если угодно: стрельба по живым ми-
шеням. Ты, зритель, и есть мишень, в тебя стреляют филь-
мом или спектаклем. Мы, зрители, удивительные мишени 
— жаждем, чтобы нас задело, а лучше — убило произведение 
искусства. Нам хочется после спектакля или фильма вый-
ти из зала другими, новыми. 

Промахнутся или попадут в нас создатели произведе-
ния, зависит не только от создателей, но и от нас самих, от 
нашего желания — или не желания — открыться тому, что 
мы смотрим.

Так случилось, что я посмотрел подряд две картины, 
главные герои которых двое мужчин. Одна американская, 
другая — наша. В одной белый человек общается с черноко-
жим и перестает быть расистом. В другой сын общается с 
пожилым отцом, и оба проделывают нелегкий путь друг к 
другу. Одна совершенно не попала в меня, хотя и получила 
«Оскара». Другую я 
смотрел в зале, где 
сидели еще шесть че-
ловек, и вышел по-
трясенный. Одна на-
зывается «Зеленая 
книга», другая — «Ван 
Гоги». Казалось бы, 
нелепо эти картины 
сравнивать. Во вся-
ком случае, кинове-
ды и кинокритики 
вряд ли бы стали 
этим заниматься. Но 
я — зритель посмо-
трел картины подряд, 
и они все равно срав-
ниваются у меня. Так, 
бывало, поедешь из 
одного города в дру-
гой, и всяко будешь 
сравнивать их. 

«Зеленая книга», 
на мой вкус, фильм 
дистиллированный и 
предсказуемый. Белый и чернокожий. Чернокожего уни-
жают. Белый сначала не любит чернокожего, а потом полю-
бляет. Все понятно и предсказуемо с самого начала. На мой 
вкус, этот художественный фильм на самом деле абсолют-
но публицистический. Он учит относиться уважительно к 
любому человеку. Я в курсе, что надо так делать. Меня не 
трогает. Хорошие американские актеры играют хорошо и 
органично. Дистиллированно, то есть правдиво, но бес-
страстно. Многим нравится. И слава богу. Собственно, за-
дела меня в американской картине одна фраза: «Как много 
людей в этом мире остались одинокими из-за боязни сде-
лать первый шаг». Хорошая мысль! Может, одна хорошая 
мысль на фильм — это не так мало?

«Ван Гоги» картина именно об одиночестве. В этом 
фильме одиноки все. Как-то так получилось, что все спек-
такли, которые ставлю я в последнее время, получаются 
спектаклями про одиночество. Наверное, эта история си-
дит внутри меня и вылезает наружу постоянно. Поэтому 
фильм на эту тему не мог не попасть в меня. «Ван Гоги» 
грандиозно снят Юрием Клименко. Повторю еще раз: 
грандиозно. Именно Клименко (руководимый, понятно, 
автором картины Сергеем Ливневым) стал для меня глав-
ным Ван Гогом этого фильма. Каждый кадр — живописное 
полотно. Крупные планы героев на фоне потрясающих 
пейзажей. Трогает.

Да, это фильм о том, как обиженный, по сути, брошен-
ный отцом сын, приезжает к своему умирающему папе. 
Помогает ему уйти из этого мира. Алексей Серебряков и 
Даниэль Ольбрыхский — выдающиеся актеры, и они, не жа-
лея ни себя, ни зрителей, показывают, как обретают друг 
друга два самых близких на земле человека. И хотя у меня 
никогда не было проблем ни связанных с папой, ни связан-
ных с сыном, — трогает все равно, потому что Ливнев кате-
горически не публицист. Он выходит за рамки семейной 
истории на уровень общечеловеческий. 

Но одиночество… Но безлюбье… Но боязнь взять ответ-
ственность за другого человека и тем самым похоронить 
себя в собственной 
тоске и печали… Это 
все куда как знакомо 
и близко.

Две поразитель-
ные женские судьбы 
воплощают Елена Ко-
ренева и Полина Агу-
реева. Две попытки 
победить свою отвер-
женность. Разные по-
пытки — одинаковый 
результат. И всплыва-
ет абсолютно не де-
кларированная Лив-
невым, но четко ощущаемая тема ответственности мужчи-
ны за женщину, которую подарила судьба. Ах, какая близ-
кая тема, какая понятная! Почему мы позволяем женщине, 
живущей рядом, быть одинокой? Почему, понимая собст-
венное несовершенство, мужчина, вместо того, чтобы 
улучшаться, бросает женщину, боясь испортить ей судь-
бу? Почему?

В «Ван Гогах» нет счастливых людей, потому что нет лю-
дей не одиноких. И Наталья Негода, и Светлана Немоляева, 
и Александр Сирин, и Ольга Остроумова в небольших ро-
лях играют боль невостребованности и попытки эту боль 
утишить кто чем может: работой, жизнью с нелюбимым 
человеком, внуками… Автор картины Сергей Ливнев не 
пугает нас одиночеством — он просто художественно кон-
статирует: не видать тебе счастья, если не сумеешь сохра-
нить то, что дарит судьба. И эта художественная констата-
ция попадает в меня, и убивает, и долго не дает прийти в 
себя.

Повторюсь: сравнение двух картин — дело неблагодар-
ное, да и неблагородное. Но коли уж судьба так распоряди-
лась, что я посмотрел их вместе, — сравнение само по себе 
возникает. И тогда понимаешь, что искусство — это когда 
много пластов; это когда и про это, и про это и еще и про то; 
это когда в тебя попало одно, а в сидящего рядом зрителя — 
другое.

«Зеленая книга» — хорошо сделанный фильм, но абсо-
лютно понятный, в нем нет тайны, его не надо разгадывать. 
«Ван Гоги» — весь тайна, в него надо погрузиться и пытать-
ся понять. В нем действуют не схемы, а абсолютно живые, 
ставшие нам близкими, интересные и, что важно, непред-
сказуемые люди. «Зеленая книга» получила «Оскара». 
«Ван Гоги» вряд ли его получит, уже хотя бы потому, что 
картину не отправят на эту премию, ибо выбор картин, ко-
торые мы посылаем на «Оскара», хоть и понятен, но сом-
нителен. Но у нас появилась замечательная картина, за-
ставляющая задуматься о главном.

Спасибо, Сергей Ливнев и все создатели. 

Автор картины 
Сергей Ливнев 
не пугает нас 
одиночеством — 
он просто художе-
ственно констати-
рует: не видать 
тебе счастья, 
если не сумеешь 
сохранить то, что 
дарит судьба

Искусство — это 
когда много пла-
стов; это когда 
в тебя попало одно, 
а в сидящего рядом 
зрителя — другое

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ОПЫТ В Китае создают приложение для поиска 
туалета

Удобства на карте

Юрий Когалов

В 
Китае скоро появится 
онлайн-карта, помога-
ющая быстро найти 
ближайший туалет. Как 
сообщили в министер-
стве культуры и туриз-
ма КНР, разработкой 
с о от в е т с т в у ю щ е го 
приложения занимает-

ся местный интернет-гигант 
«Байду» (Baidu). Предполагает-
ся, что столь необходимая для де-
сятков тысяч туристов програм-
ма заработает уже к концу июня.

На карту будут нанесены об-
щественные туалеты, построен-
ные до 2019 года вблизи туристи-
ческих достопримечательно-
стей, в транспортных центрах, 
ресторанах, развлекательных за-
ведениях, зонах отдыха и парках. 
На данный момент в системе за-
регистрировано уже 20 тысяч 
объектов, в том числе для людей с 
ограниченными возможностями.

Чтобы гарантировать, что со-
бранная в базу данных информа-
ция соответствует действитель-
ности, министерство культуры и 
туризма разослало различным 
департаментам указание занять-

ся ее проверкой. При этом «туа-
летная революция» началась в 
Китае еще в 2015 году. За первые 
три года было построено или от-
ремонтировано более 70 тысяч 
санитарных объектов. К 2020 
году власти КНР намерены уста-
новить или модернизировать 
еще 64 тысячи штук.

Все это делается для того, что-
бы улучшить санитарные усло-
вия в стране (согласно данным 
ООН, антисанитария является 
одной из основных причин мла-
денческой смертности), устра-
нить неприятный запах и повы-
сить туристическую привлека-
тельность Китая.

Кстати, сами туалеты тоже 
становятся объектами внима-
ния приезжих. Прихожие в неко-
торые из них, как рассказывают 
путешественники, выглядят как 
гостиная какого-нибудь дома 
или холл отеля. Тут стоит аппа-
рат для чистки обуви, весы, тор-
говый автомат с напитками, 
бойлер с горячей питьевой во-
дой (для заварки чая в термо-
сах), мягкие скамейки, терми-
нал для разрядки смартфона, а 
главное есть бесплатный доступ 
к интернету. 

К концу июня приложение Baidu map покажет туристам уборные в ресторанах, ТЦ, парках и зонах отдыха.

ИНИЦИАТИВА Контроль 
за бюджетными вложениями 
в разработки усилят

Патент в цене

Надежда Толстоухова

Лишь незначительная часть (0,3 
процента) вложенных государст-
вом в научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские ра-
боты средств принесли стопро-
центные результаты в виде заре-
гистрированных патентов. Это 
менее 1,3 миллиарда рублей при 
общей сумме госфинансирова-
ния НИОКР в 425,5 миллиарда в 
2018 году, констатировал глава 
Роспатента Григорий Ивлиев на 
коллегии ведомства. 

Теперь в госпрограммах 
должны появиться требования 
проводить патентные исследо-
вания прежде, чем заказывать 
НИОКР по той или иной темати-
ке. Сами работы, если заказчик 
обоснует их необходимость, 
должны будут соответствовать 
ряду целевых показателей. Так, 
будет оцениваться конкуренто-
способность разработанных 
технологий и продукции. Ивли-
ев отметил, что «Роскосмос» и 
«Росатом» учли эти требования 
в своих программах технологи-
ческого развития, сложнее с 
минпромторгом, но договорен-
ность тоже должна быть достиг-
нута.

В 2018 году после продолжи-
тельного спада возобновился 
рост числа поданных заявок на 
патентование изобретений. 
Произошло это благодаря заяв-
кам от НИИ, в реальном секторе 
продолжилось падение. Больше 
всего объектов интеллектуаль-

ной собственности зарегистри-
ровано в нефтехимии и метал-
лургии. Остальные производи-
тели гораздо меньше заинтере-
сованы в патентовании.  

«Не стоит обманываться, что 
принятие каких-либо государст-
венных мер может кардинально 
изменить ситуацию. Заявку на 
патент интересно подавать тог-
да, когда его можно коммерциа-
лизировать. Так что залог повы-
шения патентной активности — 
изменение подходов крупных 
компаний к ведению бизнеса», 
— сказал предправления фонда 
«Сколково» Игорь Дроздов. Ак-
тивизировать изобретатель-
скую активность, считает он, 
могло бы выстраивание коопе-
рационных связей между вуза-
ми и промышленностью. Ситуа-
цию должны изменить научно-
технологические центры при 
крупнейших вузах, создающие-
ся в рамках нацпроекта «Нау-
ка». Там «будет выстроена те-
сная связь между миром науки 
и миром реальной экономики, 
чтобы две эти среды подпитыва-
ли друг друга», — обещает глава 
Минэкономразвития Максим 
Орешкин.

У Ивлиева есть еще один ре-
цепт — наделить автора изобре-
тения большими правами на по-
лучение финансовой выгоды от 
его внедрения. Мировые корпо-
рации подают заявки на патен-
ты тысячами, этот комплек-
сный подход должны перенять 
российские предприятия. 
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ПАО «Омский каучук» совместно с Администрацией г.Омска ин-
формирует о проведении общественных обсуждений с целью ознаком-
ления населения с предварительными проектными материалами оцен-
ки воздействия  на окружающую среду (ОВОС) по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: «Расширение емкостного парка 
отделения Д-20 цеха Д-1-20-20а-83а ПАО «Омский каучук».

Цель намечаемой деятельности: расширение емкостного парка от-
деления Д-20 цеха Д-1-20-20а-83а ПАО «Омский каучук».

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Омская обл., 
г. Омск, ул. Губкина, 13. 

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Омский каучук», 644035, 
г. Омск, ул. Губкина, 30.

Орган, уполномоченный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: Администрация города Омска.

Общественные обсуждения проводятся в форме представления за-
мечаний и предложений.

Вся информация будет доступна заинтересованной общественности 
в течение 30 календарных дней со дня выпуска публикации в помеще-
нии офисного здания ПАО «Омский каучук» по адресу: г. Омск, ул. Губ-
кина, 30, 2-й этаж, каб. 227, с 8.30 до 17.30 (перерыв с 13.00 до 14.00), 
суббота, воскресенье — выходные дни. В указанной организации также 
будет размещен журнал регистрации обращений общественности (при 
регистрации иметь при себе паспорт), в который могут внести свои за-
мечания/предложения и довести их до сведения Заказчика.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: февраль—июнь 
2019 г.

В апреле 2019 г. общественности будут представлены материалы 
проектной документации и окончательный вариант материалов ОВОС, 
о чем будет сообщено дополнительно.

Контактная информация Заказчика: ПАО «Омский каучук», 644035, 
г. Омск, ул. Губкина, д. 30, тел.: 8 (3812) 69-70-53.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний, коор-
динатор проекта: начальник отдела промышленной безопасности, охра-
ны труда и экологии ПАО «Омский каучук» Грушко Игорь Викторович, 
тел.: (3812) 69-70-53, 69-73-10, e-mail: Grushko_IV@ok.titan-chem.ru.

Подрядчик: ООО «ИнтерЭнерджи-Инжиниринг»: 644024, г. Омск, 
ул. Ильинская, д.4. Главный инженер проекта Севостьянов Игорь Ана-
тольевич, тел. 8-913-976-55-07, е-mail: i.sevostyanov@ie-e.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных земельных участков 
на территории ОЭЗ ППТ «Калуга»

Земельные участки для размещения промышленных объ-
ектов на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».

На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают 
подготовленные участки запрашиваемой площади со всей 
необходимой инфраструктурой.

№ Кадастровый номер Площадь, га
Площадка в Людиновском районе

1 40:12:070101:126 15,05
2 40:12:070101:127 0,16
3 40:12:070101:122 113,79
4 40:12:070101:123 2,12
5 40:12:070101:124 3,58
6 40:12:070101:125 26,33
7 40:12:000000:191 9,50

Площадка в Боровском районе
8 40:03:040202:5 10,27
9 40:03:040302:17 83,36

10 40:03:040302:20 45,71
11 40:03:040302:22 84,74
12 40:03:040302:23 52,83
13 40:03:000000:1561 113,63
14 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении  
общественных слушаний

Администрация Просницкого сельского поселения Кирово-Че-
пецкого района Кировской области совместно с ООО «Новый ЭкоГо-
род» информирует о проведении общественных слушаний по мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечен-
ной деятельности по строительству 2-ой очереди полигона твердых 
коммунальных отходов (участок компостирования для Кирово-Че-
пецкого района). Общественные слушания состоятся 30 апреля 2019 
года по адресу: ст. Просница, ул. Советская, д. 3, кабинет главы адми-
нистрации Просницкого сельского поселения. Начало в 13.00.

Техническое задание и предварительные материалы ОВОС до-
ступны для ознакомления с 25 марта 2019 г. по адресу: Кировская 
обл., Кирово-Чепецкий район, ст. Просница, ул. Советская, д. 3, ка-
бинет главы администрации, с 9:00 до 16:00, тел.: (83361) 7-35-58.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии  
вакантных должностей:

—  заместителя председателя Калининградского областного 
суда;

—  заместителя председателя Самарского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Центрального 

округа;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Буденновского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Тверского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Воронежского гарнизонного военного суда;
—  судьи Калужского гарнизонного военного суда;
—  судьи 235-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 25 апреля 2019 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются.  

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

СУД Twitter и Facebook ответят 
Роскомнадзору в мировом суде

Штраф или блок

Иван Егоров

Мировой суд Таганского района 
Москвы начал рассматривать ад-
министративный иск Роском-
надзора к Twitter.

Роскомнадзор в декабре 2018 
года потребовал от Twitter и 
Facebook предоставить информа-
цию о локализации баз персо-
нальных данных российских 
пользователей в РФ. После того 
как 17 января обе компании при-
слали свои ответы, глава Роском-
надзора Александр Жаров заявил, 
что они не содержали конкретной 
информации о локализации баз 
данных российских пользовате-
лей на территории РФ или о том, в 
какие сроки такая локализация 
баз данных произойдет. После 
этого в феврале в отношении 
Twitter и Facebook было иниции-
ровано административное произ-
водство по статье 19.7 КоАП РФ о 
непредставлении данных регуля-
тору. Эта статья предусматривает 
штраф для юридических лиц от 3 
до 5 тысяч рублей.

На заседании суда предста-
витель Twitter Мария Михеен-
кова просила прекратить про-
изводство по делу, поскольку, 
согласно позиции компании, по 
данном делу не может быть вы-
несено постановление о при-
влечении компании к админи-
стративной ответственности.

В итоге судья Антон Козырев 
принял решение перенести за-
седание на 29 марта, с тем что-
бы выслушать позицию Роском-
надзора, представителя которо-
го в пятницу на заседании не 
было. На этот же день назначе-
ны и слушания административ-
ного дела в отношении 
Facebook.

Закон «О персональных дан-
ных», обязывает хранить лич-
ные данные россиян на терри-
тории РФ. Он предусматривает 
штрафные санкции за невыпол-
нение этого требования, а так-
же дает Роскомнадзору полно-
мочия по блокировке доступа к 
сервисам-нарушителям в су-
дебном порядке. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В России общественные туалеты давно можно найти на онлайн-картах и с 

помощью мобильных приложений. В Москве уборные нанесли на карту 

еще в 2013 году. Адреса бесплатных уличных туалетов можно посмотреть 

на портале открытых данных правительства столицы. В списке их 278. Еще 

туалеты можно посмотреть на 3D-карте в электронном справочнике 2ГИС, 

где их показано около 2600, среди которых и платные WC на улице, и в ма-

газинах, ТЦ, и на заправках. Настоящей палочкой-выручалочкой для приез-

жих стало бесплатное мобильное приложение «Where WC — Где туалет?». 

Благодаря его появлению теперь можно не задавать прохожим неудобный 

вопрос, а самому найти ближайший туалет. А в приложении «М-Туалет» их 

можно найти рядом с метро даже без интернета. «Московские туалеты по-

казывают и «Яндекс.Карты», — рассказал «РГ» эксперт портала «Туалет.ру» 

Владимир Приоров. — Но не в одном приложении пока нет полного пере-

чня. К примеру, с 2012 года в Москве устанавливают «золотые» модульные 

туалеты — сейчас их около 300, но в спальных районах на карте их нет».

Интерактивная карта общественных туалетов есть и в Санкт-Петербурге. 

Нажимая на конкретный адрес, где расположен туалет, можно узнать ре-

жим его работы. Это необходимо, потому что не каждый туалет работает 

круглогодично и круглосуточно. Есть такие, которые открыты, например, с 

мая по сентябрь и ограничены по времени. Обозначены общественные ту-

алеты и на онлайн-карте в городском справочнике Ростова-на-Дону. Но на 

миллионный мегаполис их всего десять! Все платные и большинство рабо-

тает круглосуточно. В Новосибирске действует бесплатный для пользова-

телей электронный справочник 2ГИС, который по запросу выдаст карту с 

общественными туалетами. В центре города их достаточно, а вот на окраи-

нах совсем нет.  В Сочи специального приложения для поиска туалетов 

пока нет, но частично их также можно увидеть в 2ГИС. Однако большинст-

во из них платные и находятся близ набережной курорта. 

Подготовили Ангелина Зеленькова, Светлана Цыганкова, 
Елена Мелихова, Лариса Ионова, Нина Рузанова, Ольга Максимова
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ «СКА-
Нефтяник» выиграл первые 
два матча финальной серии 
Суперлиги

Мячей 
не пожалели

Павел Зарудный

В Хабаровске прошли первые два матча финальной се-
рии Суперлиги по хоккею с мячом. 

Напомним, что в этом году чемпионом России станет 
команда, которая одержит три победы. За «золото» сра-
жаются действующий чемпион страны — хабаровский 
«СКА-Нефтяник» и московское «Динамо».

Первый матч на великолепной арене «Ерофей» полу-
чился довольно напряженным и завершился победой хо-
зяев — 5:3. 

Спустя сутки соперники вновь вышли на лед, и на 
этот раз преимущество армейцев было куда более весо-
мым. Игра завершилась со счетом 9:3 в пользу «СКА-Не-
фтяника». 

В составе победителей голы на счету оформившего в 
матче дубль Юрия Викулина, Александра Кима, Алана 
Джусоева, записавшего на свой счет хет-трик Артема 
Бондаренко, Эрика Петтерссона и Павла Рязанцева.

К слову, Артем Бондаренко с 71 мячом продолжает 
возглавлять гонку лучших снайперов чемпионата, опе-
режая своего одноклубника Эрика Петтерссона на пять 
мячей.

Что касается «бело-голубых», то у москвичей отличи-
лись Павел Пожилов, Дмитрий Барбаков и Владислав Та-
расов.

Счет в финальной серии стал 2:0 в пользу хабаровчан, 
а следующий матч финальной серии состоится 27 марта 
в Москве. 

Интересно, что в нынешнем сезоне финалисты Супер-
лиги уже не раз встречались между собой в решающих 
матчах. 

Так, в декабре 2018 года дальневосточный клуб обыг-
рал «Динамо» в финале розыгрыша Кубка страны — 3:1. В 
январе 2019-го в матче за Суперкубок армейцы также 
были лучше — 10:2.

Что касается серии за бронзовые медали, то «Ураль-
ский трубник» из Первоуральска в первом матче обыг-
рал иркутский клуб «Байкал-Энергия» со счетом 6:5.

Следующий матч между этими клубами пройдет 26 
марта в Иркутске. Здесь серия также продлится до трех 
побед одной из команд. 

ХОККЕЙ На победу в Кубке 
Гагарина претендует 
квартет клубов

Разошлись 
по парам

Павел Петровский

В Континентальной хоккейной лиге пришла пора решаю-
щих матчей. Накануне стали известны финалисты в За-
падной и Восточной конференциях, которые сразятся за 
выход в решающую стадию Кубка Гагарина.

На Западе нас ждет увлекательное противостояние 
двух армейских клубов из Москвы и Санкт-Петербурга: 
ЦСКА и СКА. 

Столичный клуб одолел в полуфинальной серии зем-
ляков из «Динамо» — 4:1. 

По словам главного тренера ЦСКА Игоря Никитина, 
его команда смогла добиться победы благодаря крепко-
му характеру:

— Так уж получилось, что психологически мы были 
крепче, чем соперник. Это позволило нам «выстрели-
вать» в нужные моменты. Серия получилась хорошей, 
плотной, но теперь нам нужно готовиться к новым испы-
таниям. 

Что касается питерских армейцев, то они прошли в 
финал конференции, переиграв ярославский «Локомо-
тив» (счет в серии 4:1 в пользу СКА). 

Наставник клуба с берегов Невы Илья Воробьев сооб-
щил журналистам, что думает уже о предстоящих бата-
лиях с ЦСКА:

— Каждая серия чему-то учит. Матчи с «Локомотивом» 
были плотными. Вообще игры плей-офф — эдакая мясо-
рубка. Убежден, что серия ЦСКА будет отличаться от 
матчей против ярославцев. В любом случае мы смотрим 
только вперед. 

Также Воробьев сообщил, что получивший микропо-
вреждение Павел Дацюк уже восстановился и обязатель-
но примет участие в серии против ЦСКА. 

Что касается Восточной конференции, то здесь путев-
ку в финальную серию Кубка Гагарина разыграют ом-
ский «Авангард» и уфимский «Салават Юлаев». 

«Ястребы», которые проводят свои матчи в подмо-
сковной Балашихе, оставили за бортом турнира «Ба-
рыс», а уфимцы отправили отдыхать «Автомобилист».

Первые матчи финальных серий пройдут 28 и 29 мар-
та в Москве и Балашихе. 

ФУТБОЛ Российская сборная возвращается из Казахстана с крупной победой

Черышев в ударе
Илья Зубко, 
Нур-Султан

С
вои первые очки в от-
б о р о ч н о м  ц и к л е 
Евро-2020 сборная 
России набрала на 
« А с т а н а  А р е н е » . 
Команда Станислава 
Черчесова разгроми-
ла  Казахстан  4 :0 . 
Главными героями 

матча стал автор дубля Денис Че-
рышев и прервавший долгую без-
голевую серию Артем Дзюба.

Гостевое поражение от Бель-
гии, с которого россияне начали 
этот отборочный цикл, было не то 
чтобы плановым, но, скажем так, 
ожидаемым событием. И рассчи-
тывать на очки в битве с первым 
номером мирового рейтинга 
было бы слишком самонадеянно. 
Казахстан — другое дело. Команду 
из второй сотни все того же спи-
ска ФИФА по определению надо 
обыгрывать, чтобы всерьез пре-
тендовать на выход из группы.

Но никаких киданий шапками 
в сторону перед матчем со сторо-
ны россиян не было. Хотя бы по-
тому, что казахстанская сборная 
в прошлый четверг уложила на 
поле «Астана Арены» крепких 
шотландцев — 3:0. После жере-
бьевки считавшихся, между про-
чим, нашими главными конку-
рентами в борьбе за второе место. 
А тут еще и травмы с дисквалифи-
кациями добавили тревоги. Глу-
пое удаление Головина в Брюссе-
ле за отмашку в самой концовке 
вкупе с повреждением Кузяева 
заставили тренерский штаб серь-
езно перекраивать полузащиту. 
Да и в обороне надо было пере-
страиваться с более оборони-
тельной схемы с тремя централь-
ными на игру в четыре защитни-
ка.

— Нам всегда легче играть с ко-
мандами, которые ниже нас клас-
сом. А по какой системе они дей-
ствуют — нет разницы, — так Ста-
нислав Черчесов ответил на во-
прос о том, против какой схемы 
соперника легче играть сборной 
России. Пожалуй, единственная 
фраза, которую с натяжкой мож-
но воспринять как легкое высоко-
мерие. Но, по сути, так оно и есть. 
Четвертьфиналист чемпионата 
мира по определению выше клас-
сом, хотя доказывать это надо на 
поле, а не словами.

Кстати о поле — на него мест-
ные болельщики возлагали осо-
бые надежды. «Астана Арена» — 
стадион полностью крытый. Что 
в городе с таким жестким клима-
том видится единственным пра-
вильным решением. Ну а по-
скольку крыша открывается 
только летом, когда здесь стоит 
40-градусная жара, то единствен-
ный газон, способный выжить 
в таких условиях — искусствен-
ный. Что по определению должно 
помогать более привычным к та-

ким условиям хозяевам. Впро-
чем, российских футболистов та-
ким покрытием тоже не уди-
вишь — чай, не из Греции приеха-
ли. Как напомнил все тот же Чер-
чесов, Георгий Джикия в перм-
ском «Амкаре» на аналогичном 
газоне наигрался вдоволь.

В общем, победа над Шотлан-
дией и проблемы российской 
сборной резко изменили настро-
ение местных болельщиков, 
обычно от своих футболистов 
многого не ждущих. В субботу 
жители города отметили офици-
альное переименование Астаны 
в Нур-Султан поездкой к кассам 
стадиона. И полностью раскупи-

ли билеты на игру. Билеты, к сло-
ву, были недорогие — самые пре-
стижные места стоили по 5 тысяч 
тенге, что меньше тысячи рублей. 
Это обстоятельство только доба-
вило ажиотажа.

Объявление состава сборной 
России казахстанские болельщи-
ки встретили на редкость тепло. 
Каждому игроку аплодировали 
громко и дружно, а больше всех 
народ шумел на фамилиях Черы-
шева и Дзюбы. Нашу команду во-
обще приняли отлично. Букеты 
цветов в аэропорте, персональ-
ные поклонники у входа в гости-
ницу. Персонал отеля, где разме-
стились футболисты, даже мини-

выставку организовал с фотогра-
фиями сборной России разных 
лет. Но как только началась игра, 
дружба отошла на второй план — 
как-никак, очки в таблице и са-
мим нужны. Так что, как только 
гости начинали контролировать 
мяч, с трибун несся недовольный 
свист.

Героическую победу над Шот-
ландией казахстанская сборная 
добыла во многом благодаря 
двум быстрым голам, забитым 
к десятой минуте. Понятно, что 
наши эти моменты успели доско-
нально разобрать, и подобной ро-
скоши сопернику не позволили. 
Проведя почти весь стартовый 
отрезок на чужой половине. До 
опасных ударов, правда, дошло не 
сразу. Лишь Дзюба, отправивший 
на 13-й минуте мяч выше пере-
кладины, был более-менее бли-
зок к цели.

Гол пришел внезапно и молни-
еносно. Ионов на 19-й минуте на-
весил с правого фланга, а полу-
чивший мяч Черышев пробил 

хлестко и точно — 1:0. Дальше 
чуть активизировался Казахстан, 
но его атаки серьезных проблем 
трудившегося в воротах Гильерме 
не доставляли. Когда секундомер 
отсчитывал добавленное к перво-
му тайму время, а часть болель-
щиков уже отправились на пере-
рыв, счет стал 2:0. Теперь с право-
го фланга навешивал уже Дзюба, 
а во вратарской мяч караулил не-
утомимый Черышев. Денис лег-
ким движением переправил мяч 
в сетку, забив уже третий гол 
в этом отборочном цикле. Собст-
венно, все мячи россиян на тур-
нире к тому моменту были «на со-
вести» полузащитника «Вален-
сии» — в Брюсселе забил тоже он.

Одиночество Черышева в спи-
ске российских голеадоров было 
нарушено на 52-й минуте. Бо-
лельщики увидели фирменный 
жест Артема Дзюбы, отдающего 
воинское приветствие — так капи-
тан сборной отпраздновал долго-
жданный успех. Он не мог забить 
аж с 25 октября 2018 года, когда 

отличился за «Зенит» в игре Лиги 
Европы против «Бордо». С тех 
пор Артем отбегал без голов 
1300 минут чистого времени, что 
стало поводом для всевозможных 
разговоров и шуточек. Теперь не-
приятная серия позади. А мяч 
Дзюбы, по сути, убил интригу 
в матче. Автогол Бейсебекова еще 
через десять минут только под-
черкнул превосходство россий-
ских футболистов над соперни-
ком — 4:0. Оставалось только спо-
койно дождаться финального 
свистка, что наши футболисты 
и проделали.

Таким образом, сборная Рос-
сии празднует первую победу 
в отборочном цикле и набирает 
три очка. Следующие матчи 
команда Черчесова проведет 
только летом. В июне она примет 
Сан-Марино и Кипр соответст-
венно в Саранске и Нижнем Нов-
городе. 

ЕВРО-2020 Финалисты чемпионата мира неожиданно проиграли в гостях Венгрии

Хорваты споткнулись
Артур Нанян 

С
борная Хорватии провела 
второй матч в отборочном 
цикле Евро-2020. В Буда-

пеште Лука Модрич и компания 
неожиданно уступили Венгрии — 
1:2. 

Команда Златко Далича нача-
ла отборочную кампанию с не-
простой домашней победы над 
азербайджанцами (2:1). Хорваты 
хоть и показали характер, но их 
игра оставила двоякое впечатле-
ние. Впрочем, главный тренер 
«шашечных» Далич и не скры-
вал: определенные трудности 
у сборной будут. И связаны они 
в первую очередь с серьезными 

изменениями в составе, которые 
произошли после чемпионата 
мира.

— У нас много молодежи. И им 
нужно время, чтобы адаптиро-
ваться к нашим требованиям, — 
отметил Далич. — Мы можем 
только гордиться тем, чего доби-
лись в прошлом году. Но в то же 
время нам надо думать о настоя-
щем и будущем. Уверен, команда 
справится с поставленными це-
лями.

Один из тех,  кто остался 
в сборной Хорватии и не собира-
ется пока завершать в ней карье-
ру — Лука Модрич. Полузащит-
ник «Реала», лучший игрок 
ФИФА и обладатель «Золотого 

мяча»-2018 остается лидером 
«шашечных». Он провел на поле 
все 90 минут с Азербайджаном 
и вышел в стартовом составе 
в Будапеште.

Что касается венгров, то ма-
дьяры в последнее время не раду-
ют своих болельщиков. После вы-
хода в финальную часть чемпио-
ната Европы-2016 от команды 
ждали большего. Хотя бы попада-
ния на чемпионат мира в России. 
Но венгры не справились со сво-
ей задачей. 

На матч с Хорватией в основе 
у мадьяров вышел бывший полу-
защитник «Анжи» и «Динамо» 
Балаж Джуджак. А у гостей с пер-
вых минут вышли: Ловре Кали-

нич, Борна Баришич, Деян Лов-
рен, Тим Едвай, Домагой Вида, 
Иван Перишич, Иван Ракитич, 
Лука Модрич, Марсело Брозо-
вич, Анте Ребич, Андрей Крама-
рич.

Первый тайм получился бое-
вым. Гости уже на 13-й минуте 
вышли вперед усилиями Ребича. 
Пропустив, венгры активизиро-
вались. Хозяева все чаще стали 
угрожать воротам Калинича и до-
бились своего: на 34-й минуте от-
личился Адам Салаи. 

Во второй половине Хорватия 
выглядела чуть острее соперни-
ка, но в итоге осталась ни с чем. 
Точный удар Мате Поткои в кон-
цовке принес Венгрии победу. 
А вместе с ней и первые очки в от-
борочном цикле. 

Чуть ранее в этой группе под 
литерой «Е» встречались Уэльс 
и Словакия. До визита в Кардифф 
гости провели один матч: на сво-
ем поле Марек Гамшик и компа-
ния уверенно победили Венгрию 
(2:0). 

Перед стартовой игрой вал-
лийцы понесли кадровые потери. 
Самой большой из них стала 
травма Аарона Рэмзи. Полуза-
щитник «Арсенала» так и не вос-
становился от повреждения бе-
дра и вынужден был досрочно 
вернуться в расположение клуба.

Впрочем, даже без Рэмзи в со-
ставе Уэльс показал весьма не-
плохой футбол. Заводилой у хозя-
ев был Гарет Бэйл, который до 

матча заметил, что в нынешней 
команде он себя чувствует вете-
раном. Единственный мяч был 
забит уже на пятой минуте: это 
Даниэл Джеймc здорово сыграл 
на опережение в чужой штраф-
ной и мощным ударом с правой 
ноги попал прямо в цель — 1:0. 

Словаки хоть и создали не-
сколько неплохих шансов у ворот 
хозяев, но огорчить их так и не 
сумели. Уэльс выстоял и набрал 
первые три очка в группе. 

— Матч был очень непростым. 
Соперник, в отличие от нас, уже 
поймал игровой ритм, проведя 
встречу с Венгрией несколько 
дней назад. Потому нам при-
шлось вдвойне труднее, — отме-
тил главный тренер валлийцев 
Райан Гиггз. — В первом тайме мы 
выглядели лучше. У нас было не-
сколько возможностей для вто-
рого гола, но мы их упустили. По-
сле перерыва нам немножко по-
везло. У словаков были шансы, 
чтобы сравнять счет. В любом 
случае сегодня был прекрасный 
вечер. Жаль, не удалось забить 
больше. Но я уверен, что в следу-
ющих матчах мы порадуем бо-
лельщиков.

Похвалил своих партнеров по 
сборной Бэйл. «Сегодня все вы-
ложились по максимуму. Надо 
было показать 110 процентов 
того, что мы умеем. И мы это сде-
лали. Самое главное — словаки не 
сумели забить нам. Если ты над-
ежен в обороне, у тебя всегда есть 

шанс победить. Но это лишь на-
чало. Впереди еще много матчей 
в группе. Но наша цель ясна — по-
пасть в финальную стадию».

В свою очередь автор единст-
венного мяча Джеймс отметил: 
ему повезло в моменте с голом.

— Всегда здорово начинать 
матч с гола. Особенно в такой 
важной встрече, — подчеркнул 
Джеймс. — Как я забил? Я просто 
мощно ударил и попал в цель. Ко-
нечно, мне повезло. Во втором 
тайме словаки прибавили. Одна-
ко мы выстояли и идем дальше.

Первую победу в отборочном 
цикле одержал один из соперни-
ков российской сборной — Шот-
ландия. После фиаско в выездной 
встрече с Казахстаном (0:3) 
у команды Алекса Маклиша не 
было права на ошибку. Тем более, 
что встречаться ей вчера при-
шлось с явным аутсайдером 
группы «I» Сан-Марино. 

Несмотря на явную разницу 
в классе, шотландцы отправили 
в ворота соперника всего два 
мяча. Отличились Кенни Маклин 
и Джонни Расселл. Как итог — 2:0. 

Еще в одном матче Израиль 
одолел дома Австрию (4:2). Ре-
зультаты оставшихся пяти вче-
рашних встреч отборочного ци-
кла Евро-2020 стали известны 
после подписания номера «РГ» 
в печать. Речь об играх: Голлан-
дия — Германия, Польша — Лат-
вия, Северная Ирландия — Бело-
руссия, Словения — Северная Ма-
кедония и Кипр — Бельгия. Сегод-
ня же пройдут следующие матчи: 
Турция — Молдавия, Черного-
рия — Англия, Косово — Болгария, 
Португалия — Сербия, Люксем-
бург — Украина, Франция — Ис-
ландия и Андорра — Албания. 

В последних 11 играх за сборную 
Денис Черышев забил восемь мячей. 
В первых 11 — ноль.

А К Ц Е Н Т

Хорватия со скрипом одолела
на своем поле Азербайджан, а теперь 
уступила венграм

А К Ц Е Н Т

Следующие матчи в отборочном цикле 
Евро-2020 наша команда проведет летом. 
В июне она примет Сан-Марино и Кипр

Хоккеисты ЦСКА уверенно вышли в финал Западной конферен-
ции, обыграв земляков из «Динамо».

Лука Модрич по-прежнему остается лидером своей сборной.
Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6075
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Кстати
Несмотря на то что ярославский «Локомотив» вылетел из 

серии плей-офф Кубка Гагарина, команда установила но-

вый рекорд КХЛ. Средний возраст хоккеистов ярослав-

ской команды в последней игре со СКА составил 23 года и 

8 дней. Ярославский коллектив на один день превзошел 

достижение лиги, установленное новокузнецким «Ме-

таллургом», — 23 года и 9 дней.
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БИАТЛОН Итальянка Вирер 
взяла приз за победу
в общем зачете Кубка мира

Доротея 
хрустальная

Илья Трисвятский

Итальянка Доротея Вирер и норвежец Йоханнес Бе выиг-
рали «Большие хрустальные глобусы» за победу в общем 
зачете Кубка мира. У девушек, в отличие от мужчин, ин-
трига держалась вплоть до заключительной гонки — 
масс-старта на трассе норвежского Холменколлена.

Перед соревнованиями в Норвегии Вирер в главной 
классификации Кубка мира делила лидерство со своей 
соотечественницей Лизой Виттоцци. Но вторая итальян-
ка провалила спринт, не отобралась в пасьют и стала за-
метно проигрывать Вирер по очкам. С другой стороны, 
две подряд победы в Холменколлене выступающей под 
словацким флагом уроженки Тюмени Анастасии Кузь-
миной подогрели интригу — на масс-старт завершающая 
славную карьеру биатлонистка выходила уже как третий 
претендент на «Большой хрустальный глобус».

Для Вирер с ее мощным преимуществом над конку-
рентками по баллам основной задачей вчера было избе-
жать абсолютного провала. Доротея справилась, хотя по-
сле второго рубежа ей из-за промахов пришлось изрядно 
поволноваться. При этом Кузьмина и Виттоцци тоже 
стреляли не лучшим образом. В итоговом протоколе де-
вушки расположились аккурат друг за другом — Кузьми-
на на десятом месте, сразу за ней — Виттоцци и Вирер. 
В общем зачете порядок обратный — лидерство за Вирер, 
далее Виттоцци и Кузьмина. Победила в масс-старте 
шведка Ханна Эберг, «серебро» у норвежки Тириль Эк-
хофф, «бронза» у Клер Эган (США). 

Мужские гонки в Холменколлене прошли как-то одно-
образно — спринт, пасьют и масс-старт выиграл Йохан-
нес Бе. Отрыв победителя общего зачета Кубка мира над 
занявшим второе место нашим Александром Логиновым 
огромнейший — 1262 очка против 854. 

БАСКЕТБОЛ Московский 
клуб МБА впервые вышел
в полуфинал Премьер-лиги 

Столичные 
взлетели

Илья Трисвятский

В чемпионате женской Премьер-лиги, проводимой под 
эгидой Российской федерации баскетбола, определились 
три полуфиналиста из четырех. Впервые в сильнейшем 
квартете оказалась столичная команда МБА.

Девушки из МБА в четвертьфинальной серии до двух 
побед обыграли курскую «Инвенту», возглавляемую 
олимпийской чемпионкой Барселоны-1992 Элен Шаки-
ровой — 74:64 в гостях и 93:63 дома. Причем на своей аре-
не дворца спорта в Крылатском МБА собрал аншлаг — по-
чти пять тысяч зрителей! Это невиданная для столицы 
цифра посещаемости матча по женскому баскетболу.

Во второй игре самой результативной у победительниц 
стала опытнейший форвард Людмила Сапова, которая 
успешно совмещает классический баскетбол с разновид-
ностью игры «3х3», недавно получившей олимпийское 
признание. В активе Саповой 23 очка. Стритбольное ре-
номе поддержала и партнер Людмилы Анастасия Логуно-
ва, чемпионка Европы по «уличному» баскетболу, — 19 оч-
ков. К этому добавим, что солидный вклад в победу МБА 
сделала еще один, куда более титулованный, игрок нацио-
нальной сборной по «3х3» — Анна Лешковцева. 

Теперь в полуфинале МБА встретится с действующим 
чемпионом России и Евролиги екатеринбургским УГМК. 
Исход этого противостояния, безусловно, легко предска-
зуем, но через соперничество с нашим лидером девушки 
из МБА хорошо подготовятся к принципиальной и исто-
рической для них серии за третье место.

Победительницы «регулярки» уралочки не испытали 
ни малейших проблем в четвертьфинале против новоси-
бирского «Динамо» — 95:53 на площадке «бело-голубых» 
и похожие 90:52 в Екатеринбурге. Во второй игре все ста-
ло понятно уже после первой четверти, выигранной фаво-
ритом с разгромным счетом 22:5. У хозяек отвела душу 
Кейла Макбрайд, набравшая 25 очков. На счету центро-
вой нашей национальной сборной Марии Вадеевой 
15 баллов за результативность.

Другая полуфинальная пара еще не сформирована. 
Если один уже известный ее участник курское «Динамо» 
легко победило подмосковную «Спарту энд К» 
(109:55 и 101:56), то финишировавшая третьей в регуляр-
ном чемпионате оренбургская «Надежда» после гостевой 
победы (96:79) вчера вечером совершенно неожиданно 
для специалистов и болельщиков вдруг уступила дома 
красноярскому «Енисею», имеющему лишь шестой но-
мер посева в турнире с выбыванием — 75:82.

Оренбурженки при своих зрителях провалились после 
большого перерыва — суммарно 29:41 за третью и заклю-
чительную четверти матча. В рядах сибирячек отметим 
спортивное супергеройство американского форварда 
Стефани Мавунги. Выпускница университета Огайо без 
единой замены провела на площадке максимально воз-
можные 40 минут чистого времени и принесла «Енисею» 
ровно 30 очков. 

Поскольку серии четвертьфинала проводятся по схеме 
«1-2», то третья, решающая игра между «Надеждой» 
и «Енисеем» состоится сегодня снова в Оренбурге. Будет 
удивительно, если испанский наставник хозяек Виктор 
Лапена оперативно не сделает правильных выводов из 
удивительного домашнего конфуза. 

Николай Долгополов 

В
еликолепная победа 
в командном зачете. Из 
пяти наград, завоеван-
ных нашими на чемпио-
нате мира в Японии, ме-
даль 16-летней Загито-
вой — самая ценная. 
И не только потому, что 
золотая. Она — самая 

выстраданная.
Мало кто знает, что еще до на-

чала чемпионата Алина приболе-
ла. Бабушка возила в поликлини-
ку. Не все тренировки проходили 
по плану. Перспектива сняться 
выглядела и реальной, и, в прин-
ципе, обоснованной. Но тренер 
Этери Георгиевна Тутберидзе и ее 
команда, естественно, вместе 
с Алиной, решили ехать и высту-
пать. Никто бы не бросил камня, 
многие бы поняли. Но отказ, та-
кой вот компромисс не в стиле 
Тутберидзе. И Загитовой тоже. 
Надо бороться. И не просто выез-
жать на лед ради какого-то места, 
а побеждать.

Да и слишком много пересудов 
вызывала вполне естественная 
конкуренция между Загитовой 
и двукратной чемпионкой мира 
Женей Медведевой. Уж очень на-
пряглись социальные сети, вкли-
нившиеся без приглашения в про-
тивостояние, превратив его из об-
ычной схватки в некую решаю-
щую битву между «белыми» 
и «красными», «нашими» и «ва-
шими».

Но и чемпионка Европы Софья 
Самодурова, ставшая в итоге вось-
мой, и Женя Медведева, и Алина 
Загитова наши и только наши. На 
время было почти забыто о юной 
японке Рики Кихире, чья програм-
ма по чисто техническим показа-
телям сложнее, чем у россиянок. 
Мало кто вспоминал о маленькой 
казашке Элизабет Турсынбаевой, 
вернувшейся из Канады от того же 
Брайна Орсера к прежней настав-
нице — Тутберидзе.

Но хозяйки явно перегорели. 
Трибуны 17-тысячной арены кат-
ка токийского пригорода Сай-
тамы давили на них естественным 
желанием только победы. Требо-
вали, ликовали и, в конце концов, 
задавили немереной своей под-

держкой. Так бывает: стены не по-
могли, а обрушились на крошеч-
ных японок. Лучшая из них — Ки-
хира — лишь четвертая.

А Загитова уверенно выиграла 
короткую программу. Что сказать 
о ее произвольной? Подросшая до 
158 сантиметров, Алина обрела 
стройные девичьи формы. Вес 
и рост не прижимали ко льду: па-
рение — легкое, естественное, 

с блестящим скольжением и по-
трясающими вращениями. В эту 
произвольную она вложилась вся, 
без остатка. Возможно, показав 
всем, и недоброжелателям тоже, 
вот я какая. Да, прыжки, кажется, 
стали чуть пониже. Но остались 
чистыми, не вымученными. Нет — 
пока — четверного, но и это, верю, 
придет. Победа и без него была 
безоговорочна.

Третье место Жени Медведе-
вой точно отражает ее высочай-
шее место в мировом женском 
фигурном катании. Не ниже. Од-
нако и не выше. Не могу сказать, 
чтобы в техническом отношении 
все эти Брайаны, и все эти Трейси 
продвинули свою ученицу здоро-
во вперед. Но, именно очень важ-
ное но; если целью канадцев было 
создание нового образа, то здесь 
триумвирату сопутствовала уда-
ча. Мягкость, женственность, за-
душевность — всего этого в избыт-
ке. И главенствовала бы тут, как 
много-много лет назад, оценка за 
артистизм, Жене можно и нужно 
было бы выставить 6.0. Любое 
профессиональное ледовое шоу 
примет бронзового призера чем-
пионата мира-2019 с распростер-
тыми объятиями.

Однако сейчас в цене иное: 
разбег — прыжок — снова разбег 

для прыжка... Таковы реалии, с ко-
торыми ничего не поделаешь и за 
которыми приходится гоняться. 
Медведева в Японии несколько 
робела. Прыжковые элементы да-
вались не без заметного труда. Ка-
жется, раньше они были и более 
высокими, и более докрученны-
ми. Теперь перед каждым аж захо-
дится сердце: получится — не по-
лучится.

«Золото» и «бронза» россия-
нок — громадное достижение. По-
вторить его в будущем сложно. 
Ибо ворвалась в лучшие Элизабет 
(Лиза) Байтаковна Турсынбаева. 
Ее четверной Сальхов заставил 
вздрогнуть! Оценке судей пры-
жок поддается. Что не поддается, 
так это понимание: как такое 
можно сделать? 19 лет, 148 санти-
метров роста, полная вера в себя. 
Пусть фигуристка из Казахстана, 
а все равно — успех ледовой шко-
лы «Самбо-70» и Этери Тутберид-
зе. Красавица-тренерша не раз-
громила, а наглядно победила 
всех. С понятной натяжкой, весь 
пьедестал — персонально ее.

И еще одна радость — «сере-
бро» танцоров Никиты Кацалапо-
ва и Виктории Синициной. Пишу 
именно в таком порядке. Всегда 
и во всех сочетаниях восхищался 
именно партнером. С этим можно 
поспорить, однако безупречность 
Кацалапова, его ведущая роль 
в любом дуэте — неоспоримы. И в 
то же время, если бы именно Ни-
кита не допускал обидных оши-
бок почему-то в относительно 
простых элементах, медали были 
бы завоеваны и раньше. Кацала-
пова после его выступления 
в Японии можно поставить в один 
ряд с такими потрясающими пар-

тнерами, как англичане Бернард 
Форд и Кристофер Дин и, конеч-
но, канадцем Скотти Моиром.

Вика тоже очень прибавила, 
превратившись из просто фигу-
ристки-красавицы в тонкую и по-
нимающую артистичную пар-
тнершу. Это и успех упорного тре-
нера Александра Жулина, которо-
му доброжелатели несколько лет 
втолковывали, что «из этих» ни-
чего не получится. Но его усилия 
до тончайшей доводки этой нео-
бычнейшей пары дали плоды, на 
данный момент серебряные.

 Четвертые — Александра Сте-
панова — Иван Букин. Видно 
было, что переволновались, что 
называется, «перехотели». К сча-
стью, мы пока лишь в начале 
олимпийского цикла, два наших 
дуэта в числе явных претенден-
тов на медали Олимпиады-2022. 
А пока на льду царствуют Габриэ-
ла Пападакис — Гийом Сизерон, 
чей годами опробированный 
стиль признан доминирующим 
и остается для судей неприкосно-
венным. Несколько заржавевшие 
представления сложно оспари-
вать, а в консервативных тан-
цах — абсолютно невозможно. 
Приходится становиться в длин-
ную очередь, в которой наши от-
нюдь не крайние.

Второе место в парах Евгении 
Тарасовой — Владимира Морозова 
могло бы быть и первым. Впечат-
ление, будто дуэту не хватает 
даже не тренера, коим является 
Максим Траньков, а хорошего 
психолога. Ни разу в последние 
годы не откатали явные претен-
денты на «золото» две программы 
без ошибок. Сейчас поскользну-
лись в произвольной. Третьи, 
мало кто надеялся, наши Наталья 
Забияко — Александр Энберт. Ше-
стые — Александра Бойкова — 
Дмитрий Козловский. Но как раз 
на этих юных и стоит обратить 

внимание. Партнер уже сегодня 
готов к подвигам, партнерша пол-
на упорства. Китайские чемпио-
ны мира Вэньцзин Суй — Цун Хань 
были вторыми после короткой. 
И откатай Тарасова — Морозов 
произвольную в полную силу, 
оставаться бы нашим и в итоге 
первыми.

Большая мартовская револю-
ция произошла у мужчин. Амери-
канец Нэтан Чен спокойно, без 
показухи и на высокой скорости 
исполнил четыре четверных. 
И почти безупречно. Хотя профес-
сионалы относятся к мировым ре-
кордам в фигурном катании с до-
лей скептицизма, фантастиче-
ская сумма американца Чена 
в 323,42 балла выглядит неким 
Эверестом. Юдзуру Ханю тоже 
был хорош, перевалив впервые 
в истории за 300 баллов. Но миро-
вое достижение японца продер-
жалось всего минут 7—8 до прока-
та Чена. Было очень приятно ви-
деть в тренерах американца на-
шего Рафаэля Арутюняна. Дома, 
в России, его лучшим учеником 
был Саша Абт, попадавший в при-
зеры европейских первенств. Те-
перь Арутюнян, как и Тутберидзе, 

в числе лучших наставников 
мира. А ребята наши выступили 
откровенно слабо. Шестое место 
Михаила Коляды, десятое Андрея 
Лазукина и двенадцатое Алексан-
дра Самарина разочаровали. Но 
других мужчин-фигуристов, кро-
ме Максима Ковтуна, в последний 
момент замененного на дебютан-
та Лазукина, у нас нет. Как нет 
и шансов на медали мировых пер-
венств. 

Загитова выиграла золотую медаль 
ЧМ-2019, набрав за короткую и про-
извольную программы 237,5 балла.

А К Ц Е Н Т

Алина Загитова стала самой молодой 
фигуристкой за последний 21 год,
которой удалось выиграть чемпионат 
мира и завоевать «золото» Олимпийских 
игр в женском одиночном катании

А К Ц Е Н Т

Еще одна радость — «серебро» танцоров 
Никиты Кацалапова и Виктории 
Синициной, которые уступили только 
великолепным французам 

Анастасия Логунова (на фото справа) во втором матче четверть-
финала принесла своей столичной команде МБА 19 очков.

Тем временем

Сборная России и еще пять команд квалифицировались на коман-

дный чемпионат мира по фигурному катанию, который пройдет 

в японской Фукуоке 11—14 апреля, сообщается на официальном сайте 

Международного союза конькобежцев (ISU).

Как сообщает агентство «Р-Спорт», команды — участницы турнира 

определяются в соответствии с результатами выступлений фигури-

стов на главных стартах сезона — этапах Гран-при, чемпионате мира 

и других.

Российская команда возглавляет рейтинг, имея в своем активе 

9038 очков. На турнире также выступят сборные США (7752), Японии 

(6991), Франции (5541), Италии (4344) и Канады (4217). 

Каждая сборная будет состоять из восьми спортсменов: четыре оди-

ночника (двое мужчин и две женщины) и две пары (спортивная и тан-

цевальная).

Все спортсмены будут исполнять два вида программы — короткую 

и произвольную. Набранные баллы всех спортсменов команды сум-

мируются, и определяется победитель.

Подготовил Павел Петровский

НОВОСТИ 

Мустафина 
выиграла 
«золото»
Кубка мира

СОБРАЛА 
ВСЕ СНАРЯДЫ
Анна Козина

Двукратная олимпийская чем-
пионка по спортивной гимна-
стике Алия Мустафина и призер 
Игр и чемпионатов мира Никита 
Нагорный выиграли индивиду-
альное многоборье на этапе Куб-
ка мира в Бирмингеме.

Нагорный победил с резуль-
татом 85,065 балла, Мустафина 
набрала 53,564 балла. Тренеры 
российской сборной говорят 
о том, что шансы Мустафиной 
попасть в команду на чемпионат 
Европы, который пройдет с 4 по 
10 апреля в Щецине, увеличива-
ются. Напомним, что после 
Олимпиады в Рио-2016 Алия 
взяла паузу в карьере и стала ма-
мой. К тренировкам она верну-
лась в сентябре 2017 года, а год 
спустя помогла россиянкам за-
воевать командное «серебро» 
на ЧМ в Дохе. В этом сезоне пла-
нировалось, что Мустафина про-
пустит европейский старт и бу-
дет целенаправленно готовиться 
к чемпионату мира. Однако, учи-
тывая форму Алии, ее поездка 
в польский Щецин тоже может 
появиться в ее соревнователь-
ном графике. 

Сноубордист
Соболев стал
лучшим 
на турнире
в Германии

НА ПЕРВОЙ
ДОСКЕ
Сергей Литвинов

Российский сноубордист Андрей 
Соболев выиграл Кубок мира 
в зачете параллельных дисци-
плин в немецком Винтерберге. 
Он набрал 4625 очка. 

Вторым стал словенец Тим 
Мастнак (4116 очков), а замкнул 
тройку лидеров итальянец Ро-
ланд Фишналлер (3989,49). Со-
болев стал первым из наших 
спортсменов, кому удалось по-
бедить в зачете Кубка мира в па-
раллельных дисциплинах.

— До сих пор не могу пове-
рить, что сделал это, — поделился 
своими эмоциями Андрей. — Это 
самая важная вещь, которую 
можно выиграть в рамках Кубка 
мира. Я очень рад. Если честно, 
сезон для меня был не самым 
лучшим. На чемпионате мира 
я был не столь хорош, как мог 
бы, но эта победа — потрясаю-
щий результат.

Напомним, что Соболев так-
же является чемпионом мира 
в параллельном гигантском сла-
ломе (2015 год), а также сере-
бряным и бронзовым призером 
чемпионатов мира в параллель-
ном слаломе (2015, 2017). 

Наши самбисты 
блестяще 
выступили 
на «Мемориале 
Харлампиева»

ТЕПЕРЬ В СЕУЛ 
И АШХАБАД
Николай Долгополов

Больше двух с половиной сотен 
самбистов из 33 стран приехали 
на Кубок мира по самбо. «Мемо-
риал Харлампиева» проводят 
в память одного из основопо-
ложников самозащиты без ору-
жия. Наши мастера на Малой 
спортивной арене «Лужников» 
завоевали 19 медалей!

Турнир привлек особое вни-
мание: самбо наконец-то получи-
ло олимпийское признание, 
пусть и временное. О том, как сде-
лать его постоянным, как вклю-
чить этот популярный вид спорта 
в программу Олимпийских игр, 
речь шла на Исполкоме Междуна-
родной федерации самбо (ФИАС) 
в Олимпийском комитете России. 
Все, кто заинтересован в этом, 
понимают: условия есть, крите-
рии соблюдены. Требуется еще 
одно усилие, новый рывок. Пока 
же подтверждено: чемпионат 
мира-2019 примет Сеул. В 2020-
м самбистов ждет Ашхабад. По 
решению ФИАС с 2020 года будут 
проводиться чемпионаты мира 
по пляжному самбо и командный 
Кубка мира. По итогам первенства мира сборная России увеличила квоту в танцах на льду и сможет выставить сразу три дуэта.

— Самые яркие выступления — 
в фотогалерее «РГ»
rg.ru/sujet/6148 
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ТРИУМФ Сборная России победила на чемпионате мира 
по фигурному катанию, взяв пять медалей из двенадцати

Золото с бриллиантовым 
блеском

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

Б
А


	RGazv_064_19_001
	RGazv_064_19_002
	RGazv_064_19_003
	RGazv_064_19_004
	RGazv_064_19_005
	RGazv_064_19_006
	RGazv_064_19_007
	RGazv_064_19_008
	RGazv_064_19_009
	RGazv_064_19_010
	RGazv_064_19_011
	RGazv_064_19_012

